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 के  लिये  एक  निश्चित  योजना  तैयार  की
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 a

 लॉक  सभा
 शर  क्या  वह  उक्त  साहित्य  का  क्रिया

 २६  १९५
 रे

 योजनाबद्ध  आधार  पर  कर  रही  है  ?

 श्री के०  डी०  सॉलबीय  :  भारत  सरकार
 सदन  को  बैठक  डेढ़  बजे  समवेत  हुई

 [seme  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  mate  द्वारा  सामाजिक  शिक्षा  सम्बन्धी  साहित्य

 के  लोकप्रिय  बनाये  जाने  के  सम्बन्ध  में

 कितनी  ही  योजनायें  बनाई  गई  श्र
 पुस्तकों  का  नदी-शुल्क  वितरण

 बनाई  जा  रही  हैं  ।  जैसा  कि  माननीय *
 ३१८.  डा०  राम  सुलग  क्या

 सदस्य  भी  जानते  हमने  अरब  तक  B45
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करे

 साहित्य  प्रकाशित  किये  हे  कौर  राज्य  सरकारों

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत
 में  वितरित  किये  ह  राज्य  सरकारों  को

 सरकार  ने  भारत  की  सामाजिक  तथा  बुनियादी  सामाजिक  शिक्षा  सम्बन्धी  उपयुक्त
 दिक्षा  संस्थानों  भें  पुस्तकों  के  निःशुल्क  निकालने  के  लिये  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  यह
 वितरण  क  लिये  एक  योजना  तैयार  की  है  ?

 विचार  किया  जा  रहा है  कि  राज्य  सरकार

 यदि  तो  उक्त  वितरण  द्वारा  भ्र पनी  प्रादेशिक  भाषा  में  निकाले

 के
 लिये  पुस्तकों  का  अ्नमानित  मूल्य  क्या  जाने  बाले  ऐसे  साहित्य  पर  उसका  जो

 खर्चा  हो  उसका
 ५०

 प्रतिशत  भाग  केन्द्रीय

 संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  सरकार  उठाये  ॥  एक  कौर  atta  भी  है

 अनुसंधान  उपमंत्री  के ०  डी०  जो  कि  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय

 भारत  सरकार  वर्ष  REVE-Ko  से  कौर  वित्त  मंत्रालय  व  सामुदायिक  परियोजना

 सामाजिक  दिक्षा  संम्बन्धी  साहित्य  प्रकाशित  प्रशासक  के  परामर्श  से  तैयार  की  जा  रही

 कर  रही है  ।  यह  सहित्य  राज्य  सरकारी  है  ।  यह  योजना  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लोक

 को  उनकी  सामाजिक  तथा  बुनियादी  शिक्षा  साहित्य  के  प्रकाशान  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 सस्थाओं  में  निःशुल्क  वितरणार्थ  भेजा  जा
 डा०  राम  सुभग  सिह  बुनियादी

 है  ।

 शिक्षा  के  बारे  में  भी  है
 ।

 क्या  देश
 की

 जब  तक  इस  प्रयोजना थ  VG¥,ooo
 बुनियादी  दिक्षा  संस्थानों  के  बारे  में  भी

 रुपये  व्यय  किये  जा  चुके  हैं  ।
 कुछ  किया  गया  है  ?

 डा०  राम  gan  सिंह  क्या  भारत  श्री  के०  डी०  मालवीय :  ये  संस्थायें

 सरकार  ने  सामाजिक  शिक्षा  सम्बन्धी  साहित्य
 राज्य

 सरकारों  द्वारा  चलाई  जाती  हमने

 5321  510
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 उन्हें  अपनी  योजना  भेजी  है  कौर  हम  उन्हे  भूतपूर्व  देशी  राजाओं  द्वारा  ऐसी

 इस  सम्बन्ध  में  भी  परामर्श  दे  रहे  हैं  कि  सेवाओं  पर  रखे  हुए  जो  एकीकरण

 बुनियादी  शिक्षा  सम्बन्धी  योजनायें  की  के  परिणामस्वरूप  केन्द्रीय  सरकार  दारा

 क्रियान्विति  में  जिन  साधारण  वस्तुद्नों  तथा  ले  ली
 गई  अरब  भारत  सरकार  के  अधीन

 उपकरणों  की  सहायता  मिल  सकती  है  झरा  गयें  |  उक्त  एकीकरण  के  समय

 उनका  निर्माण  कैसे  हो  ।  उन  में  से  जिन  व्यक्तियों  को  फालतू  समझा

 श्री  कठ  के०  बसु  :  क्या यह  कार्य  विशेष  उन्हें  पुनः  रखे  जानें  के  प्रयोजनों  के

 संस्थानों  द्वारा  किया  जाता  है  या  विभाग  लिये  प्राथमिकता  दी  गई  है  ।  प्राथमिकता

 मद्रास  सरकार  के  उन  कर्मचारियों  को  भी द्वारा ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  एक  frag  दी  गई  है  जो  आन्ध्र  राज्य  बनाने  से  फालतू

 हो  गये  थे  ।  इसके  अतिरिक्त  राज्य  सरकार

 संस्था  है  जो  इस  काम  को  कर  रही  है  ।
 निकाले  वाले के  निकाले  गये  या

 छोडो  Yo  चेट्टियार  ऐसी  कितनी  कर्मचारियों  को  कोई  प्राथमिकता  नहीं  दी

 पुस्तकें  बांटी  गई  है  पौर  किस  भाषा  की  ?
 जाती  ।

 थी  के०  डो०  अब  तक  Qua
 सेठ  गोविन्दਂ  दास  तंक  इन

 fate बांटे  गये  भ्र ौर  कुछ  ax  शीघ्र
 जहां

 लोगों  का  सम्बन्ध  है  कि  भिन्न  भिन्न
 ही  निकलने  वले  areas कि  राज्य  सरकारें

 रियासतों  से  अलग  किये  गये  क्या  कोई
 उनके  य्रनसार  कार्य  हाथ  में  ले  लेंगी  ।

 सरकार के  पास  इस  प्रकार  के  अंक  उपलब्ध

 श्री  टो०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  किस
 हैं  कि  जिससे  यह  मालूम  हो  सके  कि  इनमें

 भाषा  मं  ?
 कितनी  संख्या  अब  तक  नौकरी  में  ली  जा

 श्री  के ०  go  मालवीय :  हिन्दी  में  |
 सकी है  ?

 एम्पलायमेंट  एक्सचेंज
 श्री  दातार :  ठीक  ठीक  संख्या  तो

 *३१९,  सेठ  गोविन्दਂ  दास  विदित  नहीं  परन्तु  यथासम्भव  अधिक

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  से  अधिक  लोगों  को  नौकरीਂ  देने
 का

 प्रयत्न

 क्या  एम्पलायमेंट  एक्सचेंजों  में
 किया गया  है  ?

 दिलाने  के  मामले  में  कुछ  विशेष  वर्ग

 को  प्राथमिकता  दी  जाती  है  ?  श्री  के०  Fo  किसी  एं

 safer  को  किसी  विभाग  विशेष  से
 क्या  इन  वर्गो  में  भूतपूर्व  भारतीय

 निकाल  गया  पुनः  नौकरी  देते
 भारतीय  रियासतों  के  छंटनी  किये  गयें  तथा

 अवधि  से  पूर्व  सेवा  निवृत्त  किये  गय  व्यक्ति
 समय  शभ्रधिमान  दिया  जाता  या  उसे

 एम्प्लॉयमेंट  एक्सचेंज  की  मुफ़्त  शभ्रावेदन
 भी  सम्मिलित  ह

 ?

 करना  पड़ता है  ?
 गह-कवाय  उपमंत्री  :

 जी  हां  ।  एम्पलायमेंट  एक्सचेंज  नियुक्ति  थी  दातार  उसे  प्राथमिकता  के

 करने  वाले  राधिका  रियों
 के  विचारार्थ  उपयुक्त  क्रम  में  afer  मान  मिलता है  ।  उसे  आवेदन

 उम्मीदवारों  की  सूची  प्रेषित  करते  समय  करना  होता  है  सनौर  फिर  उसका  नाम  पंजीबद्ध

 भारत  द्वारा  निर्धारित  प्राथमिकता  कर  लिय  1  जाता  है  फिर  उम्मीदवारों

 क्रम  का  अनुसरण  करते  हें  ।  की  सुची  में  शामिल  कर  लिया  जाता है  ।
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 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  क्या  पंजाब  डा०  रामा  सरकार  ज्ञात

 सरकार  के  किसी  अन्य  राज्य  सरक(/र  ऐन्टी-वायोटिक्स  के  निर्माण  के  लिये  क्या

 कदम  उठा  रही  है  ?
 ने

 भी
 केन्द्रीय  सरकार  से  अपने  खुद

 के

 श्री  के ०  मालवीय एम्पल:यमेंट  एक्सचेंज  खोलने  की  अनुमति  यह  प्रदान

 मांगी है  ?  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद

 के  तत्वावधान  में  किये  जाने  वाले  अनुसंधान
 श्री  दातार  :  इस  सम्पूर्ण

 के  सम्बन्ध में  है  ।
 wet  पर  विचार  हो  रहा  है  ौर  श्री  बी०

 शिवा  राव  की  अध्यक्षता  में  एक  समिति  डा०  रामा  राव  अनुसंधान  के

 नियुक्त  कर  दी  गई  है  जो  कि  इस  सम्बन्ध  अतिरिक्त  भी  कुछ  वस्तुएं  ऐसी  हूं  जो

 में  जांच  करेगी  कि  केन्द्रीय  एक्सचेंज  तथा  ज्ञात  हं  और  जिनका  निर्माण  देश  के  लिये

 राज्य  एक्सचेंज  किस  किस  सीमा  तक  रहने  आवश्यक है  |  सरकार  ऐसी  ज्ञात

 चाहियें  ।  बायोटिक्स  के  निर्माण  के  लिये  क्या  कानून

 उठा  रही  है  ?

 ऐन्टी-बायोटिक्स  का  उत्पादन
 थो  के०  डो०  मालवीय  :  यह  प्रीत

 FI  Qo  डा०  रामा  राव
 :  क्या  तो  उत्पादन  मंत्रालय  से  पूछा  जाना  चाहिये  |

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान
 श्री  सारंग धर  केन्द्रीय  भेषज

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क्या
 अनुसंधान  संस्था  में  कितने  ऐन्टी-बायोटिक्स

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  बोर्ड  नें  यहं

 सिपारिश  कि  थी  कि  ऐन्टी-बायोटिक्स  के  देशी
 सम्बन्धी  भ्र दु संधान  पूरे  हो  चुके  हे  ?

 वस्तु भ्र ो ंसे  उत्पादन  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  श्री  के०  to  मालवोंय  :  विभिन्न

 किये  जायें  ?  संस्थाओं  में  विभिन्न  and  किये  जातें  हे  ।

 जहां  तक  केन्द्रीय  भेषज  अनुसंधान
 इस  निश्चय  के  बाद  इसके

 लखनऊ  का  सम्बन्ध
 है  यहऐन्टी-बयो  टैक्स

 अनुसंधान  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  क्या
 के  कई  पहाड़ों  की  जांच  कर  रही  जैसे

 कदम  उठाये  गये  हे
 ?

 कि  कई  भेजी  पौधों  की  जांच

 प्राकृतिक  संविधान  तथा  वैज्ञानिक
 शर  कुछ  अन्य  बायो-कैमिकल  पदाये  व

 अनुसंधान  उपमंत्री  के०  :
 भेष जियों  प्रयोगशाला  के  जीव-जन्तुओं

 पर  प्रयोग  प्रभाव  जासनतोा  ।
 जी  हां  ॥

 एंटी-बायोटिक्स  सम्बन्धी  बुनियादी  शिक्षा

 अनुसंधान  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  *३२६.  एस०  एन०  fax  क़्या

 अनुसंधान  परिषद्  के  तत्वावधान  में  केन्द्रीय  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 शिक्षा-विकास  पंचवर्षीय  योजना  के भेषज  अनुसंधान  में  तथा

 विश्वविद्यालयों  a  भ्रनुसंघान  संस्थानों  में
 भाग  के  रूप  प्रत्येक  राज्य  के  कुछ

 किया जा  रहा  है  |  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  चुने  हुए  क्षेत्रों  में  सब  स्तरों  पर  बुनियादी

 अनुसंधान  ats  की  सिपारिश  सरकारी  शिक्षा  देन ेका  एक  सुगठित  कार्यक्रम  बनाने

 विभागों  न्य  अ्रनुसंधान  संस्थानों  की  योजना  ay  PEQR—UF  में  किस  सीमा

 की  सूचना  में  ला  गयी  हें  ।  तक  क्रियान्वित  की  गई  ?



 KYY  मौखिक  उत्तर  २६  नवम्बर
 gd  रे  मौखिक  उत्तर  ag

 प्राकृतिक  संसाधन  वैज्ञानिक  भारत  सरकार  ने  प्रणाली  का  प्रभावी करण

 अनुसंधान  उपमंत्री  (At  के  ०  go  करने  तथा  राज्यों  को  एकरूप  श्रीफली  बनाने

 सदन-पटल
 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  के  परामर्श  देने  का  प्रस्ताव  किया

 परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ३७]  है  ।

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  कितने  राज्यों  ब्रिटन  के  फस्ट  यी  लाड  अमन

 ने  इस  प्रयोजन  के  लिये  दिये  गये  केन्द्रीय  *
 ३५७.  श्री  अमजद  अली  :  रक्षा

 सहायक  झन दान  का  उपयोग  किया
 मंत्री  as  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  उनकी  संख्या  सरकार  ने  fea  कारणों  से  fata  फर

 बहुत  अधिक  लगभग  सभी  राज्यों  ने  सी  लाडਂ  को  FEMS  में  भारतीय

 केन्द्रीय  सरकार  से  प्राप्त  की  है  नौ  सेना  के  भारत  स्थित  समस्तਂ  स्थापनाश्रों
 i

 परन्तु  हस  उनसे  प्रगति-रिपोर्टे  नहीं  का  दौरा  के  लिए  निमंत्रण  दिया

 सिली ह  ।  था ?

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  इस  बुनियादी  रक्षा  संगठन  मंत्री

 शिक्षा  सम्बन्धी
 योजना

 के  देश  में  लाग  चूंकि  फस्ट सिला पी  जिला  पहले  ही  पूर्व  के  दौरे

 किये  जाने दे के  मार्ग में में  बया  कठिनाई  है  ?
 पर  इसलिए  हम  ने  यह  समझा  कि  कुछ

 महत्वपूर्ण  मामलों  जिनका  सम्बन्ध
 न  Ho  ajo  मालवीय  :  मुख्य  कारण

 वित्तीय  संकट  है
 ?  कि  हमारे  प्रतिस्थापन  कार्य  क्रम  तथा  टेक्निकल

 उपकरण  से  उनके  साथ  मशवरा  करना  तथा
 डा०  राम  सुलग  fas  :  क्यो  यह  सही

 उनकी  रायਂ  जातना  उपयोगी  सिद्ध  होगा
 है  कि  बेसिक  स्कूलों  से  निकलने  वाले  लडकों

 इसलिए  हमने  अपने  हित  में  उसे  भारत  न
 को  और  साग  पढ़ने  के  लिए  इसਂ  वक्त  कोई

 का  निमंत्रण  देने  का  निश्चय  किया  |

 सहायता  नहीं  मिल  रही  है
 ?

 श्री  अमजद  अली  :  क्या  वह
 दिक्षा  a  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 में  शाये  ?

 बटालिक  अ  पू सं घान  मंत्रो
 श्री  त्यागी  मझे  इसकी  कोई  सूचना

 रें  इल्म  में  कोई  ऐसी  बात  नहीं

 पायी
 है  |

 हीं

 क्या  केन्द्र  तथा
 श्री  त  एस०  सिंह  क्यो  सरकार

 शो  एन  एम०  लिंगम
 को  फर्स्ट  सी  लार्ड  '  से  इस  सम्बन्ध  में

 qt  के  बीच  मतभेद  बुनियादी  शिक्षा
 एक  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  की  पाशा  है  कि  उन्होंने

 की  मंद  प्रगति  का  मुख्य  कारण  है
 ?

 हमारी  भारतीय  नौ  सेना  तथा  भारतीय

 अ  के  /  जश  माल  वोट  qe  मुख्य
 बेड़े  का  क्या  कछ  देखा

 ?

 कारण  नहीं  है  ।
 श्री  त्यागी  हमें  उन  ते  एक  सविस्तार

 को  मुनि स्वामी :  बुनियादी  शिक्षा  की
 रिपोर्ट  प्राप्त  होने  की  ara  है  ।  जब  वह

 तय  योजना  पहले  से  चली  झरा  रही  योजना
 यहां  से  रवाना  हुए  तो  उन्होंने  प्रारम्भिक

 से  किस  प्रकार  भिन्न  है
 ?

 रूप  से  एक  रिपोर्ट भेजी  बह  नौ  सैनिकों

 शी के  ०  डी०  मालवीय  भिन्न  भिन्न  की  उनके  उत्साह  तथा  उनकी

 राज्यों  में  बुनियादी  शिक्षा  की  वर्त  मानें  प्रणाली  क्षमता प्रभावित  हुए  यही  उनकी

 में  थोड़ा  थोड़ा  अन्तर  है  ।  अतएव  प्रथम  प्रतिक्रिया  है  |
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 श्री  Flo  |... ह  चौधरी  :  क्या  भारत  यदि  की  तो  इसकी  मुख्य

 सरकार  का  ध्यान  सी  के  इस  बातें क्या  हैं  ?

 वक्तव्य  की  अओर  दिलाया  गया  है  कि  सेना
 प्राकृतिक  संसाधन  वश  नि

 के
 भारतीयकरण  की  गति  बहुत  ही  सुस्त

 अनुसंधान  उपमंत्री  के०  डी०

 है  जो कि  एक  संतोषजनक  बात  तथा
 तथा  आशा  है  कि  विश्वविद्यालय

 क्या  मं  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  के
 अनुसंधान  आयोग  की  स्थापना  के  सम्बन्ध

 विचार  जान  सकता  हूं
 ?

 में  featt  संसद  के  अगले  सत्र

 श्री  त्यागी  मेरे  बिचार  में  में  पुरःस्थापित  किया  जायेगा  |

 ने  कथा  भी  ऐसा  नहीं  कहा  ।  उन्होंन  कहा
 श्री  डी०  सी ०  फार्मा  :  क्या  विश्वविद्यालय

 था  कि  संतोषजनक  है  1.0
 ।

 अनुदान  आयोग  जो  कि  नियुक्तਂ  कियां  गया

 क्या  उनके थो  एन०  बी०  चौधरी  एक  स्रस्तकालीन  ara

 इस  दौरे  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  को
 कके०  डी०  मालवीय  जी  at,

 भी  खर्चा  उठाना  पड़ा
 श्रीमान

 थी  त्यागा  कोई  खर्चा  नहीं  ।
 att  डी०  सी ०  यह  श्रन्तर्कालीन

 श्री  ज०  एस०  रक्षा  सगठन  आयोग  कब  तक  काम  करता  रहेगा

 मंत्री  को  पुष्पांजलि  पेश  करने  के
 थ्रो  के०  डी०  मालवीय  यह  उस

 अलावा  क्या  ‘Het  al  लाड  oe (RT
 समय  तंक  काम  करता  रहेगा  जब  तक  कि

 पहलों  के  सम्बन्ध  में  भी  कोई  रिपोर्ट
 लया

 जिसे
 इस  सदन

 कीं
 स्वीकृति दी  जिस  के  लिए  कि  उन्हें  निमंत्रण  दिया

 गया  था  ?
 प्राप्त  काम  करना  आरम्भ  करेगी  |

 शो  त्यागी  aa  उन्हें  efaT  केन्द्र  शिक्षा  a  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री  आज्ञा दिखाने  थे  जो  किਂ  उन्होंने  भलीभांति  देखे

 तथाਂ  AA  आशा है  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में
 में  जरा  साफ  कर दं  ।  पिछले  बरस  एक  कमीशन

 अपनी  एक  सविस्तार  रिपोर्ट  भेज  देंगे  ।  एक  रिज लू शन  यूनीर्वसिटी  ग्रांट  कमीशन

 बनाने  के  लिए  गब्नसंट ने  संजर  किया  था  । जहां  तक  टेक्निकल  पहल ं  का  सम्बन्ध

 उसਂ  वक्त  गवर्नमेंट  के  सामने  यह  यात  थी हमारे  पास  इस
 eat

 में  कोई  सविस्तार

 नहीं  कि  भारत  मे ंमें  टैनिंग  कार्यक्रम  कि  चार  सेंट्रल  यूनिवर्सिटियों  के  लिये  कमेटी

 के  सम्बन्ध  में  हम  क्या  झ्र ग्रे तर  कार्यवाही
 बनाई  जायें  |  इसके  वाद  वह  कारवाई  वहीं

 कर  सकते  ह  ।  हो  गई  ।  अब  यह तै  हुआ

 एक  ऐसा  यूनिवर्सिटी  ग्रांट  कमीशन  बनाना
 जिद  विद्यालय  अनुदान  आयोग

 चाहिये  जिसका  ताल्लुक  मुल्क  की  तमाम

 श्री  डॉ०  सो०  हार्मा  3  कपा  यूनिवर्सिटियों  से  हो  ।  इस  के  लिये  बिल  तैयार

 दिक्षा  पंगी  यह  जतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्योंकि  इसके  पेश  करने  में  क्  वक़्त a  ।

 क्या  सरकार  ने  विश्वविद्यालय  इसलिये  मना शिव  समझा  गया

 अनुदान  स्ासोग  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  fe  frat  के  रि जिलं शन  की

 अपनों  कोई  परियोजना  अन्तिम  ey  a  बिना  पर  pata  कभी  बना  fear  जाय  ।

 aaT तयार  की  है
 ;

 Saਂ  वह
 काम

 शुरू
 कर

 दे
 ।  जब  बिल  यहां
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 मंजूर  हो  जायेगा  तो  इस  में  शौर  मेम्बर  तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं
 बढ़ा  दिये  जायेंगे  |

 होते ह  ।

 जो  मेघनाद  साहा  सभापति
 आई०  To  एस०  परीक्षा

 के  ब्र लावा  इस  में  कितने  पूर्णकालीन  सदस्य

 होंगे
 ?

 ३३१.  श्री  राधा  रमण
 :  क्या

 मौलाना  अज़ाद  चेयरमेन  तथा
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 सेक्रेटरी  ।
 कि  क्या  adalat  भाई  To  एस०  परीक्षा

 उसी  rare  पर  ली  जाती  है  जिस  पर  कि

 शो  मेघनाद  साहा  FAT  ब्रिटिश  शासन  में  भाई  सी०  एस०  परीक्षा

 चेयरमैन  एक  पूर्णकालीन  सदस्य  होगा  ली जाती  थी  ?

 झंयवा  अंश कालीन  ?

 इस  परीक्षा  पर  प्रतिवर्ष  लगभग

 मौलाना  नहीं  पार्ट-टाइम  कितना  रुपया  जच्चा  करना  पड़ती  है  ।

 नही ं।  चेयरमेन  पूरा  वक्त  देगा  ।

 गुह-काय  उपमंत्री
 :

 श्री  Sto  alo  शर्मा  :  विश्वविद्यालय  वर्तमान
 भारतीय  प्रशासकीय  सेवा

 अनुदान  aa
 जब  भारत  के  सभी  परीक्षाਂ उसी  प्रकार  की  लाइनों  पर  ली  जाती

 विद्यालयों  का  कार्य-भार  सम्भाले गा  तो  है  जिस  पर  कि  भूतपूर्व॑  भारतीय  waits

 इसे  कितना  अनुदान  दिया  जायगा  ?  सेवा  सी०  परीक्षा  ली  जाती

 थी  ।
 मौलाना  आ  ज्ञान  इसका  तभी

 फैसला  करना  मु्श्किल  है  ।  लेकिन  sia  परीक्षा  में  शामिल  होने  वाले

 बरस  के  प्लानिंग  में  प्रभी  चार  करोड़  रुपये  उम्मीदवारों  की  संख्या  के  अनुसार  खर्चा

 की  रकम  यूनिवर्सिटी  एजुकेशन  के  लिए  भी  बदलता  रहता है  १९  ४०-१  ९५१

 रखी  गई  है  ।  था  FEXR  के  लिए  यह  क्रमशः

 9००  १,१  ५,०००  रुपये  तथा
 यूनिकोड  छात्र  बत्तियां

 १,३२,०००  रुपये  था  ।

 *3 30.  ato  रघवोर भक  fag  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  श्री  राधा  रमण :  FAT  यह  परीक्षा

 fa  क्या  यह  सत्य  है  कि  यूनिकोड ने  १९५३  दिल्ली  के  झ्र लावा  कहीं  पर  भी  ली  जाती
 >

 में  भारतीय  छात्रों  को  तीन  छात्रवृत्तियां  el

 दी
 ?  शो  दातार

 ने
 ध्  यह  कई  स्थानों  पर

 यदि  नो  कितने  छात्रों
 ली  जाती है

 ?

 इन
 छात्रवृत्तियों

 के  लिए  प्रार्थना  की  ?

 (7)  उन्हें  श्राघार  पर  चुन
 श्री  राधा  रमण  :  किन  किन  स्थानों

 लिया  गया  ?  पर  ली  जाती  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  anf  श्री  यह  लंदन  समेत  १२,

 अथवा  १३  जगहों  पर  ली  जाती  है  ।  लंदन अनुसन्धान  उपमंत्री  के ०  डी०

 यूनिकोड  ने  १९५३  म  भारतीय  के  सम्बन्ध  में  मे  पिछले  ही  दिन  एक  प्रशन

 छात्रों  को  कोई  छात्रवृत्तियां  नहीं  दीं  ।  का  उत्तर
 दे  चुका हूं  ।
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 eq 2  मौखिक  उत्त/र

 sit  राधा  वर्ष  PERQ—KR  में  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 इस  परीक्षा  में  कुल  कितने  उम्मीदवार  अनुसंधान  उपमंत्री  के०  डी०

 १६४७-५२  की  कालावधि  में  भारत
 शामिल हुये  थे  ?

 में  VBE, Roo  व्यस्कों  को  साक्षर  बना

 श्री  दातार  :  वर्ष  १९५२  के  लिए  लिया  गया  t

 BS, 28  उम्मीदवार  शामिल  हुये  थे  |
 जहां  |

 भारत श्री  राधा  इन  में  कितन  राज्य  सरकारों  तथा

 उम्मीदवार  पास  हुये  तथा  उन  में  से  कितने  सरकार  द्वारा  ।  भारत  सरकार  इंदिरा

 सरकारी  नौकरी  में  लगाए  गए  ?  जामिया  मिलता  दिल्ली

 द्वारा  समाज  शिक्षा  साहित्य  प्रकाशित  करती

 थो  दातार  यह  wis  मेरे  पास

 नहीं हूं
 ।

 है  ।

 राज्य  सरकारों  के  सम्बन्ध  में

 श्री  के०  के०  लंदन  में  जिन
 आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  सरकार  ने  इस

 उम्मीदवारों  की  परीक्षा  ली  गई  उनकी  समय  TH  BWE,oo  रुपये  अ  किये

 संख्या  क्या थी  तथा  इस  पर  कितना खर्चा  हें  ।

 (=)  जी  नहीं  ।

 at  दातार
 :

 कोई  खर्चा  नहीं  हुमा
 ।

 में श्री  राधा  रमण  :  क्या
 इन  की  संख्या  केवल  श्राठ  जेसे  कि  में

 जान  सकता  हूं  कि  किन  किन  भारतीय  राज्यों

 ने  पिछले  दिन  निवेदन  किया :  में  नव-साक्षरों  की  ट्रेनिंग  के  लिए  इस

 समय  व्यवस्था  विद्यमान  है
 ?

 नवसाक्षर  ब्यक्ति

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  मेरे  पास
 श्री  राधा  क्या

 शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 सभी  राज्यों  की  सूची  परन्तु  मेरे  पास

 कुछ  राज्यों  थर न् अ्राकड़ हू भ् हैं
 जो  कि  ag  दिखाते

 भारत  में  नव-साक्षर  व्यक्तियों  की  ताज़ा

 संख्या  व्या  है  ?  हैं  कि  कितने  व्यस्क  साक्षर  बना  लिए  गए

 मेरे  पास  यह  आंकड़े  परन्तु  यह  एक

 क्या  यह  सत्य  है  कि  इन  नव-साक्षर
 बहुत  ही  लम्बी  सूची  है  ।

 व्यक्तियों  के  लिए  कुछ  नया  साहित्य  तैयार

 किया  जा  रहा  है  ?
 दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 अनुसंधान  मंत्री

 यह  साहित्य  किस  की  देख  रेख  लम्बी  लिस्ट  है  ।

 में  तथा  किस  के  द्वारा  तैयार  किया  जा  रहा
 श्री  राधारमण  :  सरकार  इस

 ह  /
 वर्ष  में  यह  परियोजना  दूसरे  राज्यों  तक

 विस्तारित  करेगी  ? इस  नये  साहित्य  कुल

 कितना  व्यय  हुकमो  ?  t  श्री  के०  डी०  मालवीय :  सरकार

 क्या  किसी  aq  देश  द्वारा  का  यह  इरादा  है  कि  उन  सभी  राज्यों

 भी  किसी  अकार  आर्थिक  सहायता  को  सहायता  दी  जाये  जो  कि  इन  gfz-

 आदि  दी  जा  रही  है  ?  योजनाश्रों  को
 क्रियान्वित  करना  चाहते  हों  ।
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 डा०
 राम  सुलग  सिह

 :  ये  नीयोलिटरेट्स  की  विभिन्न  शाखाओं  में  काम  करने  के
 लिए

 जो  तैयार  किये  जाते  इसमें  इस  शिक्षा  उपयुक्त  होंगे  ।

 के  ज़रिये  क्या  कोई  नवीनता  जाती  है  कौर
 पूर्वे-सैनिकों  को  परियोजना

 जो  किताबें  तैयार  कीं  जाती  उन  में  भी
 विस्तार  ग्राम

 क्या  किताबों  की  अपेक्षा  कोई  नवीनता

 होती
 है  ?

 सहकारी  पशु

 सफाई
 श्री  के०  डॉ०  साल बोय  :  में  समझता

 सामाजिक  दिक्षा

 हुं  कि  इस  प्रकार  की  शिक्षा  से  भ्रडल्ट्स  में
 क्लर्कों

 एक  जागरण  होता  है  कौर
 उनका  _

 ज्ञान
 चपरासियों  के  काम  में  उपयुक्त  रूप

 बढ़ता है
 ॥

 से  प्रयुक्त
 किया  जा  सकता  है  ।

 ty  तिम्मय्या  :  कया  सरकार  के  लिए
 तीन  पूर्वे-सैनिक  चुने  गए  हूं

 यह  सम्भव  है  कि  वह  इस  बात  के  लिए
 भोपाल  तथा  विलासपुर  सरकारों  द्वारा

 अलग  रिकार्ड  wa  कि  अनुसूचित  जातियों
 क्रिया  दो  को  सफ़ाई  तथा

 तथा  अनुसूचित  alien  जातियों  में  कितने
 एक को  डाक्टर के  रूप  में  1

 नव-साक्षर  व्यक्ति  बनते  जाते  है  ?

 श्री  के०  डो०  मालवीय  मुझे  खेद  श्री  एस०  alo  सामन्त  क्या  में  जान

 है  कि  यह  सम्भव  नहीं  हो  सकेगा  ।  सकता  हूं  कि  डाक्टरों  का  कितना  वेतन

 निर्धारित  किया  गया  है  ?

 पुन  वं स्थापना  विभाग  रक्षा  मंत्रालय

 *33¥.  श्री  एस०  Ato  सामन्त  :  क्या
 सरदार  मजीठिया  :  डाक्टर  को  वेतन

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  ३००  रु०  प्रति  मास  निर्धारित  किया  गया

 हैं  ।
 योजना  झ्रायोग  की  राष्ट्रीय  विस्तार

 सेवा  तथा ग्राम्य  स्वास्थ्य  कार्यक्रम में
 =

 श्री  एस०  alo  सामन्त  क्या  से  जान

 ताथ  पुर्व-सै निकों  को  सम्बद्ध  करने  भ  रक्षा  सकता  हूं  कि  नियुक्त  किए  गए  व्यक्ति  के

 मंत्रालय  के  पु संस्थापन  विभाग  ने  कहां  वेतन  निर्धारित  करने  में  इस  बात  का  भी

 तक  प्रगति  की  है  ;  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  उसे  पहले  कितना

 वेतन  मिल  रहा  था  ?
 इन  पूर्व॑-सेनिकों  सर्वोत्तम

 प्रकार  से  किस  तरह  प्रयुक्त  किया जा  सकता  सरदार  मजीठिया :  वेतन  वह  होता

 कौर
 है  जो  राष्ट्रीय  विस्तार  योजना  में  निर्धारित

 कितने  पूर्वे-सैनिक  सफाई  किया  होता  है  शौर  यह  उपलब्ध  वित्त  पर

 इंस्पैक्टरों  तथा  कंपा  उन्हों  के  रूप  में  सेवामुक्त  निर्भर है  ।

 कर  लिए गए  हू
 ?

 श्री  भक्त  दर्शन :  प्रभी  हाल  में

 रक्षा  उप मंत्रो  :  भारतीय  सेना  के  बहुत  से  सैनिकों  को  रिज

 रक्षा  मंत्रालय  के  पुनर्स्थापन  विभाग  में  भेजा  क्या  उन्हें  नेशनल

 ने  सामुदायिक  परियोजना  प्रशासन  के  एक्सटेंशन  सर्विस  में  एम्पलायमेंट  दिलाने

 जरिए  राज्य  सरकारों  को  ऐसे  व्यक्तियों  की  इस  तरह  st  कोई  सुविधा  दी  जा  रहीं

 के  नाम  भेजे  हूं जो  राष्ट्रीय  विस्तार  से
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 मजीठिया  :  विभिन्न  राज्यों  के  पास  डा०  काटजू  :  भारत में  सहस्त्रों  निसार

 लगभग  2,8Y  बाजियां  ह  जिन  पर  विचार  निकलते  ह  श्र  ये  सहस्त्रों  एकदम

 करना है  ।  जहां  तक  रिजर्व  व्यक्तियों  परस्पर  विरोधी  दृष्टिकोण  व्यक्त  करते  हू  |:

 कानून  वे  उसमें  हो  भी  सकते  ह  अर
 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  में  जान

 नहीं  भी  हो  संकते  हू  ।  मेरे  पास
 सकता  हूं  कि  सरकार  को  यह  विदित  है  कि

 पाक  स्रोत  नहीं ह
 |

 के  उत्तर-पूर्वी  भाग  में  4.0  भारत

 इटालियनਂ  faratht  विरोधी  प्रोपेगंडा  किया  जा  रही है  ?

 ३३५.  श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  गृह
 डा०  काटजू  अध्यक्ष  महिला  ,  बाप

 दक्षिण  में कार्य  मंत्री  १  2e¥R  को  पूछे गए
 मेरी  कठिनाई  महसूस  करेंगे  ।

 पोर्ट  कोचीन  के  बार  में  set  पूछा  गया  था
 तारांकित  प्रदान  संख्या  &  १६  के  उत्तर  को  निर्देश

 करके  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  पोर्ट  शौर  स्याम  के  उत्तर-पूर्वी  भाग  के  बारे  में

 कोचीन  में  दो  इटालियन  मिशनरियों  द्वारा  पुछा  जा  रही  हैं  ।

 कथित  भारत  विरोधी  प्रोपेगंडा  के  सम्बन्ध  श्री  ब्रेक  मन्थनी  :.  मद्रास  सरकार  से

 में  भारत  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने
 पूछने  के  अतिरिक्त  क्या  सरकार  ने  इटालियन

 का  विचार  है
 ?

 मिशनरियों  से  भी  पूछा  है  ak  उसे  इन
 भ

 गृह-कार्य  मंत्री  मद्रास  मिशनरियों  स  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  करनें

 सरकार  से  कुछ  ौर  पूछताछ  की  गई  थी  ।  इस  प्रकार  क्या  कोई  प्रतिनिधान  प्राप्त

 वहां  से  प्राप्त  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  जा  है  किये  arty  एकदम  निराधार  झूठ  तथा

 a ईर्ष्या-4रित  प  are  कुछ  साम्यवादियों

 शो  मुनि स्वामी  :  क्या  में  जान  सकता
 द्वारा  व्यक्तिगत बैर  के  कारण  लगाए  गए  हैं

 हूं  कि  सरकार  का  ध्यान  भारत  सरकार  के
 डा०  हरज |  मुझे  मद्रास  सरकार  में  पूर्ण

 दृष्टिकोण  के  प्रति  प्रेस  की  झ्रालोचना-की  झोर  भरोसा  है  कौर जब  हुम  किसी  राज्य  सरकार

 HTB  किया  गया  है  ?  से  कोई  रिपोर्ट  मांगते  हूँ  तो  हम  समझते  हू

 कि  वहू  राज्य  पुरी  छान  बीन  के  ा  ही
 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 रिपोर्ट  प्रस्तुत  करेगा  तथा  प्रभावित  व्यक्तियों
 किस  प्रकार  की  अ्रालोचना  में  ठीक  समझा

 नहीं  ।
 को  भी  इस  बात  का  पूरा  अवसर  देगा  कि

 उन्हें  क्या  कटना  हैं  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मुझे यह  प्रश्न  बहुत

 अस्पष्ट  सा  प्रतीत  होता
 =
 2  अखबारों  में

 नेपाल कोस

 किस  चीज  के  बारे  में  प्रा लोच ना  ?
 ३३५.  श्री  मनिस्वामी  :

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  यह
 att  मुनि स्वामी  :  में  जानना  चाहता

 हू ंकि  पादरियों  के  विषय  में  भारत  सरकार
 सत्य है

 कि  नेशनल  कैडेट  कोर्स  केन्द्रीय

 मंत्रणा  समिति  की  एक  बैठक  सितम्बर
 का  जो  दृष्टिकोण हूँ  उसके  सम्बन्ध  में

 gays  में  नई  दिल्ली  में  हुई  थी  ;
 बारों  द्वारा  की  गई  कुछ  आलोचना  की

 कौर  क्या  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  यदि  तो  इस  बैठक  में  किन

 किया  गया  है  ?  >  कत  विषयों  पर  विचार  विमर्श  नन  ?



 aug  मौखिक  उत्तर  २६  नवम्बर  9943.0  मौखिक  उत्तर  ५५८

 दैनिक  संस्थानों  में  नेशनल  केडेट  समिति  द्वारा  विचार  किया  गया  ।  बाद  में

 कोर्स  के  विस्तार  का  कार्यक्रम  कहां  तक  बम्बई  सरकार  ने अपनी  योजना  में  संशोधन

 संतोषजनक  साबित  eat  है  ?  कर  दिया  प्रस्ताव  रखा  कि  वहं  चीन

 क्या  यह  सच  है  कि  उक्त  बैठक में  इन  भाग  का  एक  तिहाई  देने  को  तैयार  है  बचतें

 सुझावों  पर  भी  विवार  किया  गया  था  कि  कि  दोष  दो-तिहाई  स्वयं  स्कूलों  तथा  कैडेटों

 कैडेटों  के  प्रशिक्षण  में  ग्राइडिंग  भी  शामिल  द्वारा  वहन  किया  जाय  ।  किन्तु  wa  फिर  उसने

 किया  जाए  ।  हमें  सूचित  किया  है  कि  इस  प्रस्ताव  पर  शैक्षिक

 संस्थायें  सहमत  नहीं  ह  ale  इसलिये  उसने
 रक्षा  उपमंत्री  सतीश

 इसे  बिलकुल  ही  समाप्त  कर  देने  का  निर्णय
 जी  १६  REX?  को  बैठक  हुई

 att
 किया है  ।

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर
 श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  कैडेटों  को  उस

 समय  कोई  पारिश्रमिक  दिया  जाता  है  जब
 रखा  जाता हैं  ।

 कि  वे  कैम्पों  में  होते  है  ?

 (7)  सन्  SEYRUY A में  नेशनल  कैडेट

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  कैम्प  का  खर्चा  निकल कोस  में  किए  जाने  वाले  विस्तार  का  कार्य  क्रम
 कैडेट कैसे  के  आय  व्यय  में  से  किया  जाता तथा  अब  तक  की  गई  प्रगति  दर्शाते  हुए

 है  ।  श्र  कोई  पारिश्रमिक  नहीं  दिया  जाता
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रक्खा  जाता हूँ  ।

 यह  योजाना  शैक्षिक  संस्थाओं  में  लाभप्रद
 कम्प  में  रहने  और  खाने  का  खां  उपरोक्त

 झायव्ययंक में  से  होता  है  । साबित  हुई  ह  कौर  इसका  विस्तार  वित्त

 उपलब्धता
 द्वारा  सीमित  है  ।  थ्रो  जयपाल  कैडेटों  प्रशिक्षण

 जी  हां  ।  सीनियर  डिवीजन  में  ग्राइडिंग  को  सम्मिलित  करने  के  सम्बन्ध

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  ग्राइडिंग में
 ग्लाइडर  प्रशिक्षण

 शामिल

 करने  का  प्रस्ताव  स्वीकार कर  लिया  गया  |  केवल  adara  ग्राइडिंग  केन्द्रों  में  ही  दिया

 जायेगा  अथवा  समस्त  भारत  में  -?  यदि  यह
 और  के  लिये  देखिये

 प्रशिक्षण  वत  मानਂ  ग्राइडिंग क्षेत्रों  के  बाहर  भी
 शिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  3¢]

 दिया  तो  उन  स्थानों  के  नाम  ?

 श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  में  जान  सकता

 श्री  सताया  चन्द्र
 :  विचार  यह  है  कि

 हूं  कि  यह  सच  है
 कि

 बनाई  में  नेशनल  कैडेट
 नेशनल  केडेट  कोर्स  के  एयर  विग  की  सभी

 कोसें  के  जूनियर  डिवीजन  को  बन्द  करने

 का  विचार  है  श्र  यदि  हां  तो  इसके  यूनिटों  में  ग्राइडिंग  विषय  शामिल  किया

 जायें  ।
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  मानवीय  सदस्य  को

 श्री  नैनो  :  क्या  इस  समिति  नें  सेकेंडरी
 शायद  विदित  होगा  कि  नेशनल  केडेट  कोस

 दिक्षा  समिति  की  इस  सिफारिश  पर  भीਂ
 का  व्यय  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारे  मिलकर

 विचार  किया  था  कि  नेशनल  केडेट  कोर्स  का
 वहन  करती  हें  ।  प्रारम्भ  में  बम्बई  सरकार

 सारा  खर्चा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  वहन  किया
 ने  ही  जूनियर  डिवीजन  समाप्त  करने  का

 निरंतर  किय  क्योंकि  ag  उस  पर  होनें  वाले  खर्चे
 जाना  चाहिये  ?

 का  अरपना  भाग  देनें  को  तैयार  नहीं  थी  ।  मामले  श्री  सतीश  मुझे  इस  सिफारिश

 पर  नेपाल  केडेट  कोसे  की  केन्द्रीय  मंत्रणा  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  मालूम  |  किन्तु
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 ag  योजना  एक  समिति  की  सिफारिश  के  श्री  दादी  :  योजना  के  कब  तक  प्रारम्भ

 अनुसार  प्रारम्भ  की  गई  थी  जो  कि  नेपाल  होने  की  सम्भावना  है  ?

 कैडेट  कोसे  विधेयक  को  इस  सदन  के  सम्मुख
 थ्री  Fo  डो०  मालवीय  :  योजना  के  भाग

 पेक  करने  से  पूर्व  भारत  सरकार  ने  पंडित
 के  रूप  में  दो  कैम्प  संगठित  किये  गये

 च्  की  म्रध्यक्षता  में  नियुक्त  की  थी  |
 एक  महाबलेश्वर  में  शौर  दूसरा  श्रीनगर  में  ।

 विद्याथियों  तथा  यु  बक  संगठनों

 को  वित्तीय  सहायता
 श्री  ब  एस०  मुक्ति  :  कया  में  जान  सकता

 *
 ३३७.  को  दादी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री

 हूं  कि  इस  योजना  को  मुख्य  बातें  क्या  हू
 ?

 १९५३  को  पूछे  प्रश्न  थी  के०  डी०  मालवोय  :  विश्वविद्यालय

 संख्या  १०२०  के  उत्तर  को  निर्देश  करके  प्राधिकारी  इन  कैम्पों  का  परिचालन  करेंगे  |

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 योजना  का  मुख्य  उद्देश्य  विद्यार्थियों
 पंच  वर्षों  योजना  में  विभिन्

 को  झ्रात्म-निरभेरता  तथा  व्यक्तित्व-विकास  के
 विद्याथियों  तथा  अन्य  युवक  संगठनों  को

 सहायता  देने  के  लिये  जो  एक  करोड़  रुपये
 सम्बन्ध  में  प्रशिक्षित  करना  पड़ता  है  ।

 का  उपबन्ध  किया  गया  है  उसके  सम्बन्ध
 राज्यों  के  पुनर्गठन  के  लिये  उच्च  डालती

 में  क्या  कोई  काय  क्रम  तैयार  किया  गया  है  ;  प्राप्त  आयोग

 *३३८.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :
 यदि  तो  वह  कार्यक्रम  क्या

 क्या  गृह  कार्य  मंत्री  बतलाने की  कृपा

 है  ;  कौर
 करेंगे कि  :

 भारत  में  कौन  कौन  से  संगठनों

 को  यह  सहायता  दी  जायेंगी  ?  क्या  राज्यो ंके  पुनर्गठन .  के  लिये

 एक  उच्च  शक्ति-प्राप्त  आयोग  बैठाने  का

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बेंजामिन
 कुछ  प्रस्ताव हैं  ;  तथा

 संघात  उपमंत्री  के०  डी०  :
 यदि  हूं  तो  उस  आयोग  के  कब

 से  योजना  में
 तक  बेठने  की  सम्भावना हैं  ?

 बाधित  एक  करोड़  रुपये  में  से  २०  लाख  रु०

 की  लागत  की  एक  योजना  चालू  वर्ष  के  लिये  उपमंत्री  :

 इस  मंत्रालय  न॑  युवक  कल्याण  तथा  हां  ।

 कैम्पों  की  एक  योजना  तैयार  की  है  यह  योजना
 बहुत  संभव है  कि  आयोग  इस  वर्ष

 राज्य  सरकारों  तथा  बीवी  विद्यालयों  के  के  अन्त  तक  वन  जाये  ।  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा

 उप-कु  पत्तियों  द्वारा  कार्यान्वित  की  जायेगी  ।  ६  १९५३  को  इस  सदन  में  दिय  गये

 वक्तव्य  की  ओर  ध्यान  आकर्षित  करूंगा  ॥ श्री  दाभी  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि

 किसी  संगठन  को  इस  सहायता  का  पात्र  बनने  श्रीमती  तारकेश्वर  क्या

 के  लिये  कोई  शर्तें  निर्धारित  हैं  ?  उच्च  af  प्राप्त  आयोग  बनने  के  वाद

 कोई  भाषा  सम्बन्धी  जनगणना  होगी  और श्री  के०  डी०  मालवीय  :  अ्दुदान  विश्व

 विद्यालयों  को  दिया  जाता  है  जो  कि  इस  क्या  किन्हीं  विशिष्ट  क्षेत्रों  जहां  यह

 योजना  को  कार्यान्वित  करते  हैं  i  गणना  कोई  चुनाव  किया  गया  है
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 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :
 श्री  जवाहरलाल  मुझे  दोनों  के

 किसी  प्रकार की  जनगणना  का  कोई  प्रशन  नहीं  बीच  कोई  अंतर  नहीं  दीखता  ।  पर  माननीय

 है  ।  अनेक  बातों पर  ध्यान  देगा  सहयोगी  मंत्री  के  निकट  खेद

 यद्यपि  उनमें  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  बात  करते  हुए  में  बता  दूं  कि  में  इसे  सीमा

 भाषा  पर  अन्य  बातें  भी  ह्  उपलब्ध  नहीं  कहना  चाहुंगा  वहू  ठीक  व्याख्या  नहीं

 आंकड़ों को  ले  लिया  जायगा  कहीं भी  बल्कि  अस्पष्ट  व्याख्या  है  इसे

 गणना  करने  का  कोई  भी  नहीं  है  ।  के  पुनर्गठन  सम्बन्धी  आयोगਂ  कहुंगा  |

 तारकेश्वर  में  जान

 सकती  हुं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  तथा

 अध्यक्ष  महोदय  :
 अब  हम  अगला  प्रशन

 बंगाल  की  सीमा  पर  हुई  जनगणना  से  बिहार

 और  बंगाल  दोनों  सरका
 रें  असन्तुष्ट  हूँ

 ?
 आगरा  छावनी

 अध्यक्ष  महोदय  :  समझ  से  अब
 *Q62.  सेठ  अचल  सिह  :  क्या

 हम  तके  रख  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  ठी०  के०  चौधरी  :  क्या  ठोस
 fe  आगरा  छावनी  क्षेत्र  में  संकरी  तथा  तंग

 दादों  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  उच्च  आयोग
 सड़कों  के  दोनों  ओर  के  दूकानदारों  को  हटाने

 को  शक्ति  प्राप्त  होगी  और
 के  लिये  सरकार  क्या  पग  उठा  रही  है

 शब्द  का  क्या  अथ  हूं
 ?

 क्यां  सरकार  को  विदित  हं  कि
 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  सुविदित

 आगरा  छावनी  बोड़  के  पास  की  कभी

 श्री  गाडगिल  :  क्या  यह  कहना  ठीक  होने  के  कारण  रोशनी  और

 है  कि  राज्यों के  पुनर्गठन  का  सारा  प्रश्न  इस  पानी  आदि  की  व्यवस्था  सुचारू  और  पर्याप्त

 आयोग  का  विषय  होगा  ?
 रूप  में  नहीं  हो  पाती  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  हां  ।  यदि  विदित  है  ,  तो  सरकार  उनको

 को  मुनि स्वामी
 :  क्या  उच्च  शक्ति  ठीक  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाना  चाहती

 प्राप्त  आयोग  द्वारा  fea  जाने  वाले  निर्णय  a
 ?

 अंतिम  या  मंत्रि  परिषद  उन  पर

 चार  करनी  ?
 रक्षा  उपमंत्री  मजीठिया  चक

 सरकार  छावनी  ale  तथा  सम्बन्धित  सैन्य

 श्री  जवाहरलाल  वे  अन्तिम कसे
 भूसंपत्ति  )  पदाधिकारी  को  पहले  ही

 हो  सकते  हूँ  :  मंत्रि  परिषद्  को  छोड़  कर
 निर्देश  दे  चुकी हैं  कि  आगरा  छावनी  के

 इस  संसद  TH  को  उन  पर  विचार  करना

 होगा  ।
 दा  में  को

 किसी
 उपयुक्त  दूसरे  उपयुक्त  स्थान

 पर  ले  जाने  के  लिये  उचित  कार्यवाही  करे  ।

 डा०
 लंका  सुन्दरम

 :  में  जान  सकता

 हुं
 कि  क्या  प्रधान  मंत्री  तथा  गह  मंत्री

 बार-बार  दिये  गये  दो  प्रकार  के  वक्तव्यों  आगरा  बोड़  को

 में  अर्थात्  उच्च  शक्ति  प्राप्त  आयोग या  सीमा  व्यवस्था  में  हाल  में  सुधार  होता

 आयोग  के  बीच  ऐसा  कुछ  अंतर  जो  इस  दिखाई  दे  रहा  फलस्वरूप  प्रतिवर्ष

 विसंवाद  का  कारण  हो  ?  रोशनी  और  पानी  के  सुधार  पर
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 निम्न  रूप  में  अधिकाधिक  व्यय  हो  रहा  है
 :  सेठ  अचल  सिह  क्या  इतनी  आधिक

 सहायता  देने  के  बाद  भी  छावनी-बोर्ड  की  जो

 हि

 १९५१-५२  १९५२-५३
 88424 (HT

 पालाराम  का  राल  परान  ह  सड़कें  चुंगी  से  मिली  हुई  वे  बहुत  खराब

 रु०  ta  2190  रुठ  Fo,000  Fo  wy,oo0c  हालत  में  है ?

 सरदार  मजीठिया  :  श्रीमान  यह  ठीक  ह
 ats  को  एक  सहायता  अनुदान  देने

 श्र  इसी  लिये  उनको  सहायता  अनुदान  दिया

 की  वात
 भी

 चल  रही  जो  अन्य  बातों  के  जा  रहा है
 ।

 में
 बता

 दूं  कि  वह
 ZR, 000

 साथ  सड़कों  आदि  पर  व्यय  होगी  ।
 रुपय  के  आस-पास  होगा  |

 सेठ  अचल  fag
 :

 क्या  मंत्री  महोदय  विदेश  विनिमय
 लाने  की  कृपा  करेंगे  कि  तमाम  उठाये

 नें  RVR  डाज  एम०  एस०  दास  व्या जाने  पर  भी  दूकानदार  हट  नहीं  रहे  तो

 faa  मंत्री  यह  बतलान  at  कृपा  करेंगे  कि ऐसी  सुरत  में  सरकार  अब  कसा  उठाना

 चाहती है  ?
 देशी  नरेशों  को  गत  तीन  वर्ष  में  विदेश  यात्रा

 के  लिये  विदेशी  विनिमय  की  सुलभ  तथा
 सरदार  मजीठिया  :  जेसा  मैंने

 goa  मुद्रा  क्षेत्रों  के
 लिये  पूरक-पृथक  कितनी

 हम  छावनी-बोर्ड  तथा  सैन्य  भूसंपत्ति

 शिकारी  के  पास  निर्देश  भेज  चके  हूं  ।  यदि
 राशियां  उन्मुक्त  को  गई  थी  ?

 वे  खाली  नहीं  तो  आवश्यक  पग  उठाने  faa  उपमंत्री  एम०  सी०  :

 पड़ेंगे  उन्मुक्त  राशियां  निम्न  प्रकार  से  हैं  :

 १९५१  १९५२  १९५३

 सुलभ  दुलेभ  सुलभ  दुर्लभ  सुलभ  दुर्लभ

 ¥6,¥%o  पौंड  ५०००  डालर  ४४  के ६ के Sah wits  ५०००  डालर
 ७.  ६००  पौंड  कुछ  नहीं

 डा०  एस०  एम०  दास  :  में  जान  सकता  श्री  uno  ato  शाह  :  में  ने  कहा  कि

 हूं  कि  कया  देशी  नरेशों  को  रक्षित  बैंक  द्वारा  सम्मिलन  से  पुर्व  उन्हें  जो  सुविधायें  प्राप्त  थीं

 उनकी  विदेश-पात्रा
 के

 लिये  आवश्यक  विदेशी  उनको  ध्यान  में  जाता  हैं  ।  साथ  ही

 विनिमय  की  उन्मुक्ति  के  विषय  में  कुछ  विशेष  सभी  मामलों  का  महिंदा  राज्य  मन्त्रालय

 fasiz  मिले हुए  हैं  ?  को  किया  जाता  है  और  राज्य  मंत्रालय

 उनको  कोई  के  अनुरोध  पर  हम  कुछ  अधिक  दे  देते  हूं  । श्री  एस०  सी०

 विशिष्ट  विशेषाधिकार  नहीं  fae  हुए  डा०  एम०  एम०  म  जान  सकता
 पर  चूंकि  सम्मिलन  के  समय  उनकों  वचन

 हूं  कि  क्या  विगत  एक  वर्ष  में  किसी  देशी
 दिया  गया  अतः  उनकी  सुविधा  का  ध्यान

 नरेश  के  विदेशी  विनिमय  सम्बन्धी  किसी
 रखा  जाता  और  कुछ  अतिरिक्त

 आवेदन को  अस्वीकार  किया  गया  हे  था

 सुविधायें  प्रदान  की  जाती  हैं  ।
 अपेक्षित  राशि  में  कोई  कठौती  की  गई  है  ?

 डा०  एस०  एम०  दास  :  क्या  में  उन

 विशेष  कारणों  को  जान  सकता  जो  विदेशी  श्री  एम०  alo  मेरे  पास  यह

 at  उपयुक्त  के  समय  ध्यान  में  जानकारी  नहीं हैं  ।  मेरे  पास  दियें  गये  विदेशी

 xq  जाते  ?
 विनिमय  की  जानकरी  हूँ  ।
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 में  जान  सकता शी  के०  के०  बसु  मेरा  अनुमान  है  कि  माननीय  सदस्य

 हुं  कि  इस  प्रकार  दी  गई  राशियों  में  से  विदेशी  शासकों  द्वारा  प्रसंविदा  और

 नरेशों  न  कितना  अनुपात  स्वास्थ्य  के  आधार  विलयन-समझौतों  निर्देश  कर  रहे

 पर  विदेशी  यात्रा  में  व्यय  था  at  इन  कागज़ों  में  १५  १९४७  से  पूर्व

 कितना  सैर  के  आधार  पर  ?  शासकों  को  मिलने  वाली  सुविधाओं  को

 जारी  रखने  का  उपबन्ध  हू
 ।

 सम्बन्धित
 श्री  एम०  सो०  शाहू  :  आधार  मिश्रित

 विमुक्ति  कार्यपालिका  के  आदेश  के  अधीन

 कभी  कभी  स्वास्थ्य  के  आधार  और  पर
 दी  गई  थी  और  इसे  वापस  लिया

 जा  सकता

 दोनों  ही  के  मिले  जुले  आधार  पर  विदेशी
 था  तथा  इसमें  कोई  वेध  बंधन  न  था  ।

 विनिमय दिया  जाता  हूँ  ।  यदि  हम

 इस  पर  ध्यान  तो  शायद  नरेशों  को  सामान्य  डा०  एम०  एम०  दास  :  शासकों

 सुविधा  से  दूनी  सुविधा  मिलती  है  ।  यदि
 aret  fea  गयें  अभ्यावेदनों  के  विषय  में

 आप  आंकड़  चाहें  ,  तो  में  आप  को  वे  सब  आंकड़े  सरकार  किसी  निर्णय  पर  पहुंची  हैं
 ?

 भी  बता  सकता  हूं  ।  थो  एम०  सी०  दाह  :  अभ्यावेदन

 घिन  हैं  ।

 a आयकर  तथा  अतिरिकत  आयकर
 डा०  एम०  एम०  दास  :  में  जान  सकता

 डा०  एस०  एस०  दास  :  क्या  हूं  कि  शासकों  से  आयकर
 या  अतिरिक्त

 faa  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  आयकर के  रूप  में  लगभग  कितनी  राशि

 एकत्र  की  जायेगी  ?
 क्या  यह  संव  है  कि  भारत  सरकार

 श्री  एम०  सो  बहु  वे  आंकड़  मेरे  पास
 ने  अब  तक  विदेशी  राज्यों  को  मिलने  वाली

 आय  कर  तथा  अतिरिक्त  आयकर  सम्बन्धी  नहीं  ह  हमें  वे  आंकड  THA  करने  होंगे
 ।

 विमुक्ति  १  १९५३  से  वापस  ले  ली  न्य
 a  att  जी०  एस०  fag:  मं  जान  सकता

 हू ;  तथा
 हूं  कि  भूतपूर्व  शासकों  के  आयकर  विषयक

 क्या  यह  सच  हैं  कि  नरेशों  द्वारा  विमुक्ति  के  ये  आंकड़े  आयकर  विभाग

 सम्मिलन  के  समय  भारत  सरकार  के  साथ  पकड़ी  गई  गुप्त  आय  की  तुलना  में  कसे  है  ?

 किये  गये  में  ऐसी  को ई  श्री  एम०  सो०  :  इस  का  उत्तर

 विमुक्ति  नहीं दी  गई  थी  ?
 देना  बड़ा  कठिन  हू  ।

 वित्त  उपमंत्री  एम  सी०  :  डा०  एम०  एम०  दास  :  क्या  इन  शासकों

 को  मिलने  वाली  निजी  थली  कर  योग्य  आय

 भारत  सरकार  शासक  नरेशों  और
 में  ली  जायंगी  ?

 को  कार्यपालिका  के  आद  दा प्रमुखों
 श्री  एम०  alo  गाह क  frst  थैलियां  ?

 के  अंतगर्त  अतिरिक्त  आयकर  के  भुगतान

 से  अब  तक  सिलने  वाली  विमुक्ति  को  नहीं  ।  वे  प्रसंविदाओं के  अधीन  पहले  से  ही

 बहिगंत  है  ।
 वापस  लेना  चाहती  और  जो  2

 १९५३  और  उसके  बाद  होन  वाली  आय  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  में
 क

 के  विषय में  वापस  ली  जायगी  यह  मंतव्य  सकती हूं
 थि

 शासकों  को  अधिसूचित  कर  दिया
 गया  हूँ

 अध्यक्ष  महोदय  हम  अगले  प्रश्न

 और  उनमें  से  कुछ  के  अभ्यावेदन आए  ओर  चलते  ह  ।
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 नेल्लोर  और  चित्तर  के  उत्पाद-कर  श्री  बी०  एस०  मति  में  जान  सकता

 कार्यालय  हूं  कि  क्या  सरकार  का  नेल्लोर  और  चित्तूर

 क्या  faa
 को  हँ  दरा बाद  डिवीजन  में  मिला  देने  के  बाद

 *३४४.  श्री  नाना दास

 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  :  इसको  दो  भागों  में  विभक्त  करने  का
 विचार

 @
 ?

 क्या  नेल्लोर  और  faye के  श्री  सी०  डी०  दीवाने  इन  दोनों
 उत्पाद-कर  कार्यालय  को  हैदराबाद के

 केन्द्रीय  समाहर्ता लय
 कार्यालयों  के  स्थानांतरण  के  सम्बन्ध  में

 कारियों की  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  जाने  के  बाद
 के  नियंत्रण  में  कर  देने  का  कोई

 इस  मामले  पर  विचार  feat  जायेगाਂ
 ?

 विचार हू  ;  तथा

 श्री  एस०  डॉ०  रास स्वां सो  :  म  जान
 यदि  ऐसा  तो  किस  तारीख

 से
 ?  सकता  हूं  कि  इस  प्रस्तावित  स्थानांतरण

 के  कारण क्या  है  ?

 faa  सत्री  ato  डी०  :
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  राज्य  बन

 क
 sit  नेल्लोर  और  चित्तूर  के

 जाने  के  कारण  इन  परिस्थितियों  में
 कर  कार्यालय  को  केन्द्रीय  उत्पाद-कर ह

 परिवर्तन हो  गया  हूँ  ।
 हैदराबाद के  नियंत्रण  में  कर

 देन
 के

 प्रस्ताव  पर  सक्रिय  विचार  हो  रहा  हैं  ।  कृत्रिम  चावल

 कच  Su,  श्री  रघनाथ  सिंह जब  कुछ  प्रशासन  सम्बन्धी

 प्रबन्ध  तथा  औपचा  रिकतायें  पूरी  हो
 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुभव

 जिनसें  लगभग  दो  महीनें  से  अधिक  समय  संघान  मंत्री  ५  १९५३  को  पूछें  गयें

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३१  के  दिय  गयें नहीं  इस  कार्यालय  का  उनके  अधीन

 स्थानान्तरण कर  दिया  जायगा  नंग  fare  के  यह  ने  की  कृपा

 at कि  कृत्रिम  चावल  उत्पादन
 सम्बन्धी

 श्री  नानादास
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि  योजना किस  अवस्था  में  हूँ  ?

 दर  बाद  समाहत्तलिय  के  नियंत्रण
 के  कृत्रिम  चावल  के  उत्पादन  की

 योजना  पर  सरकार  नें  अब  तक  कितना  खां

 किया है  ?

 श्री
 सी०  डी०  देशमुख : मुझे इस प्रदन मुझे  इस  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 की  पूर्व  सूचना  चाहिय े।  ama  उपमंत्री  के०  £

 श्री  नाना दास  :  क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कृत्रिम  चावल  के  उत्पादन  के

 कि  gears  समाहरत्तालय  केਂ
 नियंत्रण

 के
 में  अनुसन्धान  जारी  हँ  ।

 अन्तर्गत  बहुत  बड़ा  क्षेत्र  हूं  जिससे  कि  वहां
 लगभग  १३,०००  रुपये  |

 अच्छी  प्रकार  से  तथा  प्रभावोत्पादक नियंत्रण
 श्री  रघुनाथ  fag:  क्यां  सरकार

 को

 नहीं  हो  सकता  ?

 मालूम  है
 कि

 मैसूर  के  एक  विशेषज्ञ  नें  यह

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  तो  अपने  मत  FT  घोषणा  की  हूं  कि  आर्टिफिशियल  राइस

 विषय हूँ  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  घर  के  लिये  का  अन्वेषण जो  हुआ  वह  बेकार  साबित

 अनुमति नहीं  दी  जा  सकती  ।  हुआ हैं
 ?
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 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  जी  नहीं  ऐसी  माध्यमिक  fret  आयोग

 कोई बात  नहीं है  |
 जो  मैसूर  के  इन्स्टीट्यूदशन  ३४९,  श्री  एन०  एम०  लिंगम

 में  अन्वेषण  हुआ  आर्टिफिशियल  क्या  दिक्षा  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 राइस  के  सम्बन्ध  वह  संतोषजनक  रीति  कि  माध्यमिक  शिक्षा  झ्रायोग  पर  कितना

 से  पूरा हो  चुका हूं  ।  लेकिन मास  स्केल
 खर्च  ?

 श्नोडक्शन करने के पहले यह करने  के  पहले  यह  ज़रूरी हे  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बं  मानिक
 कि  छोटे  पैमाने  पर  उसको  बनाया  जाये  और

 संधान  उपमंत्री  के ०  डी०
 जब  उसकी  इकॉनमी  मालूम  हो  जायेगी  तभी  १९५२-५३  में  पर  ८१,९२४
 बड़  पैमाने  पर  बनाया  जायगा  |

 रुपये  ३  झान  €  पाई  खर्च  हुये  CE4R-U8

 श्री  रघुनाथ  सिह
 :  क्या  सरकार  को  मसअब  तक  ५२,२१६  रुपय  ६  च्, अ्रान  खर्च

 मालूम ह  कि  संसार  में  और  भी  कहीं इस  हुये  ।

 प्रकार  का  एक्सपेरीमेंट  हुआ  हैं  या  केवल  थ्री  एन०  एस०  लिंगम  :  में  जान  सकता

 हिन्दुस्तान
 में  ही  हो  रहा  हूं  ?  हूँ  कि  इस  भ्रायोग  ने  कया  सिफारिशी  की  है

 अध्यक्ष  महोदय  :  शांति  ।  यह  और  सरकार  ने  कौन  कौन  सी  सिफारिशें

 wet  ठीक  नहीं  हू  ।  स्वीकार  कर  ली  हें  ?

 श्री  एस०  वो ०  राम स्वामी  :  क्या  यह  मिनिस्टर  आफ  एजूकेशन  एण्ड

 सत्य  कि  कृत्रिम  चावल  बनाने  के  हेतु  नेचरल  frat  एण्ड  साइंटिफिक  रिसर्च

 मशी  न  खरीदने  के  लिये  विशेषज्ञ  कमेटी

 विदेश  गया  है  ?  यदि  ऐसा  तो  क्या  उसे  बिठाई  गई  है  जो  इन  तमाम  रिकमन्डेशनन्स

 बह  मशीन  मिल  गई  है
 ?  को  देख  रही  है  ।  जनवरी  में  वह  अपनी

 श्री  के०  डो०  मालवीय  :  इस  कृत्रिम  रिपोर्ट  पेश  करेगी  ।

 चावल  के  बड़ी  मात्रा  में  उत्पादन  करने  के  लिये  श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  मं  जान  सकता

 उपयुक्त  मशीन  बढ़ती  करन  क्  प्रश्न  संतोष  हुं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  इस  बात
 को

 मालूम

 जनक  रीति  से  हल  हो  गया  है  ।  नीतू  जेसा  करने  के  लिये  एक  दूसरी  समिति  नियुक्त  की

 कि  मने  इसका  बड़ी  मात्रा  में  उत्पादन  गई  है  कि  इस  आयोग  की  सिपाहियों  को

 करने  से  पुत्र  पहिले  इसका  थोड़ी  मात्रा  में  सर्वोत्तम  रूप  से  fea  प्रकार  लागू  किया

 उत्पादन  करना  आवश्यक  समझा  गया  है  जा  सकता है  ?

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद्  श्री  कठ  डी०  मालवीय  :  इनको  लागू

 इस  प्रश्न  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही  करनें  के  मामले  फंसा  कि  माननीयਂ  मंत्री

 ने  अभी  एक  समिति  नियुक्त  की

 अध्यक्ष  महोदय  अगला  इन  |  गई  है  :  यह  केवल  सिफ़ारिशों  को  लागू  करने

 श्री  प्यार  एन०  एस०  देव  |  अनुपस्थित  हैं  ।  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  सम्बन्ध  में  नियुक्त

 की  गई  है  ।  सरकार  ने  सामान्य  रूप  से
 श्री  पी०  सूबा  राव

 :
 श्री  कार

 इन  सिफ़ारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।
 शन०  एस०  देव  ने  अपना  प्रदान  करने  ४ का

 अधिकार मुझे  दे  दिया  है  ।  att  एन०  एस०  लिंगम  :  इन  सिपाहियों

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभी  उपस्थित
 को  लागू  करने  से  पूर्व  सरकार  कितनी  शौर

 कर्ताओं के  बाद  |  समितियां  Ferg ar  करना  चाहती  है  ?
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 श्री  के०  डी०  मालवीय  जितनी  है  ।  उन  सिपारिशों के  परिणाम  स्वरूप

 आवश्यक  समझी  जायेंगी  |  सरकार  छपाई  उद्योग  से  बातचीत  कर  रही

 श्री  एन ०  एम०  लिंगम  :  मं  जात  सकता  है  ।  जब  छपाई  उद्योग  अपने  विशिष्ट  प्रस्ताव

 हमें दे  राज्य  सरकारों से  भी  उसी
 हूं  कि  क्या  विभिन्न  झायोगों  द्वारा  जांच  करनें

 के  प्रयोग  की  सिफ़ारिशों को  लाग
 समय  किया  जायगा  ।

 करने  का  गेन  केन्द्र  तथा  राज्य  में  च  श्री  राधारमण  :  में  जान  सकता  हूं  कि

 होने  के  कारण  या  वित्तीय  आधार  पर  खत्म  जहां  यह  केन्द्र  स्थापित  किया  क्या

 हो  जायगा  ?  सरकार  नें  वह  स्थान  पहिले  से  a

 निश्चित कर  दिया  है  !
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता हूं  कि

 इस  समय  कल्प नात्मक है  ।  हम  श्री  कें ०  डी०  मालवीय  इस  योजना

 में  सामान्य  रूप  प्रादेशिक  केन्द्रों  के  स्थापित श्री एस०  ए  न०  दास  का  प्रशन AT  |

 छवाई  टेक्नोलाजी का  सकल
 करने  की  बात  दी  हुई  है  शर  परिषद्

 की

 सिपारिशों  के  अनसार  ऐसे  केन्द्रों  के  लिय

 *3°¥  श्री  एस०  एन०  दास  कपा
 चार  महा खण्डों का  प्रस्ताव  जा  रहा

 शिक्षा  मंत्री  ag  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 है  ।  इसके  उच्च  शिक्षण तथा

 कि  श्रन सत्घान  के  लिये  wale  केन्द्रीय  संस्था

 क्या  छपाई  टैक्नोलोजी  के  स्कूल  स्थापित  करने  का  बिचार  किया  जा  रहा

 ही  स्थापना  के  बारे  में  छुपाई  उद्योग  तथा  है  ।

 राज्य  सरकार ं  से  बातचीत  आरम्भ  कर
 श्री  राधारमण  :  में  जान  सकता  हूं  कि

 दी  गई  है  ;  तथा  प्रत्येक  सकल  में  कितने  अधिकतम

 यदि  एसा  तो  इस  योजना  जियों  को  लिये  जाने  का  विचार है
 ?

 की  नवीनतम  स्थिति  क्या है
 ?

 श्री  के  ०  डी०  मालवीय  यह  विस्तार

 प्राकृतिक  संसाधन  बेमानी
 का  मामला है  ।  जब  राज्य  सरकारें

 अपनी

 अनुमति  दे  देंगी  तभी  इन  मामलों  को  तय
 अनुसंधान  उपमंत्री  के  gto  माल

 बोय )  तथा  ।  जी  हां  ।  छपाई  किया  जा  सकता  है  ।

 उद्योग  के  साथ  बातचीत  में  प्रगति  हो  रही  राज्यों को  अनुदान

 |  राज्य  सरकारों  के  साथ  बातचीत  शीघ्र  *३१५  श्री  एस०  एन०  दास  की  भोर

 आरम्भ की  जायगी
 से  श्री  राधा रमण  दैवी  विपत्तियों

 के  निवारण के  लिये  विभिन्न  राज्यों को  इस श्री  राधारमण  म  सकता

 हूं  कि  इस  बातचीत  के  कितने  समय  में  समाप्त
 योजना  में  उपबन्धित  १५  करोड़  की  निधि

 में  से  wa  तक  कुल  कितनी  राशि  मंजूर  की हो  जाने  की  सम्भावना  है  और  यह  योजना

 कब  तयार  हो  जायगी ?  गई  है

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  अखिल  भार
 प्रत्येक  राज्य  को

 च
 पृथक

 दी  गई  राशि  कितनी  है तीय  टेक्निकल  शिक्षा  परिषद्  इसके  द्वारा

 नियत  की  गई  समिति  ने  जितनी  सिफारिशें  चालू
 at

 में
 विभिन्न

 राज्यो

 ने  किस  प्रकार  की  मांगें  की  और  कितनी की  थी  उन  सबकी  १९४३  में  जांच

 तथा
 की  ait  इसने  अब  उन्हें  स्वीकार  कर  लिया  राशियां  मांगी

 §32  PSD



 ५७३  मौखिक  उत्तर  २६  नवम्बर  १९५३  मौखिक  उत्तर  io

 किस  हद  तक  ये  मांगें  पूरी कर  कहना  कि  उसका  पालन  नहीं  किया  जा  रहा

 दी  गई  हैं  ?  है  समय  से  बहुत  पहले  की  बात  है  ।

 श्री  बी०  एस०  मति  :  में  ज्ञात  कर  सकता
 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  देशमुख

 तक  ।  १५  करोड़  रुपयों  के  हूं  कि  क्या सरकार को  योजना  कार्यान्वित

 उपबन्ध  का  सम्बन्ध  तो  योजना  के  गत  तीन  करने  के  लिये  इन  बीमा  समवायों  की

 रक्षित  निधियों  को  ले  लेने  का  विचार
 वर्षों  से  है  जो  कि  चान  वर्ष  से  प्रारम्भ  होती

 है  ।  एक  जिसमें  भ्रपेक्षित  सुचना  रही
 है  !

 दी  हुई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  अध्यक्ष  महोदय  यह प्र इन  किस

 परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ३९]  प्रकार  उत्पन्न  होता है
 ?

 श्री  बी०  एस०  मति  :  प्रदान  कार्यान्वित के पंडित  डी
 ०

 एन०  में  जान  सकता

 सकी  क्या  केन्द्र  इन  योजनाओं को  स्वयं
 सीधे  सम्बन्ध में  है  ।

 ही  प्राप्त  करता  है  अथवा  कोई  ऐसी  प्रबन्ध  अध्यक्ष  महोदय  :  मूल  प्रश्न  सदाचार

 व्यवस्था  है  जो  लोगों  से  योजनाश्रों  को  सीधे  नियमों  को  कार्यान्वित  करने  वाले  झा सन तंत्र

 प्राप्त करती  है  ?  के  सम्बन्ध में  है  उस  का  wea  से

 श्री  ato  डी०  देशमुख  जी  नही ं।
 जिसे  माननीय  सदस्य  ने  पूछा  है  कोई  सम्बन्ध

 आवेदन  पत्र  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  होते  हैं  |  नहीं है  ।

 बोसा  समवाय
 श्री  के०  Fo  में  ज्ञात  कर  सकता

 2  कि  क्या  इन  नियमों  को  विदेशी  हाथों

 *३१६.  श्री  एस०
 केਂ  कर्मचारियों  जो  भारतीय  नागरिक

 बनें  दास  की  ओर  क्यों  faa  मंत्री  नहीं हूँ  इन  सार्थों के  भारतीय

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बीमा  सेवायों  नागरिकों  लागू  किया  गया  है

 द्वारा  पालन  कराये  जानें  के  लियें  बनाये  गये
 श्री  एम०  सी०  शाह  :  यह  सदाचार

 सदा  चार  नियमों  के  प्रशासन  के  लिये  क्या  नियम  बीमा  सेवायों  द्वारा  बन ई  गई

 कोई  शासन  तंत्र  स्थापित  किया
 कुछ  नीतियों  पर  ही  लागू  होंगे  ।  दुराचार

 गया  है  श्र  वह  काय  कर  रहा  है
 ?

 को  रोकने  के  लिये  यह  निश्चित  किया  गया

 है  कि  जहां तक  उन  बीमा  समवायों का  सम्बन्ध faq  उपमंत्री  एस०  Ato

 जी  जहां  तक  सामान्य  बीमा  व्यवसाय  है  कुछ  सदाचार  नियम  बनाये  जाने  चाहिये

 सम्बन्धी  सदाचार  नियमों  के  प्रशसन  का  वह  नियम  सभी  सेवायों  लाग  होंगे

 और यह  ऐच्छिक प्राधा  पर  हें  । सम्बन्ध है  ।

 श्री  राधारमण  म  ज्ञात कर  सकता  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  यह

 हूं  कि  क्या  सरकार  को  है  कि  बीमा  नियम  भारतीयों  तथा  भारतीयों के  मध्य

 सेवायों  दवारा  पालन  किये  जाने  वाले  सदा  कोई  विभेंद करते  हैं  ?

 चार  नियमों  का  ott  तक  पालन  नहीं  किया  श्री  एम०  सी०  शाह  :  यह  बीमा

 जा  रहा है  ?  वायों के  सम्बन्ध  में  नागरिकों के  सम्बन्ध

 थीਂ  ato  :  इसे  केवल  गत  में--भारतीय  नागरिकों  अथवा अन्य  देशीय

 जुलाई  में  ही  लागू  किया  गया  है  ।  ait से  यह  नागरिकों  के  सम्बन्ध  में  नहीं  है  ।  सदाचार
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 नियम  उन  सभी  बीमा  समवायों  पर  लाग  रूप  से  स्थानीय  अ्रथवा  sale

 होंगे  जो  कि  भारतीय  बीमा  संस्था के  गत  उपयोग में  लाये  जानें के  कुछ

 सदस्य हूँ  उपयुक्त  संरक्षण ों  पैदा
 गय

 तम्बाकू को  केन्द्रीय  झ्राबकारी  नियंत्रण  तथा
 तम्बाकू  उत्पादक

 yer  से  छुट  दे  दी  है  ।

 *ANE  श्री  पी०  सुब्बा  राव  आर०
 श्री  पी०  प्रदइन के भाग

 के
 भाग

 एन०  एस०  देव  की  ओर  कया
 के  सम्बन्ध में  दिये  गये  उत्तर  में  जिस

 वित्त  मंत्री  १०  १९५३  को  1.0  गये
 छुट  का  निर्देश  है  क्या  वह  समस्त  भारत  पर

 प्रश्न  संख्या  ३४६  के  सम्बन्ध
 लाग  होती  है  अथवा  किन्ही  राज्य  विषयों

 में  दिये  उत्तर को  निर्दिष्ट  करके  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे
 पर  ही

 ?

 श्री  ०  हो०  जहां भी  परिਂ
 तम्बाकू  उत्पादकों  पर  नियंत्रण

 स्थितियां बाध्य  करती  हैं  यह  छट दी  जाती

 रखनें  की  प्रणाली  a  ग्राम  शअ्रधिकारियों

 का  प्रस्तावित  परिमल  करने  के  सम्बन्ध
 है

 नी  सी०  डी०  देशपांडे  A  ज्ञात  कर
 में  अब  तक  azar  प्रगति  हुई  है  तथा

 सकता  हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  तम्बाकू
 वहू  शर्तें  जिनके  अनुसार  निजी  पर  आबकारी  शल्क  लगाये  जाने  के

 तथा  स्थानीय  खपत  के  लिये  तम्बाकू  की
 शाम  स्वरूप  भारत  के  किन्ही  प्रदेशों  में  तम्बाकू

 खंती  करन  वाले  व्यक्तियों  को  शभ्राबकारी
 की  कृषि  का  क्षेत्रफल कम  हो  गया  है

 ?
 इस

 शुल्क में  छूट  दी  जाती है
 ?

 सम्बन्ध में  में  मध्य  प्रदेश के  सल्डाना  जिले

 का  निर्देश कर  दे  ।
 faa  मंत्री  सी०  gto  देशमुख

 प्रश्न  में  उल्लिखित  प्रणाली  को  श्री  सी०  डी०  देशमुख
 :  मुझे  सल्डाना

 १  १६५३  से  एक  परीक्षात्मक  जिले  के  सम्बन्ध में  सूचना  प्राप्त  नहीं  है

 योजना  की  भांति  उत्तर  प्रदेश  के  सहारन  परन्तु  समब्टि  रूप  से  यह  विश्वास  कर
 लेने

 मुजफ्फर  अरली  कि  इस  के  परिणामस्वरूप  तम्बाकू

 मथुरा  तथा  देहरादून  की  कृषि  का  क्षेत्रफल  कम  हो  गया

 के  जिलों  मं  चालू  किया  गया  है  |  कारण  नहीं  है  ।

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  क्या  सरकार केन्द्रीय  आबकारी  नियमों  के

 नियम  २०  के  अनसार  उत्पादक  तथा  उसके
 जांच कर  के  सदन  को  सुचित  करेगी

 ?

 परिवार  के  सदस्यों  के  निजी  उपयोग  के  लिये  ait  सी०  डी०  देवदास  जी  हां
 ।

 पदा  किय  तम्बाकू  पर  शुल्क  में  छट  दी  गई

 है  ।  यह  oe  कुछ  सीमा  तक  ही  दी  गई  है
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  प्रदान

 सूची  समाप्त हो  गई  है  ।
 जिनकों  जनता  की  तम्बाकू  पीने  की  आदत  के

 अनसार  प्रादेशिक  आधार  पर  निश्चित  किया  श्री  कै०  Fo  बसु  :  श्राप  प्रश्न  संख्या

 गया  है  ।  व्यापक  प्रशासनिक  विचारों  के  २४७  को  प्रस्तुत  कर  सकते  श्रीमान  |

 प्रसार  सरकार  ने  कायें  पालिका  निर्देश  wat  पांच  मिनट  दोष  हें
 ।

 श्री  रेड्डी  mat

 के  द्वारा  कम  उत्पादन  वाले  क्षेत्रों ,
 जेसे

 आये  हैं
 |

 पहाड़ी  जंगलों  तथा  रेगिस्तानी  अध्यक्ष  महोदय  :
 जी

 हां  ।
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 at  ait  मुनि स्वामी  :  श्रीमान्  मे  जान  सकता

 *  ३४७.  श्री  विश्वनाथ
 हूं  कि  अ्रनुदान  जाने  के  लिये  संस्थानों

 का  चुनाव  किस  आधार  पर  किया  जाता  है
 ?

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 खेल  संस्थानों

 को
 इस  वर्ष  कितनी  राशि  श्री  के ०  डॉ  विभिन्न  संस्थानों

 प्रदान के  रूप  में  दी  गई  ?
 से  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  होते  हैऔर  फिर  उनमें

 किस  किस  संस्था  को  यह
 से  चुनाव  किया  जाता  है  ।  हमारे  मंत्रणा

 दाता  की  मंत्रणा  को  भी  विचार  में  रखा
 दान

 दिये  गये  है  ?

 जाता है  ।

 (7)  प्रत्येक  को  कितनी  कितनी  रानी

 मिली  ?  श्री  के०  है ०  बसु
 :

 में  जान  सकता  हूं

 कि  क्या  क्रिकेट  तथा  अन्य  किसी

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  खेल  संस्था  से  भी  प्रार्थना  पत्र  जाये  थे  ?  यदि

 सम्मान  उपमंत्री  के०  डॉ०  :
 तो  उनका  कया  बना

 ?

 RY¥,c00  रुपये  |
 श्री  के ०  डो०  मालवीय  :  इस  समय

 तथा  (%)  हनुमान  व्यायाम  मेरे  पास  जानकारी नहीं  है  ।

 प्रसारक

 20,000  ;
 aft  mena  :  क्या  मद्रास  के  किसी  खेल

 संस्था  को  भी  कुछ  अस्रनदान च्  दिया  गया

 ह ै? (२)  अखिल  भारतीय  नारी  हाकी

 श्री  के०  डी०  मेरे  पास  कोई

 प्रदेश  )  ,  १५,०००  रुपये  ;
 जानकारी नहीं  है  ।

 (3)  अखिल  भारतीय  लान  टेनिस  अध्यक्ष  महोदय  :  परन  सुची  समाप्त

 १०,०००
 हो  गई

 ।

 रुपये  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 att  विश्वनाथ  रेड्डी
 :

 श्रीमान  में  जान

 सकता  हूं  कि  यह  अनुदान  एतदर्थ  झ्राधार  पर  ई०  एस०  ई०  स्टेशन  वर्कशाप

 fea  गये  या  कि  इन  के  लिये  बजट  में  कोई
 *३१७.  सरदार  हुक्म

 उपबन्ध है  ?
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे

 क  डी०  मालवीय :  पूर्णत :  कि  क्या  यह  सच  है  कि  $o  एम०  ई०

 दर्ज  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  में  जान  स्टेशन  वकंशाप
 में

 नौकर  रखे  गये  गरल  डाक्

 सकता  हूं  कि  क्या  ऐसा  कोई  संगठन  या  ate  कर्मचारियों  को  वही  प्रारम्भिक  वेतन  दिया

 है  जो  सरकार  को  इस  बात  की  मंत्रणा दे  जा  रहा  है  जिस  पर  उनको  नौकरी  में  लगाया

 कि  किस  खेल  को  यह  भ्रनुदान दिये  जाने  गया  था  कौर  उनके  वतन  में  कोई  वार्षिक

 चाहिये ं!  बढ़ौती  झ्रथवा  वेतन  वं  में  कोई  वृद्धि  नहीं

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  सरकार को
 की  जाती ?

 इन  अनुदानों के  वितरण  के  विषय  में  मंत्रणा  क्या  यह  सच  है  कि  इन  कर्म

 देने के  लिये  कोई  विशेष बोर्ड  नहीं है  चोरियों  को  कोई  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  है  ?
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 रक्षा  उपमंत्री  :  गृह-कार्य  तथा  राज्य
 मंत्री

 नहीं  श्राभान् । उनको युद्ध काल में ।  उनको  युद्ध  काल  में
 विद्यमान  नियम  केवल  अचल  सम्पत्ति  में

 यह  बधौतिया  दी  गई  :  लागू  होते  हें  तथा  केवल  इसकी  झ्रावश्यकता

 प्रति  सास
 है  कि सरकारी  कर्मचारी  को  क्रय  अथवा  भेंट

 ~  स्वरूप  अचल  सम्पत्ति  ग्रहण  करने  से  पूर्व
 मूल  वतन  में  बढौती  २  रुपय

 युद्ध  सेवा  बढ़ौतीं  %  eq  ये
 उचित  शभ्रधिकारी  से  पूर्वानुमति  प्राप्त  कर

 लेनी  चाहिये  ।  नियमानुसार  यहँ  भी
 -  रुपया

 झ्ावदयक  है  कि  सेवा  ह में श्राते  समय  तथा  बाद

 श्रीमान  ।  के  अवसरों  जब  कभी  नवीन  सम्पत्ति  ग्रहण

 की  जाती  तो  सरकारी  करमें  उसकी

 पुर्बं्निभित  कांफ्रोट  के  तरते
 पत्नी  अथवा  उस  पर  आश्रित  संबंधियों

 देश  श्री  क्या  प्राकृतिक  द्वारा  प्राप्त  की  गई  अचल  सम्पत्ति  के  fer

 सरकार  के  पास  घोषणा  करवा  दी  जानी संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  पुर्व-नियमित  चाहिये  ।  प्रत्येक  सरकारीਂ  कर्मचारी  को

 कांत्रीट  के  तख्तों  के  उत्पादन  निमित्त  एक  सम्पत्ति  के  संबंध  में  उस  से  होने  बाले  सामयिक

 यंत्र  रुड़की  में  स्थापित  किया  गया  अथवा  लाभों  का  विवरण  जमा  करनें  का  प्रय

 किया  जाना  है  ?  भी  सरकार  के  सम्मुख  पूर्ण  रूपेण  विचाराधीन

 है  ।  योजना  झ्रायोग  का  सुझाव  कि  चल

 यह  यंत्र  कहां  से  wk  कितने
 सम्पत्तियों  के  वार्षिक  लाभों  का  निवारण

 मूल्य  पर  रायात  किया  जा  रहा  है  ?
 भी  मंगाया  जाना  इस  पर  भी  उसकी

 जा इस  यंत्र  से  कितना  उत्पादन  भी  aa  गुत्थियों  afer  परीक्षा  की

 होगा  ?  रही है  ।

 इस  के  उत्पाद  किन  प्रयोजनों  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 के  लिये  तत्काल  ही  उपयोग
 में

 लाये  जायेंगे  ?  ३२३.  श्री  ato  पी०  FAT

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 .  दिक्षा =  प्राकृतिक  संसाधन तथा  a-  संघ  लोक  सेवा  आयोग  का  अन्तिम  प्रतिवेदन

 ज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री  :  सदन  पटल  पर  कब  रखा  गया  था  ?

 से  तक  ।  प्रस्थापना  वैज्ञानिक
 ऐसे  मामलों की  संख्या  कितनी

 तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद  के
 जिनमें  संघ  लोक  सेवा  झा योंग  का  अन्तिम

 धीन है  प्रतिवेदनਂ सदन  पटल  पर  रखे  जाने  से

 सरकारी  कर्मचारियों  द्वारा  सम्पत्ति  ग्रहण
 अब  नियुक्तियां  उसके  द्वारा  न  होकर

 अन्य  उपायों  से  की  गई  हूँ
 ?

 क्या *
 ३२९२.  श्री  ato  पो०  नायर  (7)  क्या  सरकार  सदन  पर

 गृह-कार्य  मंत्री  सरकारी  कमंचारियों  द्वारा  Y,o00  रु०  से  अधिक  वेतन  वाली  नियुक्तियों

 सम्पत्ति  ग्रहण  के  संबंध  में  सरकारी  कम  चा  रियों  की  सूची  विस्तारों  सहित  रखेगी  :

 के  आचरण  नियमों  में  उपबंध  लागू  करने  (१)  पदाधिकारी का  नाम  (२)  पद  जिस

 के  लिये  सरकार  द्वारा  की  गई  यदि  कोई  पर  अब  उनकी  नियुक्ति  की  गई  (३)

 कार्यवाही  हो  तो  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?
 वर्तमान  पद  पर  चुनाव  होने  से  पुर्व  यदि  किसी
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 पद  पर  वह  थे  तो  यह  पद  तथा
 मिलने  वाला  उस  समय  के  fafa  सचिव  को  दिक्षा  प्रसार

 (४)  aq  तथा  (५)  वर्तमान  कुल  की  तिथि  मे ंसे  अमरीका  की  प्रारम्भिक  तथा

 बतन  तथा  भत्ते  aris  ?  माध्यमिक  शिक्षा  की  कुछ  समस्याओं  पर

 हँ  के  लिये  आमंत्रित  किया  गया
 था

 ।
 गहराई  राज्य  मंत्री

 संघ  लोक  सेवा  aah  नहीं  ।

 का  अन्तिम  प्रतिवेदन सदन  पटल  पर  ११  उनको  अमरीका  की  प्रारम्भिक

 १९५१  को  रखा  गया  था  |  तथा  माध्यमिक  शिक्षा  की  कुछ  समस्या थों

 पर  बरामदा  के  लिये  दिक्षा  प्रसार  की  निधि तथा  (7)  सूचना

 उपलब्ध नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  का  आमंत्रण  स्वीकार  करने  के  लिये  अहमद

 उन  नियुक्तियों  के
 विषय

 में
 जानना  चाहते  ह  देदी गई  थी  क्यों  भारत  सरकार  को  अमरीका

 जो  झ्रायोग  के  परामर्श  बिना  की  गई  हें  यद्यपि  से  विभिन्न  मामलों  में  टेक्निकल
 सहायता

 विद्यमान  नियमों  के  अ्रनुसार  ऐसे  परामर्श  मिल  चुकी  है  तथा  उसने  va  देश  के  लिये

 की  ATARKFAT  थी  |  समान  सहायता  की  प्रार्थना  को  स्वीकार यहँ  सुचना

 अयोग  केवल  १९५१-५२  तथा  PEXR-YR  करना  उपयुक्त  समझा  ।

 के  प्रतिवेदनों  में  शीघ्र  ही  प्राप्त  होगी  तथा  उनको  १६  सितम्बर  PeXs  से

 जिसको  सरकार  अधिवेशन  में  सदन  yo  दिन  का  जीत  waar  स्वीकृत  किया

 पटल  पर  रखने  की  आशा  करती  है  ।  माननीय  गया  था  |  भारत  सरकार  का  दायित्व

 उनको  अवकाश  काल  के  लिये  मिलने  वाले सदस्य  तब  यह  विचार  कर  सकते  हू  कि
 वह

 क्या  इसके  साग  कुछ  जानना  चाहते  हें
 |  अवकाश  वेतन  तक  ही  समित  है  |

 यदि  ऐसा  होगा  ,  तो  प्रसन्नतापूर्वक  वह  सूचना
 बंगाल  की  खाड़ी  का  वाय-चुम्बकीय

 दी  जायंगी  ।
 पर्यवेक्षण

 फोड

 श्री  TAA:  क्य  प्राकृतिक
 *  ३२४.  श्री  पुन्नू  (१)  क्या  शिक्षा  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्री  यह

 मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  बताने  की  HIT  करेंगे

 feet  मंत्रालय  के  अतिरिक्त  सचिव  को
 क्या  स्टैण्डर्ड  बेकहम  घायल

 फोड  अमरीका  ने
 कम्पनी  द्वारा  किया  गया  पश्चिमी  बंगाल

 के  कुछ  अंगों  में  भाग  लेने  के  लिये
 आमंत्रित

 की  खाड़ी  का  वायु  चुम्बकीय  पर्थ  वेषण
 का

 किया है  ?  परिणाम प्र्  उपलब्ध  तथा

 आमंत्रण उनके  पास  पहुंचने  से
 प्राप्त  आंकड़ों  के  आधार  पर

 पुर्व  क्या  सरकार  से  परामर्श  लिया  गया  था
 ?

 कया  सम्भावनाएं  की  जा  सकती  हें  ?

 सरकार  के  पासਂ  इस  कायें  के

 लिये  उनको  मुक्त  कर  देने  के  क्या  कारण  थे
 ?  शिक्षा  न  प्राकृतिक संसाधन  तथा

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्री  आजाद )
 इस  काल  का  उनका  कुल  वतन

 तथा  स्टैण्ड  वैकुप्षम  आपस

 क्या  होगा  तथा  उसका  भुगतान  कौन
 peat  ने  पश्चिमी  बंगाल  के  उपजाऊ

 भिक्षा व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  भू  खण्ड  के  वायु  चुम्बकीय  पर्यवेक्षण  हारा

 अनुसधान  मंत्री
 :  (*)  एकत्रित  किये  अकड़  सरकार  के  पथवेक्षण
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 के  दे  दिये  हें  ।  इन  आंकड़ों  से  यदि  ऐसा  तो  क्या  परिणाम

 aaa  परणामों  सम्भावना  प्रकट  निक  @
 +2?

 होती  हें  यह  वस्तुत  जांच-पड़ताल  प्रथम  रक्षा  उपमंत्री

 भाग  इससे  qa  कि  अधिकार  के  साथ
 श्रीमान  ।

 कुछ  कहा  जा  सके  कि  इसका  कोई  निश्चित
 परिणाम

 परिणाम  भूमि  का  झर  अधिक
 अब  तंक  प्राप्त  हुए

 प्थंबेक्षण  काय  तथा  तेल  के  लिये  बोरिंग
 सदन  पटल  पर  रखे  गएं  विवरण  में  दिये

 गए  हें  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध
 कराना  आवश्यक  होगा  |  स्टैण्ड  बै कु पम

 ट्रायल  कम्पनी  के  इस  कार्य  को  हीरा  बढ़ाने
 संख्या  ¥o|

 के  लिये  प्रस्तुत  किये  गए  प्रस्ताव  विचाराधीन  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 ह  इ  ३९.  श्री
 अजित  fag  :  कया

 राष्ट्रीय  अन्वेषण  विकास  निगम  गृह-कांयं  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  संघ  लोक  सेवा  ara  ने  वर्ष
 *32e.  श्री  के ०  पी०  सिन्हा  :  क्या

 PER IHUR  TAT  PRIUS  के  लिये
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बटालिक  अनुसन्धान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 अपना  प्रतिवेदन  राष्ट्रपति  के  पास  प्रस्तुतਂ

 कर  दिया है  ?
 सरकार  ने  योजना  आयोग  के  भारत  के

 राष्ट्रीय  aaa  विकास  निगम  की  स्थापना
 यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार

 लंदन  पटल  पर  उन  प्रतिवेदनों  की  प्रतिलिपियां
 के  प्रस्ताव  पर  विचार  करता  आरम्भ  कर

 दिया है  ?
 रखने  का  विचार  कर  रही  जिनमें  उन

 आवश्यक  ज्ञापनों  व्याख्या  करते  हुए
 सरकार  उसको  किसਂ  प्रकार

 कार्यान्वित  करना  चाहती  है  ?
 यदि  कुछ  कारण  हों  तो  वे  भी  दिये  होंगे

 जिनमें  अयोग  की  सम्मति  नहीं  स्वीकार

 शिक्षा  व॑  प्राकृतिक  तथा  वैज्ञानिक  कीगईयथी ?

 सम्मान  मंत्री  :  हां

 श्रीमान  |
 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 तथा
 आयोग  से  यह  ज्ञात  gat

 भारत  ,  के  राष्ट्रीय  अन्वेषण
 है  कि  अगले  दो  सप्ताहों  के  अ्रत्दर  सरकार

 विकास  निगम  की  स्थापना  भारतीय  समवाय
 के  पास  उसका  प्रतिवेदन  पहुंचने  वाला

 अधिनियम  के  अन्तर्गत  सरकार  के  स्वामित्व
 है  ।  सरकार  को  भी  स्वभावत  :  प्रतिवेदन

 में  एक  निजी  लिमिटेड  कम्पनी  के  रूप  में
 का  श्रघ्ययत  करने  तथा  आवश्यक  ज्ञापनों

 की  जा  रही  है  ।
 को  तैयार  करने  के  लिये  कुछ  समय  की

 जम्मू  तथा  काइसीर  के  yaya  कर्मचारी  अ्रावश्यकता  पड़ेगी  ।  प्रतिवेदनों  तथा
 ज्ञापनों

 को  चालू  अधिवेशन  में  ही  सदन  पटल  पर *
 ३३३.  श्री  अजित  सिह  क्या  रक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 रखने  के  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जायेंगी  1

 क्या  जम्मू  तथा  काश्मीर  में
 काश्मीर  के  लिये  सहायता

 भूतपूर्व  कर्मचारियों  के  कष्टों  की  जांच  करनें  *
 हे

 ¥o,.  श्री  माधव  व्या  राज्य

 के  लिये  किसी  तथ्य-निर्धारण  समिति  की  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  काश्मीर

 सरकार को  इसके  विषय  की  तिथि  से स्थापना  की  गई  तथा



 ५८५  लिखित  उत्तर  २६  नवम्बर  १९५३  लिखत  उत्तर  ५८६

 सितम्बर  2843.0  तक  अनुदानों  और  ऋणी ्  गह-काय  तथा  राज्य  मंत्री

 के
 रूप  में  पृथक  पृथक  कुल  कितनी  आर्थिक

 जा  हां  ।
 सहायता दी  गई  है  ?

 जब  सभापति  की  मृत्यु

 गह-काय  तथा  राज्य
 मंत्री  :  हुई  तो  समिति  ने  रिपोर्ट  तैयार  नहीं  की  थी

 अनुदानों  के  रूप  में  जम्मू तथा  काश्मीर  राज्य

 हां सरकार  को  कोई  झ्राधिक  सहायता  नहीं

 दी  गई  है  ॥  पांच  हजार  रुपये  का  इक्ट्ठा

 मान  वेतन
 सितम्बर  १९५३  TH  GBOKY  लाख

 रुपयें  को  राशि  ऋण  के  रूप  में  उस  सरकार  (=)  लगभग  एक  महीनें  के  अ्त्द र

 को  दी  गई  थी  |  इसके  अतिरिक्त  मान  १९५३
 रिपोर्टे  तेयार  हो  जाने  की  प्रा  है  ।

 तक  ५२१  लाख  रुपये  की  राशि

 के  सहायताਂ  के  अधीन दी  ३४९  सम्पदा

 लाख  रुपये  का  खर्च  राज्य  क्षेत्र  के  बीच  पड़ने  १८१.  श्री  के ०
 :

 क्या

 वाली  जम्मू-पठानकोट  रोड के  भाग  का  बित  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 निर्माण  तथा  मरम्मत  करने  पर  हो  गया  |
 PEK R-4Y  के  बीच  सम्पदा

 काश्मीर  के  लिये  सहायता  के  adits  दी  गई

 राशि  को  aa  अनुदान  के  रूप  में  माना
 शुल्क  के  कारण  शझ्रनुमानित

 जायगा  इसਂ  प्रश्न  का  निर्णय  बाद  में  जम्मू  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 TAT  सरकार  के  साथ  किया  जयेगा  वधि  के  बीच  सम्पदा  yew  से  होने  बालों

 अनुमानित खास  ?
 पुस्तक  कोटला  जांच  समिति

 *३४८.  सरदार  हुक्म  fag
 चित्त  उपमंत्री  एम०  ato  :

 PENR-UY  में  सम्पदा शुल्क  से
 राज्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  :

 अनुमानित  राजस्व  बहुत  कम  होगा  ।  सम्पदा

 क्या  पैप्सू  की  पिछली  सरकार  ने
 शुल्क  अधिनियम  १५  १९५३

 एक  समिति  नियुक्त  की  जो  पुस्तक  घोटाला  से  लागू  gut  कौर  उन  सब
 मृत्यु

 जांच  समिति  के  नाम  से  विख्यात  जिसके

 सभापति उस  समय  की  विधान
 सभा  के

 पर  लागू  जो  उस  दिन  या  उसके  बाद

 घटित  होंगीं  ।  क्योंकि  मुत्युलेख  कार्याधिकारी

 सदस्य  फतेह  सिंह  थे  ;
 भ्रमणा  दूसरे  मृत्यु  लेखा

 रखने  वाले  व्यक्तियों

 क्या  उस  समिति  ने  अपनी
 को  मृत्यु

 की
 तिथि  से  छः  महीनें के  ग्रन्थ

 जांच  पुरी  कर  ली  थी  श्र  रिपोर्ट  भी  तैयार  विवरणिका  भेजनी  होती  इस  लिये

 कर  ली  परन्तु  जब  सभापति  की  मृत्यु  जह  तक  उनसम्पदाश्रों का  सम्बन्ध  जिन

 हुई  उस
 पर

 उनके  हस्ताक्षर  नहीं  हुये  थे  ;  पर
 शुल्क  लगने  वाला है  बर्ष  की

 समाप्ति  से

 क्या  राष्ट्रपति के  शासन  में  कोई  पहले  निर्धारण  कार्य  पूर्ण
 होना

 संभव  नहीं  है

 नवीन  सभापति  नियुक्त  किया  गया  था  ;
 पंचवर्षीय  योजना  की

 यदि  ऐसी  बात  तो  उसके  लिये  ata  के  बीच  सम्पदा  शुल्क  से  अन  वाले

 कितना  aaa  fafeaa  किया  गया  ;  ar  राजस्व  का  अनुमान  लगाना  संभव  नहीं

 क्या  रिपोर्ट  wa  तैयार  है  ?  क्योंकि  ag  बहुत  से  शझनिद्चियात्मक



 PAC)  लिखित  उत्तर  २६  नवम्बर  १९५३  लिखित  उत्तर  aA

 तत्वों  पर  आधारित  भ्रर्थात  घनबान  चालू  वर्ष  के  बीच  प्रत्येक  स्कूल

 व्यक्तियों  की  और  उन  के  द्वारा  छोड़ी  में  विद्याथियों की  संख्या  ?

 गई  सम्पदा ओं  का  मूल्य  ।  इस  समय  केवल  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 इतना  ही  कहा  जा  सकता  है
 कि

 इस  शुल्क  अनुसंधान  मंत्री

 से  मिलने  बाला  राजस्व  राज्यों  की  विकास

 परियोजनाओं की  सहायता  करने  के  लिये

 तथा  विवरण  पत्र  सदन

 पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट
 अपर्याप्त  नहीं  होगा  ।

 २,  अनुभव  संख्या  ४१]

 राष्ट्रीय  आय

 राष्ट्रीय  आय  समिति

 १८२८  श्री  के  ०  सुब्रह्मण्यम :  क्या  faa

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 ALY  श्री  एस०  एन०  दस  क्या

 faa  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEXO-42  में  राष्ट्रीय
 राष्ट्रीय  प्राय  समिति  के  afar

 शौर

 तथा  gS  UD
 प्रतिवेदन  की  तिवारी  में  विलम्ब  होने  का

 १६५१-५२  FLAN  इग्नू थे
 क्या  कारण है  ?

 में  राष्ट्रीय are  ?
 इस  समिति  कीਂ  कितनी  बैठकें

 वित्त  मंत्री  (att  सी  gto

 qq  लिप
 PEYR-  १९५३  में  हो  चुकी  हैं  ?

 तथा  ,  जानकारी  तभी

 नहीं  हुई  ।
 इस  समिति  के  कुछ  सदस्यों  ने

 त्याग  पत्र  दे  दिया  है  या  सब  सदस्य  कभी

 कपड़ें  पर  उत्पाद  शुल्क
 तक  बने  हुए  हें

 ?

 १८३.  डा०  अमीन :  व्या  faa  मंत्री

 ag  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  पिछले  तीन  वर्षों
 faa  मंत्री  सी०  डी०  :

 इस  प्रतिवेदन  का  विषय  इतना  पेचीदा
 में  कपड़े  पर  कुल  कितना  वार्षिक  उत्पाद

 है  कि  waar  प्रतिवेदन  तैयार  करने  के

 शुल्क  प्राप्त किया  गया  ?
 पूर्व  सदस्यों  में  परस्पर  बेग्क्तिक  विचार

 वित्त  ato  डो०  :
 frat  करना  आवश्यक हो

 जाता  है  ।  इस
 पिछले तीन  वर्षों  में  कपड़े पर  प्राप्त  की  गई

 समिति  सदस्यों  के  अत्यधिक  व्यस्त  होने  के

 कुल  वार्षिक  उत्पाद  शुल्क  की  राशि  इस
 कारण  बैठकों  का  प्रबन्ध  करने  में  काफी

 कार  है  :-

 wag लग  जाता  है  ॥

 १९५०-५१  १९५१-५२  १९५२-५३
 कलम फ  एएएਂ  ललका  १९४५२  में

 सात
 बार

 तथा  १९५३

 RTT रुपयें  ऋ  में  पांच  बार  इंस  समिति  की  बैठकें  हुई  थीं  ॥

 €,84,63,0  oo
 १६,२९२,  . BR  0,€¥,00  id  समिति  के  किसी  भी  सदस्य  ने

 त्याग  पत्र  नहीं दिया  है  ।
 भारत  में  पब्लिक स्कूल

 १८४.  श्री एन०  एम०  लिंगम :  राष्ट्रपति के
 सामने

 रख
 जाने  बाले  antes

 दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  प्रतिवेदन

 पिछले  ज  भारत  वर्ष  में  प्रत्येक  १८६.  को  एस०  एन०  दास  :  नया

 पब्लिक  स्कूल  के  लिये  सरकार
 ने  काय  मंत्री  १६  १९५३  को  पूछे

 are  मंजूर  किया  है  ;  wit  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३२०  के  दिये

 532  PSD



 KER  २६  नवम्बर  १९५३  &Lo

 गये  उत्तर  की  ae  निर्देश  करेंगे  तथा  aaa  सामाजिक  संगठनों  का  कार्यक्रम  तय्यार  हो
 की  कृपा  करेंगे  कि  गया  ह  ्

 थ
 राष्ट्रपति  कित  थ  CONF  यदि  नहीं  तो  इस  era  की  उन्नति

 समय  में  वार्षिक  प्रतिवेदन  भे  जना  प्रावश्यक
 किस  अवस्था

 तक  हो  चकी  है
 ?

 होता
 है

 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक
 संकर  लोक  सेवा  ग्रा योग  तथा

 अनुसन्धान  मंत्री  :

 ते राज्य प्रमुख

 १९५२  के  प्रतिवेदन  किस  तारीख़  को  भेजें
 तथा  इस  मण्डल  अनेक

 a  कार्य  क्षेत्रों  की  समस्यायें  का  अध्ययन
 ह

 ?

 करने  के  कार्यक्रम  बनाने  तथा  उन  पर

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  विचार  करने  के  विभिन्न  क्षेत्रों  के
 तथा  में  भ्र पने  मंत्रालय  विशेषज्ञों  की  तीन  सलाहकार  समितियां

 से  सम्बन्ध  रखने  वाली  अपेक्षित
 सूचना  बना  are

 ।  इन  समितियों  ने  विभिनन

 का  एकਂ  प्रतिवेदन  सदन  पटल  रख  रहा  राज्यों का  दौरा  प्रारम्भ  कर  दिया  है  तथा

 ह  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ४२]  उनके  प्रतिवेदन  की  राह  देखी  जा  रही  है  ।

 उचित  प्राणियों  को  शभ्रनुदान  दिये  जाने  के
 बहरेपन  को  विशेषज्ञ  समिति

 प्रश्न पर  भी  इस  मण्डल  द्वारा  विचार  कियां

 १८७.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  जा
 रहा  है

 ।

 मंत्री  ५  ड  १९५३  को  पूछ  गये  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ५३८  के  दिये  गये  उत्तर  की  श्र  अनाधिकृत  अज्ञात-कर्ता

 निर्देश  करेंगे  तथा  बताने  की  कृपा  करेंगे
 १८९.  श्री  हेडा  :.  क्या  वित्त  मंत्री  बताने

 क्या  सरकर  ने  बहिरे  पन  की  की  कृपा  करेंगे  कि  ;
 विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  पर  ben

 विचार  कर  लिया  है  ?  PEYR-K2  मैं  तथा  १  ग्रिनेल

 aXe  शौर  ३०  सितम्बर  १९५३  के  बीच
 यदि  हां  तो  aa  तक  क्या  निर्णय

 अर्थात  १९५३-१९४५४  के  पूर्वाध  शुल्क

 गये
 गये  हें  ?

 अधिकारियों  द्वारा  salina  आयात  करने

 frat  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बेबाकी  के  लिये  जब्त  की  जाने  वाली

 अनुसन्धान  प्रो  का
 मूल्य  कितना है  ?

 तथा  अभी  यह  विषय
 इसी  काल  में  इन  अ्रनधिकृत

 धीन है  ।
 maar  पर  ञ्  रोपित  किये  जाने

 वाले  जुर्माने  कितने  हैं  ?
 सामाजिक  कल्याण  संस्थायें

 246.0  श्री  दादी  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  ~  ~
 व्या  सभी  जुर्माने  वसूल कर

 लिये

 गय थ
 ?

 १  2EXF  को  पूछें  जाने  वाले

 तारांकित प्रशन  संख्या  823  के  दिये गये  उनके  विरूद्ध  चलाये  जाने  वाले

 उत्तर  की  अर  निर्देश  करेंगे  तथा  बताने  फीजदांरी  मुकदमों  की  संख्या  कितनी  थी

 की  कृपा  करेंगे  किਂ  कया  देश  के  अनेक  ऐ  ऐच्छिक  तथा  उनका  परिणाम  क्या  gat  ?



 नर  २६  नवम्बर  १९५३  ५९२ लिखित  उत्तर

 faa  मंत्री  सी०  डी०  :  एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  सदन  पटल  पर

 PENI-“I AT में  लगभग  रख  दी  जपेगी  ।

 €  33.0 दे Bey  pe  ००  क्या  के  मूल्य  की  सम्पत्ति  नौसेना  के  नाविकों  का  राशन

 तथा  Phy 2-Y  के  पूर्वाध  में  लगभग
 थ  aft  नाना दास  :  क्या  शिक्षा

 5,6४०  समय  की  सम्पत्ति  सारे
 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  शुल्क  भ्र धि कारियों  द्वारा  ज़ब्त  की
 नौसेना  के  नाविकों  के  राशन

 गई  |
 की  स्केल  पिछले  अवसर  पर  कब  निर्घारित

 )  १९५२-५३  तथा  SEUR-UE
 की

 गई
 थी  ?

 के  पूर्वाध  में  अपराधियों  पर  आरोपित

 किये  जानें  वाले  जमीन  २४,११,३८०  रुपये
 ब्या  उस  स्केल  के  पुनर्विलोकन

 करने  का  तथा  नौसेना  कर्मचारियों  के
 के  तथा  ३६०  रुपये

 के  थे  ।
 खाद्य  के

 में  मसालों  की  अ्रधिक  मात्रा

 सम्मिलित  करने  का  कोई  विचार  है  ?

 नहीं  wa  तक  वसूल
 रक्षा  संगठन  मंत्री  :

 की  गई  कुल  धन
 राशि  आनुक्रमिक  रुपये

 6uo  रुपये  तथा  श,०१५9,२६०  अक्तूबर  SERR  ।

 > रुपये  द  ।  जो  धन  राशि  अभी  नहीं  श्रीमान्  ।  मसालों  की  जो

 तक  वसूल  नहं  हुई  है  उसको  वसूल  करने  साधारण  मात्रा  कभी  दी  जा  रही  है  वहां

 के  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ।  सन्तोषजनक  विचार  की  जाती  है  |

 १९५२-५३  में  PELR-UY  घार  फो  भोजशाला

 के  पूर्वाध  श्रानुकमिक  रूप  से  ,  १६३
 १९३.  जी०  देशपांडे

 :
 मामलों  में  तथा  ११०  मामलों  मुकदमें  क्या  शिक्षा  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 चलाये  गये  ।  इन  मुकदमों  के  परिणामों  के

 सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  झोर  दिलाया
 सम्बन्ध  में  सुचना  की  जा  रही  है

 गया  है  कि  मध्य-भारत  स्थिति  घार  की

 तथा
 सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 प्राचीन  भोजशाला  का  प्रयोग  मसजिद  के

 रूप  में  किया  जा  रहा  है  ? बेसिक  स्कूल

 १९१.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :
 क्या  सरकार  इसको  रोकने  के

 प्रयत्न  कर  '
 का  विचार  कर  रही  है  ?

 व्या  दिक्षा  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 में  विभिन्न  राज्यों  में  चलाये  शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा P{RR-4 3

 जाने  am  बेसिक  स्कूलों  तथा  निक  अनुसन्धान  मंत्री
 *
 *

 माध्यमिक  दोनों  प्रकार  के  )  की  संख्या  कितनी
 हां

 ।

 at
 नहीं  ।  क्योंकि  जब  पुरातत्व

 शिक्षा  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  विभाग  द्वारा  उस  पर  अधिकार  fear  गया

 निक  अनुसन्धान  मंत्री  (  मौलाना  था  उसका  प्रयोग  मसजिद  के  रूप  में

 PEXR-AF  में  विभिन्न  राज्यों
 :  किया  जा  रहा  था  शर  यह  विभाग  सुरक्षित

 में  चलाये  जानें  वाले  बेसिक  स्कूलों  की  संख्या  प्रथा  तथा  प्रमाणित  अधिकारों  में  विध्न

 के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  से  पुच  ्  नहीं  डालता  है  |



 fia प्रे
 fi लिखित  उत्तर  २६  नवम्बर  १९५३  लिखित  उत्तर  as¥

 टिक्का लो के  भूतपूर्व  राजाका  टेस्ट  सरकार  ने  उस  वसीयत  को

 कार्यान्वित करने  के  लिये  क्या  उपाय  किया
 १९४,  श्री  आर०  एन०  एस०  देव

 क्या  शिक्षा  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 निक  अनुसंधान  मंत्री  :

 क्या  we  तथ्य  है  कि  जिला  तथा  केन्द्रीय  सरकार  को

 श्री  काकुलम्  स्थिति  टेक्काली  भूतपूर्व राजा  साहब  के  वकील के  पास  से
 के  भूतपूर्व  राजा  लक्ष्मी  नारायण  हरिचन्द  इस  वसीयत  के  सम्बन्ध  में  हाल  ही  में  एक

 जवाब  ने  मार्च  १९४८  में  पंजी भूत  की  जाने  सुचना  प्राप्त हुई  है  कौर  चूकि  कथित  वसीयत

 वाली  वसीयत  के  अनुसार  केन्द्रीय  सरकार  वैध  ऋण भार  से  मुक्त  नहीं  है  इस  लिये  केन्द्रीय
 को  अपनी  रियासत  का  ट्रस्टी  नियुक्त  किया  सरकार  इस  विषय  पर  उक्त  वकील  से  पत्र

 व्यवहार कर  रही  है  ।
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 संसदीय वाद  विवाद

 (  भाग  RAT  और  उत्तर  से  gas.  कार्यवाही  )

 शासकीय  इमारत

 4uY  ५५८

 लोक  सभा
 समिति की की  एक  विशेष  बैठक  २५

 १९५३  च्  फिर  हुई  जिसमें

 २६  १९५३  उसने  विभिन्न  विधेयकों  तथा  अन्य  कायें

 पि |
 के  लिये  निम्न  समय-सूची  निश्चित  की  ।

 सदन
 की

 बैठक  डेढ़  बजे
 समवेत  हुई  विधेयक  का  नाम  निर्धारित  समय

 अध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  १.  औद्योगिक  विवाद  १  दिन

 )  विधेयक  खंड  बाकी आसीन  थे

 ~
 x  प्राचीन  a  एतिहासिक  Q*/  घंटा

 प्रबल  और  उत्तर  स्मारक  तथा

 स्थान  और
 भाग  १)

 अवशेष  महत्व

 घोषणा  संशोधन

 २.  २५  : (५  उठ  विधेयक

 सदन  का  काय  क्रम  दे  कर्मचारी  भविष्य  निधि  २  घंटे

 विधेयक

 ४...  के  लिए  समय  निर्धारण
 न्यायालय

 झ  तथा
 अध्यक्ष  महोदय  मुझे  सदन  को

 मान्यीकरण )  विधेयक
 fat

 सूचित  करना  है  कि  सदन  कार्य  मंत्रणा  समिति

 की
 बैठक  १९  नवम्बर को  हुई  और  ५.  टेलीग्राफ  तार

 उसने  चालू  सत्र  के  लिये  सरकारी  विधेयकों  कब्जा  )  विधेयक

 क और  अन्य  काय  के  लिये  समय  निश्चित

 करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये  एक

 ६.  भारतीय  एकस्व  तथा

 रूपांकन  विधेयक
 उपसमिति  नियुक्त  की  थी  ।  उपसमिति

 ७.  ford  बैंक  औफ  इंडिया की
 बैठक  २३  नवम्बर  को  हुई  और  उसने

 एक  रिपोर्टे  पेश  की  ।  सदन  काय  मंत्रणा  प्रकरण

 समिति  की  बैठक  २४  १९५३  को  फिर  विधेयक

 हुई  और  उसमें  उपसमिति  की  २३  नवम्बर  af  (

 *
 दी  )  १'/,  दिन

 १९५३  की  रिपोर्ट  पर  विचार  किया  गया  ।  विधेयक

 541  PSD



 ५५९  सदन  का  कार्यक्रम  २६  नवम्बर  १९५३  सदन  का  कार्यक्रम  हद

 अध्यक्ष

 ९.  श्रावनकोर  कोचीन  श्र  एस०  एस०  मोरे  :

 उच्च  न्यायालय
 )  में  समझता  हूं  कि  यह  समय  सूची  वर्तमान

 विधेयक

 १०.  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  सत्र  के  सम्पूर्ण  शेष  भाग  के  सम्बन्ध  में  है
 ?

 का  न्र  दिन  अध्यक्ष  सर्वोदय  यदि  कुछ  समय
 विधेयक

 और  मिला  तो  कुछ  और  विधेयक  भी
 ११.  1-3  आयात  (  संशोधन )

 लि
 ~  ७

 । विधेयक

 १२  ) निरसन  तथा  संशोधन

 है  एस०  एस०  मोरे  :  भरा  निवेदन
 विधेयक

 यह  है  कि  कुछ  समय  जन  प्रतिनिधान

 १३.  विशेष  विवाद  २  धन )  विधेयक  के  लिये  भी  रखा  जाये
 अन्यथा

 र९५२  अब  तक  का  सब  परिश्रम  we  जायेगा  ।
 परन्तु यदि

 आवश्यक  हुआ
 अध्यक्ष  महोदय  :.  चीज़  यह  हैं  कि  प्रवर

 तो  इस  समय  में  समिति की  रिपोर्ट  अभी  सदन  में  पेश  नहीं

 हुई  = @  t  जब  तक  रिपोर्ट  सदन  के  सामने

 न  आ  जाये  और  जब  तक  सब  जरूरी  और

 जासकती हैं  ॥
 महत्वपूर्ण  विधेयकों पर  विचार  न  हो

 तबर  तक  ऐसा  करना  ने  होगा
 |

 जहां  तक  दो  तटकर  विधेयकों  का

 सम्बन्ध  समिति ने  सुझाव  दिया
 था  कि  श्री  एस०  एस०  मोरे  मेरा  कहना

 दोनों  विधेयकों  के  लिये  तीन  दिन  रख  दिये  यह  हैं  कि  सदन कार्य  मंत्रणा  समिति  नें

 समय  निर्धारण इस  प्रकार  किया  कि  हम परन्तु  समय  अन्तिम  रूप  से  निश्चित

 नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  एक  विधेयक  वाद  विवाद  करने  के  अधिकार  से

 तब
 तक  पुरःस्थापित नहीं  किया  गया  था  वंचित हो  रहे  हैं  ।

 समिति ने  निम्न  मदों  के  अध्यक्ष  महोदय  :  पहले  विधेयकों

 समय
 निर्धारित  किया  ह  जिन  पर

 कि  चालू  सन्न  पर  एक  करके  विचार  आरम्भ  होने
 नभ

 में  विचार  fear  जायेगा  |  फिर  यदि  कोई  शिकायत  हो  तो

 सदन  निश्चित  ही  उस  पर  विचार  करने

 १.  विदेशी  नीति  १  दिन
 को  तैयार  होगा  ।

 निवारक  निरोध  अधिनियम

 सम्बन्धी  संकल्प
 २.  दिन

 डा०  लंका

 जातियों  |  ए
 ~

 मुझे यह  सुझाव  देना  है  कि  यह  समय  सूची ६.  अनुसूचित

 आयुक्त की  रिपोर्ट
 9  दिन  संसदीय  बुलेटिन  में  छाप  दी  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  कर  दियां
 ये  वे  सिफारिशें हें  सदन  कायें

 जायेगा  |
 मंत्रणा  समिति  ने  सारी  स्थिति  को  ध्यान  में

 रखते हुए  ats  मुझे  आशा  है  कि  सदन का  पंडित  ठाकर  दास  भाग  (qemar):

 प्रत्येक  सदस्य
 इसे  समय  सूची  के  अनुसार  में  सदन  ara  मंत्रणा  समिति से  और  आप से

 कार्य  किये  जाने  में  सहयोग  देगा  ।  यह  निवेदन  करूंगा  कि  इस  विधेयक--को



 ५६१  सदन  का  किये  क्रम  २६  नवम्बर  १९५३  प्राक्कलन समिति  का  प्रतिवेदन  ५६२

 मेरा  अभिप्राय  जन  प्रतिनिधान  इसलिये  वह  आगे  कोई  कार्यवाही

 विधेयक  से  हैं  प्राथमिकता--दी  जाने  के  प्रदान  भी  नहीं  कर  सकते  ।

 पर  विचार  किया  जाये  पेप्सू  यह  सकती कठिनाई

 और  त्रावणकोर-कोचीन  में  चुनाव  जल्दी  ह--हो  सकता  है  कि  यहां  में  गलती

 ही  होने  वाले  हैं
 ।  प्रवर  समिति  ने पर  हु

 सिफारिशें  की  हूँ  जिनसे  चुनाव  के  पहले  की
 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  मेरा  ख्याल  ठीक

 अवधि  और  बढ़  गई  है  ।  यह  एक
 तो  किसी ma  के  उत्तर  में  या  किसी

 कठिनाई  हू  ।  यह  बात  स्पष्ट  हो  जानी
 ara  विवाद  के  दौरान  में  यह  बताया  गया

 चाहिए  कि  ag  विधेयक  पारित  होगा  या  नहीं
 था  कि  वे  चुनाव  इतनी  जल्दी  नहीं  हो  रहें

 जिससे  कि  उसके  अनुसार  ही  आगे  कांयं वाही

 गह-काय  तथा
 राज्य  मंत्री  ०  काटजू )  की  जा  सक े।  कोई  निश्चय  न  होने  की

 चुनाव  फरवरी  या  मैच  के  मध्य  में  होंगे
 ।

 दशा  में  तो  निर्वाचन  आयुक्त  और  सरकार

 दोनों  को  ही  कठिनाई होगी  ।
 श्री  ato  एस०  मुर्ति

 :

 अनुसूचित  जातियों  के  आयुक्त  की  रिपोर्ट
 अध्यक्ष  महोदय  :  २४  दिसम्बर  हमने

 अन्तिम  दिन  निश्चय  किया  हे  । पर  विचार  करने  के  लिये  एक  दिन  और  नहीं
 क  क  के  के  के  के  के  के

 इस

 बढ़ाया जा  सरकता  ?  बीच  हमने

 अध्यक्ष  समिति  ने  सिफारिश  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  तो  सदन

 खूब  सोच  विचार  कर  ही  की  हैं
 ।

 के  सामने  कुछ
 जानकारी  रख

 रहा  हूं  ।

 पंडित  stat  दास  भागने  :  आपने जो  कुछ  कहा  उसे मेँ  सरकार  की

 अभी  कई  दिन  खाली  इस  जन  ओर  से  पूरी  तरह  मानता  हूं  ।  में  समझता

 प्रतिनिधान  विधेयक  को  उन  दिनों  में  से  किसी  हूं  कि  चार  या  पांच  दिन  अभी  छूटे  हुए

 दिन  ले  लिया जाय  ।
 a
 वे

 इस  विधेयक के  लिये  काम  में  लाये  जा  सकते

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रश्न  पर  सदन  ः  ।

 कार्य  मंत्रणा  समिति  द्वारा  उस  समय  डा०
 लंका  वास्तव  में  प्रश्न  यह

 विचार  किया  जायगा  जब  कि  यह  विधेयक  हैं  कि  सरकार ने  अभी  तक  उसे  प्राथमिकता

 उसके  सामने पेदा  इसके  पहले  नहीं  ।  दी  जाने  के  प्रश्न  पर  अपनी  राय  जाहिर  नहीं

 की
 प्रधान  मंत्रो  वैदेशिक-काय  एवं

 अध्यक्ष  महोदय  :  सदन  काय  मंत्रणा
 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  :

 जन  प्रतिनिधान  विधेयक  समिति  इस  विषय  पर  पुरविक़ार कर  सकती

 तब  तक  हम  इसी  कार्यक्रम
 हज

 बारे में  में  कुछ  कह  सरकार  भी  इस

 विधेयक  को  पारित  करने  के  लिये  उतनी  ही
 का  अनुसरण  करेंगे  ।

 उत्सुक
 ।

 निर्वाचन  आयुक्त  को

 बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रहा
 प्राक्कलन  समिति  का  प्रतिवेदन

 हू  क्योंकि  वह  यह  जानना चाहते  हे  कि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  सम्बन्धी

 उन्हें  आगे  कार्यवाही पुराने  कानून के  अधीन  छठा  प्रतिवेदन

 करनी हू  या  नये  बनने  वाले  कानून  के  अधीन  ।
 श्री  एम०  ए०  आयंगार

 उन्हें  यह  नहीं  पता  कि  यह  विधेयक  कब  पारित  में  प्राक्कलन  समिति  का  खाद्य  तथा  कृषि
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 विधेयक

 एम०  ए०
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  तथा  स्वीकृत  |

 मंत्रालय  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 करता हुं  ।

 मुस्लिमववफ  विधेयक
 धोतियाँ  (afatzaa

 उत्पादन

 विधेयक
 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुति

 को  अवधि  बढ़ाना
 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सदन  उस

 विधेयक  पर  आगे  विचार  करेगा  जिसमें

 चचिया  तथा  अल्पसंश्यक-कार्य  मंत्री
 एसी  मोतियों  पर  अतिरिक्त  उत्पादन  FT

 बिस्वास  में  प्रस्ताव करता  ~  ~
 का  वध  ह्

 हैं  भारत  में  मुस्लिम  बक्सों  के  अधिकार
 जो  मिलें  निर्धारित अत्यंत  से  अधिक  बनायें ।

 अच्छे  संचालन  तथा  प्रशासन  और  मुता वलियों

 द्वारा  किय  जाने  वाले  उनके  प्रबन्धों  की  देख  रेख
 पंडित  डी०  ato  तिवारी

 का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  प्रवर
 :  मेरी  कठिनाई

 यह  है
 कि

 समिति  की  रिपोर्ट  की  प्रस्तुति  की  अवधि  अगले
 मंत्री  जी  राष्ट्रभाषा  को  जिसमें  कि  में  बोलने

 सत्र  के  पहले  सप्ताह  के  अन्तिम  दिन
 का  विचार रखता  नहीं  समझते  है ं|

 तक  और  बढ़ा  दी  जायेਂ |
 at  0.0  हि ७  बसु

 :
 यदि  वह  समझ  भी

 थ्री
 9.0  बसु  :  जायें  तो  भी  मामला  सुधर  नहीं  जायगा

 ।

 अवधि  बढ़ाने की  प्रवक्ता  चौथी  या  पांचवी  पंडित  डी ०  एन०  तिबारी  :  चन्द  मिनटों

 बार  की  जा  रही  है  ।  क्या  हम  इसके  कारण  में  यह  विधेयक  पास  हो  जायेगा  कौर  कानून

 जान  सकते  हू
 ?  बत  जायेगा  |  लेकिन  शायद  सब  लोगों  ने  इसके

 श्री  कारण  qe  है  ।
 फार-रिची  ऐक्स  पर  गौर  नहीं  किया है  ।

 प्रवर  समिति  की  कई  बैठकें  हुई
 इस  का  wat  कितनी  दूर  तक  जायेगा  AK

 लोगों को  कसे  गेट  करेगा इस  पर  शायद थी ं।
 मिनिस्टर  area  ने  काफी  गौर  नहीं  किया  है

 डा०  लंका  सुन्दरम
 या  फिर  किसी  चकमें में  पड़  गये  हैं

 परन्तु  कारण  पुरा  नहीं  हुआ  ।

 इस  बिल  ने  जितना  इस  तरफ  के  लोगों
 श्री  बिस्वास :  पहली दो  बेठकों  में

 तो  कोरम  नहीं  था  ।  बाद  की  बैठकों  में
 को  उद्देलित  किया  हैं  उतना  शायद  किसी  दूसरे

 बिल  ने  नहीं  किया  था  ।  लोगों  को  area  थी

 कोरम  परन्तु  उसके  कायें  में  दीवाली  की

 बूटियों के  कारण  तथा  जन प्रतिनिधान
 कि  गवनेंमेन्ट  ऐसी  नीति  बरतेगी  जिसमें

 हेंडलूम  इंडस्ट्री  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  तौर

 )  विधेयक  पर  विचार  किये

 जाने  के  कारण  बाधा  पहुंची  इसलिये
 इस  बिना  पर  उन  लोगों  को  खुशी  हुई  थी  कि

 कम  से  देर  कर  के  श्रानरेबल
 यह  विलम्ब हो  रहा  है  ।

 मिनिस्टर ने  .  ४०  परसेन्ट  मोतियों  के  लिए

 क्या  सदन  यह  समझ अध्यक्ष  महोदय  :  ~  हूँडलूम्स को छूट दी थी की  द्  दी  थी
 ।  लेकिन में  देखता  हूं

 कि  अवधि  बढ़ाने  की  मांग  अब  और  नहीं  की
 कि  एक  हाथ  से  जिस  छट  को  दिया

 गया
 था

 जायेंगी ?  श्र  दूसरे  हाथ  से  उसको  ले  लिया  रहा

 श्री  बिस्वास  :
 हमारा  इरादा  तो  यदि  बिल  के  प्रिएम्बल को  देखा  ज़ाये  तो

 यही  है
 ।  उसमें  क्यों  यह  बिल  पाया  गया  लिखा  हुआ  हैंः
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 provide  for  the  levy

 द्वारा  उचित  समझा  जायगा  सरकार  द्वारा and  collection  of  an  addi-

 जब्त  किया  जायेगा tional  excise  duty  on  dhoties

 issued  out  of  mills  in  excess  of
 में  जानना  चाहूँगा  कि  इस  कानून  को

 the  quota  fixed  for  the
 उदल  हुक्मों  के  लिये  क्या  कारवाही  की  गई  ।

 चूंकि  मिल  वालों  का  एक  बहुत  बड़ा  संगठन

 उद्देश्य  के  लिए  निश्चित  कोट  से  हैं  र  उनकी  पहुंच  सेक्रेटेरियट  के  बड़े बड़े

 हुक् कामों तक  कौर  वह  किसी  भी  ऐसे अधिक  मोतियों पर  अतिरिक्त  उत्पादन का  कर

 कानून  जो  कि  उनकी  पसन्द  का  न

 सकंमवेन्ट  कर  कैसे  फेल  करा  देते  कसे रखने  के  इसलिए  नहीं  श्राया  कि  जो

 कानून  बनाया
 जो  झ्राडर  उन्होंने पास  उसके  को  दूर  किया  जाता  इसको

 किया  सकी  सारे  में  मान्यता  मिले  या

 मिल  वाले  उसको  मानें  ।  लेकिन  यह  इसलिये  मिनिस्टर  साहब  भी  उनके  चकमे  में  गये  ॥

 उन्होंनें यह  नहीं  सोचा  के  के  के  न»  के  थे  के  के  के  की
 प्राया  कि  चूंकि  उन  लोगों  ने  इस  कानून  को

 नहीं  उन  की  बातों  को  नहीं  माना  तो
 गह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 उस  पर  कोर्स  परदा  डाला  किस  तरह  से  :  वह  आपकी  बात  नहीं
 उन  के  गुनाहों  को  छिपाया  जाय  ।  इसलियें

 समझ रहे  हें

 यह  बिल  कराया है  ।  कही  जाता  हैं  कि  जो  हूं
 श्री  ठी ०  टी ०  कृष्णमांघारी  :  यह  छप  के का  एसेन्शल  सप्लाई  ऐक्ट  हैं  उसके  पेनल्टी

 AT  जायगा  |

 इलाज  पर  इस  बिल  का  असर  नहीं  होता  हैं
 ।

 पैनेल्टी  इलाज  में  यह  था  :  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  यह  एक

 दुर्भाग्यपूर्ण  बात  हैं  कौर  न  वह  इसे  सीखने  की s4
 (a)  he  shall  be  punish-

 able  with  imprisonment  for
 प्रांत  करेंगे  ।  में  कहू  रहा  था

 a  term  which  may  exien  + कनक dio
 कि  कानून  को  किस  तरह  बेकार  बताया

 जाता  हैं  इसको  मिल  वाले  खूब  अच्छी  तरह  से
 three  years  and  shall  also  be

 जानते  हूँ  ।  यह  कभी  नहीं  देखा  गया  हैं  कि
 liable  to  fine,

 यह  सरमायेदार  लोग  मानवता  बरतन  परं

 (0)  any  property  in  res-  रिएक्ट  भ्रमणी  तरह  से  करते  हों  ।  उन  के  ऊपर

 ect  of  which  the  order  has  जब  पाबन्दी  उन  पर  जब  कड़ाई

 been  contravened  or  such  part  जायेंगी  तभी  ag  सीधे  रह  सकते  हें  भ्रन्यथा

 thereof  as  tothe  court  सौजन्य ता  का  जिब्रान may  वह  दुष्टता  से  ही

 seem  fit  shall  be.  forfeited  to  देत ेहूं  ।  वह  इसका  तरीका  अच्छी  तरह  से

 the  जानते  हें  किं  कानूनों  को  सर्कमवेन्ट  कर  के

 कैसे  उसको  बेकार  कर  दिया  जाय  में  नहीं
 ['  उसे  तीन  वर्ष  तक  के  कंद  तथा

 समझता  कि  क्यों  vada  आफ  इंडिया  ने

 जुर्माने की  सजा  दी  जा  सकती
 भी  इस  कानून  को  ला  करे  यह  साबित  किया

 कोई  भी  सम्पत्ति जिस  के  सम्बन्ध  हूं  कि  उनके  इन्दर  इतनी  शक्ति  नहीं  है  कि  वहू
 मैं  कि  श्रादेश  का  उल्लंघन  कियां  गया  इस  कानून  को  लागू  करा  सकें  |  हमें  बहुत
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 डी०  एन०

 अफ़सोस  हैं  कि  हमारी  गवर्नमेंट  इस  बिल  के  के  कम्पिटीदान  में  कभी  नहीं  टिक  सकती  यदि

 इस  पर  निगाह  नहीं  करती  ।  कानून
 उनका  संरक्षण न  हो  ।  उसका एक  ही  इलाज

 बना  उसके  बनाने  पर  उसका  विचार  हैं  कि  कुछ  कपड़े  के  किस्म  ford  कर  दिये

 था
 कि  वह  हेंडलूम  इंडस्ट्री  को  मदद  करेगी  |  जाते  जो  मिल  वाले  न  बना  सकते  कौर  यहां

 पर  मिल  मालिक  तो  यह  चाहते  हें  कि  हेंडलूम  के  कुछ  सदस्यो ंने  इसी  वजह  से  इस  हाउस  में

 इंडस्ट्री  को  फल  कराया  जाय  |  इस  पर  गवर्नमेंट  एक  रिजोल्यूशन दिया  था  कि  धोती  का  फुल

 का  क्या  रुख  होना  चाहिये  इसी  को  उन्होंने  कोटा  fora  कर  दिया  जाय  ।  लेकिन  बह

 समझा  नहीं  है  ।  सब  से  बड़ी  बात  तो  यह  रिजोल्यूशन हाउस  में  प्रा  न  सका  ।  फिर  भी

 के  #  के  *  के  के  के  के  के  के  के  के  के
 हम  लोग  खुश  थे  कि  कम से  कम

 ४०  परसेंट

 तो  ७  किया  गया  ।  में  मिनिस्टर  साहब  FT
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 माननीय  सदस्य  ने

 जो  कुछ  कहा  वह  पहले  ही  कहा  जा  ध्यान  इस  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  कि  वह

 में  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  श्रपनी  टिप्पणी
 एक  देशव्यापी  नीति  ऐसी  निर्धारित  करें

 जिससे  कि  हेंडलूम  कौर  खद्दर  को  प्रोत्साहन तीसरे  वाचन  तक  ही  सीमित  रखें  ।

 मिल  सके  ।

 पंडित डी  ०  एन०  तिवारी :  सब  से  बड़ी

 बात  यह  है  कि  इंडस्ट्रियल  पालिसी  या  एक  बात  कही  गयी  वह  समझ  में  नहीं

 पायी
 |

 कुछ  बंगाल  के  सदस्यों  ने  हमारे इल  पालिसी  को  कसे  शुद्ध  किया  जाय  कि

 हमारे  गृह  उद्योगों  को  फायदा  हो  ।  यह  पालिसी  झानरेबिल  मिनिस्टर  ने  भी  कहा  कि  बंगाल

 बराबर  ड्यूक  वाले  रही  है  ।  गांधी  जी  का  में  कुछ  एसी  मिलें  हे  जिनकी  हालत  अच्छी  नहीं

 ध्येय  था  कि  हिन्दुस्तान में  कम  से  कम  कपड़े  है
 at

 वह  रिफ्यूजीज़ की  मिल्स  है  ।  में  पूछना

 की  व्यवस्था Tal  कर  दी  जाय  जिसमें  कपड़ा  चाहता  हूं  कि  क्या  उनकी  मदद  करने  का  यही

 मिल में  नहीं  बल्कि  खादी  या  हेंडलूम  इंडस्ट्री  तरीका  हैं  कि  उनको  ag  छट  दे  दी  जाय  कि

 में  तेयार  होने  लगे  ।  उनका  सपना  था  कि  कानून  तोड़ा  करें  प्रो  हमारी  बातों  को  न

 सारा  भारतवर्ष खादी मय  हो  जाये  |  में  पूछना  मानें  ?  क्या  कोई  दूसरा  तरीका  नहीं  है  कि

 चाहता  हूं  कि  इस  तरफ  क्या  कदम  बढ़ाया  उन  को  मदद  दी  जा  सके
 |  श्राप  उनको  रुपया

 गया  है  ?  wa  तक  कौन  सी  ऐसी  कारवाई  दें  या  कर्ज  दें  प्रौढ़  इस  तरह  उनको  मदद  करके

 की  गई  कि  इस  cay  की  प्राप्ति  हो  सके  ।  इस  बढ़ावें  |  कोई  भी  आदमी जो  मदद  के

 गवर्नमेंट  को
 भी

 afer  में  प्राय  हुए  १८  लायक़  हो  उसको  मदद  देनी  ही  चाहिए  लेकिन

 महीने हो  गये
 ।  १८  महीने  का  समय  कम  नहीं  इस  तरह  से  नहीं  कि  कानन  शिकनी  करा  कर

 ई
 *

 मगर  हमारे  मिनिस्टर  साहब  समझते  उसको  मदद  दी  नाय  ।  तो  यह  कि  कुछ

 a  फि  कुछ  बस  लगा  कर  कुछ  रुपया  वसूल
 मिलें  ७  अच्छी  हालत  में  नहीं  टिकती

 कर  के  हमतुम  इडस्ट्री  को  दे  दिया  कुछ  नहीं  हे
 ।  एक  बात  कौर ह

 ।  कनज्यू मस
 का

 पैसा  उन  को  मिल  जाय  कौर  उनकी  सहायता  बहुत  नाम  लिया  गया  कि  यह  सख्ती  कर्फ्यू मसें

 हो  जायगी  तो  में  कहना  चाहता  हूं  कि  कुछ  चांदी  पर  बहुत  डालेगी  |  में  एक  दो  उदाहरण

 के  टुकड़ों  से  कोई  इंडस्ट्री  बढ़ती  नहीं  है  ।  जब  देकर  बतलाऊंगा  कि  क्या  कभी  कर्फ्यू मस

 तक  कि  कोई  इन्टेंग्रटेड  कोई  स्कीम  का  भी  ख्याल  किया  जाता  हैं  ?  जब  g£oR FA में

 स्वदेशी  का  आन्दोलन  चला  उसमें  विदेशी देशव्यापी  रूप  में  न  तब
 तक  कोई  इंडस्ट्री

 बढ़
 नहीं

 सकती  कौर  हेंडलूम  इंडस्ट्री तो
 मिलों  वस्तुओं  का  बहिष्कार  हो  रहा  था  तो  यही
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 वाले  हिंदुस्तान  के  लोगों  की  भावना ग्र ों
 इससे  श्राप  वह  छट  ले  रहे  हूँ

 ।  इसमें  एक

 का  फायदा  उठा  करें  ३००  और  ४००  परसेंट
 हूं  कि  लोग  ज्यादा  बनायें  तो  ज्यादा

 नफा  उठाते  थे  ।  जब  गांधी  जी  के  इनसिसटेंस  पैसा  दे  दिया  करें  ।  तो  जब  पैसे  की  ही  बात  है

 पर  Re¥s  में  डि कंट्रोल  किया  गया  जेसा  तो  हैंडलूम  इंडस्ट्री  की  कसे  फ़ायदा  ह

 कि  इस  हाउस  में  कहं  गया  इन्हीं  लोगों  ने  जायगा  ?  इसमें  जो  धोती  का  डेफीनीशन

 कपड़े  का  दाम  बढ़ा  कर  २००  करोड़  रुपया  दिया  गया  हैं  उसमें  कहा  गया  है  कि  उसकी

 भ्र पनी  अपनी  जेबों  में  रखा  |  उस  वक्त  इनको
 किनारी  रंगदार  हो  ।  लेकिन  सब  लोग  जानते

 कनज्यूम्से  की  कोई  परवाह  नहीं  थी  ।
 प्राप्त  हैं  कि  बहुत  सी  ऐसी  धोतियाँ होती  हें  जो  कि

 उनको  कन ज्यू मस  की  बहुत  परवाह  हो  गयी  बिना  किनारी  की  होती  हैं  या  सफेद  किनारी
 द्य
 ए  ।  इस  देश  की  कोई  भी  इंडस्ट्रीज़  कपड़ा  की  होती  जिनमें  कोई  रंग  नहीं  रहता  हे  ।

 इंडस्ट्री  या  दूसरी  कोई  भी  बिना
 कभी  जो

 ४०
 परसेंट  बचा  हुजरा  है  जिस

 प्रोटेक्शन  से  नहीं  बढ़ी  ।  जब  काफी  प्रोटेक्शन
 की  Be  अभी  दी  जा  रही  है  उसी

 ४०  परसेंट

 मिलता  है  और  बाहर  से  आन  वाली  चीजों  पर
 को  मिल  वाले  सादी  धोती  के  रूप  में  बनायें गे

 काफी  कर  लगाया  जाता  है  तभी  यहां  की
 शौर  वह  कपड़ा  देहातों  में  बिकेगा  कौर  इसमें

 इंडस्ट्री  बढ़ती है
 ।  श्राप  शूगर  इंडस्ट्री  को  ले

 कोई  भी  रुकावट नहीं  हो  सकती  ।  इस  के
 कपड़े  को  ले  लीजिये  या  कौर

 अलावा  इसमें  यह  भी  द् ७  कि  जरगर  वह

 कोई  इंडस्ट्री  को  ले  लीजिये  ।  ये  सब  प्रोटेक्शनਂ
 ज्यादा  धोतियाँ  बना  लें  तो  उनको  एडिशनल

 से  ही  बढ़ी  पर  उस  वक्त  कनज्यूमर्स  FT
 एक्साइज देना  होगा  लेकिन  जरगर  मिल

 ध्यान  नहीं  रहता  है  लेकिन  जब  देश  में  हमतुम  वाले  सफेद  किनारी  की  धोती  बनायेंगे तो

 इंडस्ट्री  को  बढ़ाने  के  लिए  कुछ  बात  करते  ह  या
 वह  उससे  भी  बच  जायेंगे  क्योंकि  वह  कपड़ा

 कुछ  कार्रवाई  करते  |  तो  कनज्यू मसें  की  बात
 घोती  की  डेफीनीशन में  नहीं

 प्रा  जाती  है  ।  में  कहूंगा  कि  कनज्यूमसे  को  यह
 श्राप  देहातों  में  जाइये  वहां  लोग  मारकीन

 ज्यादा  पसन्द  होगा  कि  यह  इंडस्ट्री  उनके  गांवों
 की  धोती  पहनते  हें  क्योंकि वह  मज़बूत  होती

 में हो शरर  काम  करने  वाले  लोग  जो  कि  दायरों
 है  ।  उसमें  कोई  किनारी  नहीं  रहती

 में  जाकर  अपना  स्वास्थ्य  और  चरित्र  खराब
 तो  उस  पर  जो  धोती  की  डफीनीशन  यहां  पर

 करते  ह  वह  अपने  घरों  में  रह  कर  काम  करें
 की  गयी  ह  वह  लागू  नहीं  होती

 फिर

 कौर  इस  तरह  से  गांव  भी  हरे  भरे  हो  जायेंगे  ।
 मिल  वाले  हूं  हर  मौके  पर  फायदा  उठाना

 इसलिए  मं  माननीय  मिनिस्टर  से  ada
 जानते  हें  वह  इससे  भी  फायदा  उठायेंगे

 करूंगा  कि  aa  से  कम  इस  बिल  को  तो  वह  ४०  परसेंट  धोती  बिना  किनारी  के  बनायेंगे  ।

 वापस  ले  लें  कौर  कोई  दूसरा  बिलਂ  लायें  कि
 इसलिए में  कह  रहा  था

 कि  इससे  हैंडलूम
 जिससे  हैंडलूम  बालों  को  फायदा  हो  ।  इसको

 इंडस्ट्री को  कोई  फायदा नहीं  होगा  ।  इससे
 वापस  लेने  से  लोगों  को  फायदा  होगा  ।

 तो  लोगों  पर  कुछ  अधिक  कर  लग  जायगा
 |

 कौर  इससे  दाम  ज्यादा  बढ़  जायगा  |  इसलिए
 एक  माननीय  सदस्य  :  इसको  वापस

 में  अपील  करूंगा  कि  इस  हाउस  के  सेब  सदस्यों लेने
 से

 कैसे  फायदा
 ?

 के  विरोध  को  देखते  हुए  माननीय  मंत्री  जी

 Go
 डी०  एन०  तिवारी

 ।
 यह  श्राप  इस  बिल  को  वापस  ले  लें  कौर  दूसरा  कोई

 अच्छा  कभी जो  कानून  है  उसके  बिल  लावें  जिसमें  कम  से  कम  जो  ४०  परसेंट

 अ्रनुसार
 ४०

 परसेंट  की  छट  मिली  हुई  है  ।  दिया
 गया

 हू  वह  हेंडलूम के  लिए  अक्षुण्ण
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 डी०  एन  ०

 रहे  कौर  उनके  बनाये  हुए  कानून  की  उपेक्षा  बाब
 रामनारायण

 सिंह :  यानी  श्राप  मजे

 नहों ।  में  कह  सकते
 ह

 ह  कि  मिल  मालिकों  के  साथ

 माननीय  सदस्य  व्यवहार  करने  में
 इस  सरकार ने

 अपने  को
 उपाध्यक्ष  महोदय

 याद  रखेंग  कि  अभी  wal  अ्रध्यक्ष  महोदय  बिल्कुल  नपुंसक  सिद्ध  किया  हे  ।  उपाध्यक्ष

 जरूरत  यह  थी  कि  यदि  सरकार सलाहकार  समिति  का  निर्णय  पढ़  कर

 को  लज्जा  होती  तो  वह  यहां  से  हट  जाती सुनाया  हूं  ४  अज  कर  १४  मिनट  पर  इस

 इन  ट्री  aaa  पर  मिल  मालिकों को  लाकर
 विषय  पर  चर्चा  समाप्त  होगी  तथा  प्रत्येक

 माननीय  सदस्य  पांच  पांच  मिनट  के  लिए
 ब्रिकी  देती  ।  इस  सरकार  को

 ईमानदारी  शर  लज्जा  होती  तो  वह  यहां  से
 बोलेगा  ।  बनाब  रामनारायण  सिंह  |

 हट  जाती  स  मिल  मालिक  इस  देश  के

 बाब  रामनारायण  सिह  :  उपाप्यक्ष  मालिक हो  जाते  |

 aa  मं  इस  आज्ञा  के  लिए  आपको  बहुत  बहुत

 धन्यवाद देता  हैं  ।  एक  माननीय  सदस्य  श्राप  सरकार

 बनायेंगे ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्राज्ञा  सलाह हैं  ।

 बाब  रामनारायण  fag  :  अभी  इस  बाब  रामनारायण  सिंह  :  वह  अभी

 मेरा
 प्रतिकार  नहीं हैं  ।  वेह  तो  मिल  मालिकों यक  के  सम्बन्ध  में  जितनी  बातें  हुई  जितना

 वाद  विवाद  gar  उसके  लिए  में  इस  सारी  हे है  ।  में  मिल  मालिक  होता  तो  वहां  जाकर

 को  घन्यवाद  देता  हुं  झर  बधाई  देता  हूं
 ।  बेठ  सकता था  |

 मेने  देखा  कि  सभी  लोगों  ने  दलबन्दी के

 दलदल  से  मुक्त  होकर  अपने  हृदय की  बातें
 उपाध्यक्ष  इस

 विधेयक
 को  एक

 रखी हैं  ।  लेकिन  श्राइचर्य तो  उस  aaa  होता
 दूसरा  अभिप्राय  भी  हो  सकता ह है  और

 है  जब  हम  यह  देखते  हूं  कि  उसके  बाद  भी  यह
 क्या  कि  अगर  कोई  चोर  चोरी  करे  तो  सरकार

 विधेयक  पास  होने  जा  रहा  है  सनौर  हो
 कर  ही

 कहेगी  कि  चोरी  कर  सकते  लेकिन  चोरी
 |  उपाध्यक्ष  इस  विधेयक का

 अरथ  सभी  लोगों  ने  है  और  बहुत
 के  मामले में  एक  हिस्सा  सरकार को  दे  देना

 मिल  मालिकों को  हुक्म  gar  कि  इतन  तक
 कुछ  उन्होंन  ठोक  कहा  है

 ।
 उसको  AK

 तुम  बना  सकते  अधिक  लेकिन  उत

 साफ  किये  देता हूं  |  उपाध्यक्ष  इस
 लोगों  ने  हुक्म  को  नहीं  अधिक  बना

 विधेयक  का  यह  wat  हैं  कि  मिल  मालिक
 लिया  पर  सरकार  का  कहना  हे  कि  कोई

 सरकार  के  हुकम
 को

 नहीं  मानते  हें
 ।

 इसका

 सीधा  wa  यही  है  कि  मिल  मालिक  सरकर
 हज  क्राउन  तोड़ा  तो  तोड़ा

 लेकिन  कुछ  हिस्सा  दे  दो  ।  उपाध्यक्ष

 को  कुछ  नहीं  समझते  हं  सरकार  का
 यह  देश  का  दुर्भाग्य है  कि  यहां  की  सरका

 हुक्म  नहीं  मानते  ह  ौर  इसका  दूसरा  यह
 इस  तरह  से

 चल
 रही  हैं

 ।
 जितने

 लोग
 यहां भी  हे  कि  मिल  मालिकों  को  सभा  देने  के  लिए

 सरकार  के  पास  कोई  नहीं  हैं
 बोलते  गये  वह  सब  ठीक  बोलते  गय  ।  यह  ठीक

 ही  ह  कि  जितन  भी  विषय  संसार  में  वह

 श्री  सारग धर  दासे  पश्चिम  यहां  अलावा  तो  उन  कें  दो  पक्ष  तो रहेंगे हीं  |

 x :  करना  नहीं  चाहते  ष्  |
 अभी  प्रदान  यहां  पर  यह  ह  कि  खाद्य  कें  सम्बन्ध
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 में  देश  की  क्या  नीति  हो  सकती  उसी  लोग  सुखी  उनको  रोज़गार  मिला  है  ।  खादी

 के  साथ  साथ  वस्त्र  के  सम्बन्ध  में  क्या  नीति  के  सम्बन्ध  में  जो  कताई  का  सवाल  तो  वह

 हो  सकती  इस  वस्त्र  के  बारे  में  महात्मा  तो  ऐसे  लोग  कातते  हैं  कि  जिन  को  कोई

 गांधी  ने  बहुत  कुछ  कहा  है  ।
 श्राप  उसे  जानते  रोज़गार  नहीं  बहुत  से  लोग  हें  जिनको  कि

 सारा  देश  जानता  कौर  जिनके  हाथ  में  कोई  काम  मिलता  हीं  नहीं  हैं  ।  घर  पर

 दुर्भाग्यवश  अधिकार  चला  पाया  हें  वे  लोग  भीं  बैठे  अपना  वकत  बरबाद  करते  रहते  हैं  ।

 जानते  हैं  ।  महात्मा  जी  की  नीति  कौर  वही  उनको  कुछ
 भी

 रोजगार  मिले  तो  वह  लाभ

 वास्तविक  नीति  हो  सकती  कारखानों  कीं  ही  बात  उस  में  रम्यूनरेटिव  और

 के  ज़रिए  वस्त्र  बनता  है  तो  उस  से  बहुत  रम् यू नेरेटिव का  सवाल  नहीं  है  ।  साथ

 बहुत  बुराइयां  होती  हैं  ।  कभी  लोगों  ने  कहा  कि
 उपाध्यक्ष  में  यह  भी  कहू  दूं  कि

 जहां

 सूत  कातने  वाले  पांच  घंट  अच्छी
 बेकारी  बढ़ती  है  ।  यह  जितने  तरह  के  का  रखाने

 हमारे  देश  में  खुले  उनसे  शायद  कुछ  लोगों  तरह  काम  करें  तो  डेढ़  दो  रोज़  वह

 को  जो  कि  पूंजीपति  हें  उनको  तो  लाभ  बुझा  कमा  सकते  हूँ  ।

 लेकिन  हमारे  देश  में  जो  बेकारी  हुई  है  वह  तो  में  जब  अधिक  नहीं
 मिलों  कौर  किसानों  के  खलने  से  हुई  है  ।

 शापने  घंटी  बजा  दी  हें  ।  लेकिन  यह  जरूर
 वस्त्र  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  यहीं

 चाहता  हं  कि  इस  सम्बन्ध  में  सरकार

 होनी  चाहियें  थी  fe  जिसके  ज़रिए  से  देश
 कुछ  अक्ल  होनी  कुछ  ईमानदारी  से

 को  रोज़गार  कपड़ा  बने  |  कोई  खादी  के
 काम  करना  जिससे  लोगों  को  कुछ

 लिये  कहते  कोई  हाथ  से  बुने  सृत  की  खादी
 रोजगार  मिले  ।  अलोता तो  पूंजीपतियों  को  जो

 के  लिए  भी  कहते  जो  वह  बने  ।  लेकिन
 पहले  हो  से  मोटे हैं  कौर  मोटा  किया जा  रहा

 यह  सारे  देश  में
 सब  जगह बने

 ।
 हूं  ।  उससे  देश  को  बरबादी  हैं  कौर  सरकार

 अपन  को  भी  इससे  बरबाद  कर  रही  हैं
 इसी  सम्बन्ध  में  बोलते  हुए  हमारे  HAT  अपराध  भाइयों  ने  कहा  हैं  अच्छा  तो  यह

 दास  जी  नें  बहुत  सुन्दर  कहा  था  ।  लेकिन  एक
 कि  मंत्री  महोदय  इस  बिल  को  वापस  ले  लें

 बात  उन्होंने  कही  जिसे  में  ठीक  नहीं
 नहों  तो  में  तो  कहता हूं

 कि  इस  पर  वोटिंग
 जब  मेंने  कहा  था  कि  स्पिनिंग  से  भा  लोगां  को

 हो
 ate

 जितने  लोग  यहां  सब  दल  के
 रोज़गार  मिलता  हा  उसका  उन्होंने  खेंडन

 सदस्य  वें  इस  पर  वोट  करें  सनौर  बिल  को
 मंडन  करके  कहा  था  कि  शायद  स्पिनिंग

 हटा  दें  ।  सरकार  भले  ही  नपुंसक  हो
 रम् यू नेरेटिव  नहीं  होता  हैं  ।  उपाध्यक्ष

 लेकिन  यह  लोक  सभा  नपुंसक  नहीं  इस  बिल
 हर  एक  को  जानना  चाहिये  कि  जहां  पर

 को  नामंजूर  कर  के  लोक-सभा  को  यह  साबित
 चार

 रोजगार  होते  वहां  पर  श्राप
 कर  देना  चाहिये  |

 बहस  कर  सकते  हें  कि  रे म्यू नेरेटिव  हैं  या

 झन  रम् यू नेरेटिव  उससे  लाभ  होगा  या  जो  सा०  डो०  sat

 सहीं  होगा  ।  लेकिन जहां  पर  कोई  इस  विधेयक  का  विरोध  करने  के

 रोज़गार  है  वहां  यह  सवाल  सम्बन्ध  में  जितना  मर्त्य  रहा  उतना  मैं  ने

 पदा  नहीं  होता  ।  में  कहता  हूं  कि  बाप

 जा

 कभी  भी  किसी  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  यहां

 जहां  जहां  खादी  का  काम  हो  रहा  है  वहां  चग  नहीं  देखा हैं
 ।  प्रत्येक  दृष्टिकोण  से  एक

 कर  Bat  ।  are
 मालूम

 होगा  कि  सुविचारित  विधेयक  है  ।  इससे  किसी  का
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 भला  नहीं  होगा  ।  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  इससे  हमारे  सामने  समस्या यह  ह  कि  हथकरघा

 उद्योग  तथा  मिल  उद्योग  के  क्षेत्र  अलग
 वह  संकट  टल  जायगा  जिसका  कि  वस्त्र  उद्योग

 इस  समय  सामना  कर  रहा  है
 ।

 क्या  इसमें  रूप  से  निश्चित  fet  जायें  ।  हो  सकता है  कि

 देवा  के  भावों  तथा  भावनाओें  को  ध्यान  में  मंत्री  जी  ने  सद्भावना  से  इंस  विधेयक  को

 रखा गया  है  ?  क्या  इसमें  उपभोक्ता के  हित  प्रस्तुत  किया  परन्तु  मुझे  यह  कहते  हुये

 को  ध्यान  में  रखा  गया  है
 ?

 मेरे  विचार में  खेद  होता  है  कि  इससे  वह उद्देश्य  पूर्ण  नहीं

 इन  में  से  कोई  भी  बात  इस  विधेयक  में  नहीं  है
 ।

 होगा  जिसके  कि  इसे  प्रस्तुत  किया  गया

 इससे  उपभोक्ताओं के  हितों  को  ठेस  पहुंचेगी  है  ।  इसलिए  इसे  पास
 नहीं

 किया  जाना

 तथा  उन  पर  अधिक  बोझ  पड़ेगा  ।  मिल  मालिकों  चाहिये  |

 qe  इस  भ्रतिरिवत  कर  का  कोई  प्रभाव  नहीं  श्री  जांगड़े

 बड़ेगा  ।  वह  इससे  बच  निकलने  का  कोई
 न

 कोई  जातियां )
 :  उपाध्यक्ष  मुझे  इस  बात

 उपाय  दूंढ  ही  निकालेंगे
 ।  मेरे  विचार  में  इससे

 का दुःख हू  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  सब

 सदस्यों  द्वारा  इस  बिल  का  विरोध  किये  जान

 इस  विधेयक को  प्रस्तुत  किया  गया  इसका
 पर  भी  उनकी  एक  रत्ती  भर  भी  बात  को  नहीं

 करने  के  लिए  माननीय  सदस्यों  ने
 जो

 माना  शौर  उन्होंन  घोती  में  सफ़ेद  किनारी  के

 भी  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  उन्हें रद  करके  सम्बन्ध  में  या  दुहरे  सुत  लगाने  के  सम्बन्ध  में

 मंत्री जी  ने  बड़ी  अनुदारता  दिखाई है  ।  जो  संशोधन श्राया था प्राया  उस  को  भी  स्वीकार

 कुछ  ऐसे  संशोधन  थे  जिन्हें  कि  वह  आसानी  से  नहीं  किया  ।  उ  स  विधेयक  में  लोगों  की  राय

 स्वीकार  करके  विधेयक  में  सुधार  कर  सकते  थी  कि  पैनाल्टी  क्लास  या  दंड  की  धारा

 थे  धोती  की  जो  परिभाषा  दी  गई
 होनी  इस  बात  को  भी  उन्होंन  नहीं

 वह  fac  है
 ।  हमारे  राज्य  में

 क्योंकि  साठ  परसेंट  कंसेशन  हम  उसको

 तथा  are  व्यक्तियों  द्वारा  जो  दे  रहे  उसके  उपरान्त  हम  पर मि सिबल  कोटा

 धोतियाँ  पहनी  जाती  हैं  उनका  किनारा  रंगीन
 का  साढ़े  बारह  पच्चीस  परसेंट  मत

 नहीं  होता
 मंत्री

 जी  ने  हमारी इस  आपत्ति  पचास  परसेंट  तक  हम  उनको  कंसेशन  दे  रहे

 को  नियमित  ठहराया  तथा  इससे  शरारत
 हु  ।  क्या  ag  समझ  कि  बाप  जो  अतिरिक्त

 करने  वालों
 को

 शरारत  करने  की
 मिल

 एक्साइज  ड्यूटी  लगा  रहे  वहू  केवल

 जायगी  ।
 रिक्तਂ  कोटा  के  बाद  उत्पादित  किये  जाने  बाले

 कपड़ों  पर  लगायी  जायगी  या  साठ  प्रतिशत  के
 में  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  इस  तरह

 अन्दर  जो  पैदा  किया  जाने  वाला  कपड़ा  है
 के  विधेयक  से  बुनकरों  को  भी  कोई

 लाभ
 नहीं

 उस  पर  भी  वह  लादी  जायगी  ?  इसका  खुलासा
 पहुंचेगा

 ।  इससे  उन्हें  हानि  ही  पहुंचेगी  क्योंकि

 में  माननीय  मंत्री  जी  से  चाहता  क्योंकि  मुझे
 में  महसूस  करता  हूं  कि  मोतियों  के  नाम  पर

 अब  कोई  भी  चीज़  बाज़ार  में  श्री  सकती  है
 दक  ह  कि  जो  अतिरिक्त  कर  साठ  प्रतिष्ठित  के

 ऊपर  लगाया  जा  रहा  बोझ  साठ
 aa  इसका  बुरा  प्रभाव  हथकरघा  उद्योग

 पड़ेगा  ।
 प्रतिशत  के  भ्रमर  पैदा  किये  जाने  वाले  कपड़े

 पर  लादा  जायगा  शौर  नतीजा  यह  होगा  कि

 इस  विधेयक  को  कौर  प्रतीक  व्यापक  रूप  हमारे  किसानों  कौर  ग़रीब  कंज़यूमसं  को  जो

 में  प्रस्तुत  किया
 जाना  चाहिये  था  ।  इस  समय  उस  कपड़े  को  उनको  उसका  भार
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 सहना  पड़ेगा  हम  लोगों  को  गांवों  में  सबकी  धोतियाँ  पैदा  नहीं  के  पहिनने  वाले

 भर्त्सना  सहनी  क्योंकि  हमें  तो  श्रम  केवल  हमारे  देश  के  ही  लोग  मुश्किल  से

 विदेश  में  धोती  पहिनने  वाले दो  या  तीन  चार निर्वाचन  क्षेत्रों  में  जाना हँ  पौर  उन  में  काम

 करना  रहना  हां  गवन  कमेन्ट
 भले  हीं  लाख  उन  दिनों  में  जब  बहुत  तंगी  थी

 मिल  वालों  ने  पर्याप्त  मात्रा  में  धोतियाँ  तैयार इस  भत्संना को सुनन को  सुनन  से  बच
 उसको  तो

 नहीं  लेकिन  राज  क्या  कारण  है  जो  वह abana  के  समय  ही  सब  कुछ  सुनना
 भर

 सहना  पड़ता  हैं  |  अधिक  धोती  तैयार  करने  पर  मजबूर  हो  रहे

 उन  दिनों  में  हमने  उनसे  अधिक  घोती

 कपड़ों  की  क़ीमत  श्र  कंट्रोल  के  सम्बन्ध  तैयार  करने
 को

 कहां  लेकिन  उन्होंने  तैयार  नहीं

 में  में  आपको  बतलाऊँ  कि  जब  कपड़े  पर  कंट्रोल  फिर  राज  क्या  कारण  हैँ  जो  वह  अधिक

 था  तो  होता  तो  यह  था  कि  कई  कपड़े  छूट  पर  धोती  तयार  करने  पर  तुले  हुए  हें  ?  कारण

 दे  दिय  जाते  झाम  तौर पर  रही  यह  दिखायी  देता  है  कि  श्रोवर  प्रोडक्शन

 कपड़ों  को  छूट  पर  दिया  जाता  था  हो  गया  ate  मुनाफ़ा  हो  रहा  कपड़ा

 मिल  के  मालिकों को  डर  हूं  कि  कहीं वह  दिन अच्छा  कपड़ा  जो  छट  के  लिये  दिया  जाता

 था  उसको  भी  कंट्रोल  में  शामिल  किया  जाता  नया  जाय  कि  हेंडलूम  इंडस्ट्री  तरक्की  कौर

 था  |  कपड़े  पर  कंट्रोल  नहीं  तो  प्राण
 प्रास्पर कर  जाय  उनके दिन  लद

 भाने  जो  अतिरिक्त  कर  लगता  या  दो  ज्ञान  इसलिए  सरकर  के  पास  मिन्नत  करते  हें  कि

 या  छः  लगता  साढ़े  बारह  परसेंट  या  पह  क़ानून  बदला  जाय  शर  दुर्भाग्य  की  बात

 पच्चीस  दो  ज्ञात  चाज  चार  है  कि  करोड़ों  लोगों  की  आवाज़  हमारे

 आने  चार्ज  करेंगे  या  कोई  पैमाइश  मंत्री  महोदय  कें  पास  नहीं  पहुंचती  कौर  उनके

 नहीं  क्योंकि  कंट्रोल  न  होने  के  कारण  वे  कानों में  जू  तक  नहीं  रेंगती  कि  वह  इस  ७

 लोग  एक  डेढ़  रुपया  तक  हमारे  ध्यान  लेकिन  हमारे  एक  दो  प  जीपति  भाई

 मस  से  हड़प  संकते  हे  |  श्राप  कहते  हे  कि  कई  लोग  मंत्री
 महोदय  के  पास  पहुंच  जाते  हे

 मिलों  में  कार्य  शक्ति  बढ़  गयी  या  घट  मिन्नतें  करके  भ्र पनी  बात  मनवा  लेते  इस

 उसके
 अनुरूप  हमुत्ते  इस  क़ानून  को  बनाया  बात  का  मुझे  बहुत  दुःख है  ।  इस  समय  में

 ड्
 |  केवल  इतना ही  कहना  चाहता हूं

 ।

 अराज  जो  र. (ए ड्लम  वकर्स  करघे  पर  भरा  भगवत  जा  व  सतपाल

 कपड़ा  बुनने  वालों  की  कार्य  शक्ति  घट  परगना )
 :  माननीय  मंत्री  ने  जिस  भावना  से

 उनका  व्यापार  कौर  रोजगार  धीमा  और  मंदा  तथा  जिस  उदेश्य  के  लिए  इस  विधेयक  को

 हो  इसलिए  उसकी  धीमी  चाल  को  बढ़ाने  प्रस्तुत  किया है  उसकी  में  सराहना  करता हूं
 ।

 के  उनकी  कार्य  ats  को  बढ़ाने  के  लिये  माननीय  मंत्री  हथकरघा  बुनकरों  को  सहायता

 था  कपड़े  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  are  तथा  प्रोत्साहन  देना  चाहते  परन्तु  में  पुछना

 कौन  से  कार्य  कर  में  मंत्री  महोदय  से  चाहता  हुं  कि  हथकरघा  बुनकरों  के  लिए  उन्होंने

 जानना  चाहता  हं  कि  इस  विषय  में  वह  क्या  जो  का  ४  ०  प्रतिशत  भाग  रक्षित  रखा

 प्रमाण  कौर  श्रीनिवासन  जनता  को  देना  चाहते  हे  वह  उन्हें  कसे  इस  भ्र ति रिक्त  कर  द्वारा

 हैं  ?  कपड़े  की  कमी  के  समय  हर  एक  तरफ़  दिलायेंगे  क्या  यह  पति  रिक्त  उत्पादन  कर  लगा

 मे  आवाज  ary  थी  fa  अधिक  धोती  पैदा  कर  वह  मिल  मालिकों  को  ६०  प्रतिशत  से

 लेकिन  किसी  मिल  बाले  ने  श्रमिक  अधिक  जोतीयां  तैयार  करने  से  रोक  सकते
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 शुल्क

 भगवत

 क्या  मिल  मालिकों  के  हाथ  में  ag  बात
 में  बुनकर  सबसे  ज्यांदा  संख्या में  रहते

 नही ंहू  कि  वह  उस  कपड़े  अ्रथवा  मोतियों  को
 उनकी  हालत

 पहले  से
 ही

 खराब

 कम  दामों  पर  बेच  दें  जो  कि  वह  ६०  प्रतिशत  हूं  और  उसे  पर  इस  विधेयक  के  पास

 से  अधिक  तेयार  करने  ?  इंस  तरह  से  वह  हो  जाने  से  राजस्थान  को  एक  बहुत  बड़ा

 राजस्थान को कीमतें  कर  हथकरघा  बुनकर  को  धक्का  लगने  वाला  है  ।

 हानि  पहुंचा  सकते  इसके  साथ  ही  की
 मैं  करीब  डेढ़  करोड़  जनता  में  बुनकरों की  बहुत

 a  कि
 बढ़  जाने  की  भी  आशंका  हैं

 ।
 सभी  मित्र  इस  बड़ी  संख्या हूं  ।  झर  में  समझता  श

 बात  पर  सहमत  हू  कि  इसमें  बुनकरों  को  कोई  प्रा वश्य कता  इस  बात  की  कि

 लाभ  नहीं  पहुंचेगा  |  चंद्रोदय एक  ऐसा  बिल  लावें  जिससे  वास्तव

 में  बुनकरों  की  सहायता की  जा  सके

 श्री  बलवन्त  fag  महता  +»  द्वारा  हेंडलूम  इंडस्ट्री  कौर

 उपाध्यक्ष में  आपका  बहुत  अनुगृहीत  खादी  उद्योग  प्रोत्साहन

 हूं  कि  आपने  मुझे  अपने  विचार  रखने  का
 जब  तक  एसा  fas  नहीं  आयेगा  तब

 इस  समय  अवसर  दिया  ॥  में
 तक  हम  न  तो  उन  लोगों  को  राहत  पहुंचा

 में  ही  कह  दूं  कि  बिल  जिस  रूप  में  इस  सर्दी
 संकेत  और  न  जो  बेकारी  बहुत॑  विकराल

 में  पीस  हो  रहा  इससे  बिलकुल  बुनकरों  कीं
 रूप  में  फली  हुई  हें  उसको  ही  दूर  कर  सकेंगे  ।

 राहत  मिलने  वाली  नहं  है  ।  यहीं  मेरा  विचार  हैं  कि  अगर  वे  इस  बिल  को

 ऐसा  बिल  यहां  पर  पेश  हुआ  है  जिसमें  aries
 पास  कराने  पर  उतारू  ही  ह  तो  वें  जल्दी

 रूप  से  इसके  प्रति  विरोध  प्रकट  जा  रहा
 से  जल्दी  एक  बिल  लायें  जिस  के  द्वारा  हम

 फिर  भी  ag  पास  किया  जा  रहा  है  ।

 अगर  जनता  से  इसके  विषय  में  राय  ली
 वास्तव में  बुनकरों  की  सहायता  कर  सकें  ।

 सबसे  अच्छा  तो  यह  हो  कि  पहले  ऐसे  प्रतिबन्ध

 तो  में  समझता  हूं  कि  एक  भी  बच्चा  इसके  मिल  वालों  पर  लगा  दिये  जायें  कि  ag  wea

 पक्ष  में  नहीं  लेकिन  फिर  भी  यह  थोपा  काउन्टी  एक  ह्वास  तरह  के  आंक  के

 जा  रहा  हैं  उन  लोगों  के  नाम  पर  कि  इस
 सूत  के  उपर  कपड़ा न  बनਂ  सकें  |  जब  तक

 के  द्वारा  बुनकरों  की  सहायता की  जा  रही  ऐसा  नहीं  किया  जाता  तब  तक  वास्तव  में

 में  आप  से  sea  के  fart  में  न  हम  उद्योग  धंधों  को  फायदा  पहुंचा  सकेंगे

 aa  करना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  राजस्थान  और  प  लाखों  आदमियों  को  राहत  पहुंचा
 का  सवाल  वह  सारा का  सारा

 प्रान्त
 सकेंगे  जिनको  हम  राहत

 चाहते हें
 फी  सदी  लोग  धोती  पहनते  हूं  वहां  की  आबादी

 इस  के  अलावा  में  आपक  द्वार  अपन
 ~~

 का  ९०  प्रतिशत लोग  किसानी  का  काम  करते

 हैं  और  वह  बिना  किनारे  की  धोती  पहनते  हू ँ।
 ana  मिनिस्टर से  यह  भी  दोस्त

 अब  इस  बिल  के  द्वारा  क्या  इस  करना  चाहता  हूं  कि  अब  तक  हमारा  जो

 विधेयक के  पास  हो  जाने  से
 जितने

 भी
 काटेज  उद्योग  det  का  सामान है

 कर  हैं  जो  इस  प्रकार  की  धोती  वग  रह  उसकी  बिलकुल  खपत  नहीं  हो  रही

 बनाया  करतें  उन  सबका  धंघा  नष्ट  हो  और  वह  धरो  पड़ा  हुआ  इसलिये  स्थानीय

 जायेगा  और  केन्द्रीय  गवर्नमेंट  उस  सामान  को

 पहले  से  बहुत  ही  खराब
 और  राजस्थान  उठाव  और  उसको  पूल  हैन्ड  लूम  के
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 बने  हए  सामान  और  खादी  के  सामान को  मिलों  को  केन्द्रीय  सरकार  की  अदूरदर्शिता  पर  दया

 के  कपड़े  के  साथ  पूल  करके  हमारे  जितने  आई  क्योंकि  यह  कृत्रिम अभाव  उस
 सरकार

 भी  सरकारी  कमंचारी  हमार  मिनिस्टर्स  के  आदेश  के  कारण  हुई  थी
 |  जनता

 पार्लियामेंट
 के  tad  shrewd  निराशा  और  भी  बढ़  गई  तथा  वह  निरपेक्ष

 के  मेंम्बसं  उन  सबको  वह  कपड़ा  राशन  के  रूप से  वस्तुस्थिति को  देखने  के  लिये  तैयार

 रूप  में
 ag  इससे में  समझता  हूं  कि  नहीं थी  ।  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  जनता

 वास्तव  में  उन  लोगों  को  लाभ  होगा
 ।  की  नब्ज  पहचान  गई  तथा  उन्होंने  देखा  कि

 इतना ही  कह ह  कर  में  अपने  भाषण  को
 तूफान  आने  वाला  हे  ।  उन्होंने  केन्द्रीय

 सरकार  से  सहायता  के  लिये  प्रार्थना  की  तथा
 समाप्त  करता  हूं

 केन्द्रीय  वाणिज्य  तथा  मंत्रालय

 डा०  एम०  एम०  इस  विधेयक  ने  उसके  साथ  उन  मसीबत  की  घड़ियों

 के  प्रथम  वाचन  के  समय  माननीय  सदस्यों  में  सहानुभूति  दिखाई  |  इतना ही  नहीं

 aq  पश्चिमी  बंगाल  का  बार  बार  उल्लेख  बल्कि  उन्होंने  वहां  मिल  के  बने  कपड़े  के

 कुछेक  ने आइचयं प्रकट किया प्रकट  किया  कि  निर्यात  पर  भी  अस्थाई  रोक  लगा  दी  ।

 बंगाल
 के

 एक  प्रवक्ता  ने  किस  तरह  से  एक  मिलों  के  उत्पादन  पर  रोक  लगाने  का
 एसे  विधेयक  का  विरोध  किया  जिसका  डाय  सुझाव  सबसे  पहले  राजा  जी  ने  दिया

 था

 कुटीर  उद्योगों  को  लाभ  पहुंचाना  था  ।  इस  पर  काफी  मतभेद  परन्तु  इसे  कायें

 में  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  बंगाल  रूप  दिया  ही  गया  ।  मेँ  निवेदन  करना

 अब  वह  बंगाल  नहीं  रहा  हूं  जिसका  कि  सदस्य
 चाहता  हूं  कि  एक  ऐसी  नीति  जो  fe  एक

 गण  का  ज्ञान  हूं  ।  हमारा  बंगाल  असलीਂ
 राज्य की  समस्याएं  हल  करने  में  सहायक  होती

 बंगाल  का  केवल  एक  तिहाई  भाग  रह  गया
 हूं  किन्तु  जो  दूसरों  के  लिये  समस्यायें  उत्पन्न

 जिसमें  ३०  लाख  अभागे  शरणार्थी  रह

 रहे ह

 करती  अपनाई  नहीं  जानी  चाहिये  |

 चारों  ओर  बेकारी
 थी  भार ०  डी  ०

 मिश्र  बुलन्द रा हर )
 गरीबी  तथा  भूख  का  दौरदौरा

 किन्तु  इसके  बावजूद  एक  बंगाली  में  आज
 अध्यक्ष  महोदय  इस  बिल  को  देख  कर  मुझे

 बड़ा  अफसोस ही  रहा  कि  आज
 हमारे

 भी  देशभक्ति हूं  तथा  आत्म  त्याग  की  भावना
 सामने इस  किस्म  at  बिल  हमारी  कांग्रेस

 है  |
 हम  वहां  की  कठिनाइयों  को  समझना

 चाहिए  |  मिनिस्ट्री ला  रही  हे  ।  में  ३३  साल  से  कांग्रेस

 में  काम  कर  रहा  हूं  और  कांग्रेंस  रह  कर
 कई  माननीय  सदस्यों ने  पूछा  कि  बंगाल  हमारा  सबसे  बड़ा  ध्येय  यह  रहा  ह  कि  हम

 की
 मिलों  के  विरुद्ध  क्यों  कोई  कड़ी  इस  देश  के  गरीबों  को  रोजगार  दें  ।  जुलाहे

 वाही  नहीं  की  गई  ।  कुछेक  ने  शिकायत
 कोरी  आदि  जो  यहां  पर  कपड़ा  बुनते  ह

 की  कि  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  मिलों  और  जिनकी  दस्तकारी  नष्ट  हो  गई  थी

 की  सहायता  करती  रही
 ।

 परन्तु  मैं  निवेदन  उनकी  दस्तकारी को  जिन्दा  बराबर

 करना  चाहता  हूं  कि  कलकत्ता  तथा  पश्चिमी  ३३  सालों  से  हम  afr  करते
 रहे

 बंगाल
 क

 अन्य  कपड़ा  बाजारों  पर  ज्यों  ही  और  हमको आशा  जिस  दिन

 यह  निबंधन  लगाया  गया  त्यों  ही  मोतियों  स्वराज्य  हो  जायेगा  और  गवर्नमेंट  हमार

 के
 मलय  ३०

 से
 ४०

 प्रति  शत  तक  बढ़  हाथ  में  आयेगी  उसको  लेकर  हम  इस  कायें

 मोतियों का  अभाव  हो  बंगाल  के  लोगों  को  तरक्की दें  सकेंगे
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 आर०  डी०  fast]

 लेकिन  आज  में  कया  देखता  हुं  कि  जो
 देशी  रोजगार  को  बढ़ाना  चाहते  हे  ।  और

 फर  एक
 en

 को
 ~

 fi
 हम  चाहते  हं  कि  हमारे  अफसर  लोग

 वह  यह  गवर्नमेंट  नहीं  कर  रही  है  ।  प्रजातंत्र  के  सिद्धान्त को  समझें  |  में  जब  से  पार्लियामेंट

 के  अन्दर  प्रजा  के  नुमायदें  जो  अपने  वजीर  में  आया  हुं  तब  से  देख  रहा  हूं  कि  मिनिस्टर
 चुनते  हें  उनका  काम  यह  होता  हैं  कि

 साहिबान  और  बहुत  से  मेम्बर  साहिबान

 वह  किसी  नीति  करें
 शहर  पहनते हें  लेकिन  हमारे  अफ़सरान

 और
 उसके  बाद  वह  यह  देखेंगे  कि  उन  पर  हमार शहर  नहीं  पहनते हें  ।

 जो
 निश्चय  उन्होंने  किया  है  उसका  पालन  खद्दर  धारण  करने  का  कोई  असर  नहीं

 एग्जीक्यूटिव  आफिससं करते  हू  नहीं ।  हुआ  ।  जब  अंग्रेजी  जमाने  में  हम  उनसे

 एग्जीक्यूटिव आफिससं  से  यह  काम  लेना  हू  कहते  थे  कि  आप  खद्दर  पहने  तो  वह  कहते

 कि  जो  निश्चय  मिनिस्टर  लोग  जो
 थे  क्या  करें  नौकरी का  मामला हम

 कानून  बनायें  उस  कानून
 को

 वह  नेकनीयती  कसे  पहन  सकते  हें  ।  अगर  हम

 के  साथ  पुरा  करें  और  जो  लोग  उस  कानून  पहनेंगे तो  हमको  निकाल  जायेगा

 के  खिलाफ  उनके  खिलाफ  कार्यवाही  लेकिन अब  हम  समझते  थे  कि  वह  भी  शहर

 करें  और  अगर  वह  अफसर  लोग  अपने  पहनेंगे  ।  लेकिन में  देखता  हूं
 कि  इस  पर

 कत्तव्य  में  कोताही  करत  हैं  तो  मिनिस्ट्री  दो  मत  हें  ।  कांग्रेस  लोग  चाहते  हैं  कि

 का  यह  काम  है  कि  यह  देखें  कि  ऐसे  अफसरों  देशी  रोजगार चले  और  गरीबों को  रोजगार

 को  महकमों  से  निकाल  कर  बाहर  खड़ा  कर  मिले  लेकिन  जो  हमार  अफसर  लोग  हें  जो  कि

 दिया  जाय  और  उनसे  कहा  जाय  कि  तुमने  परिश्रमी  शिक्षा  पाये  हुये  हें  वह  इसको  पसन्द
 अपने  काम  को  पुरा  कयों  नहीं  किया  ।  हम  यह

 स्
 नहीं  करते  हैं  ।  वह  पूंजीपतियों के  साथ

 देखते  हें  कि  हमारे  मिनिस्टर  साहब  ने  यह  2  मिनिस्टर  साहब  ने  कानून  बनाया  कि

 ते  किया  कि  यहां  पर  ६०  पर  सेंट
 ६०  पर  सेंट  से  ज्यादा  धोती  मिल  वाले  न

 मिलों  से  तेयार  की  जायें  और  ४०  पर  सेंट  ama  लेकिन  हमारे  अफसरान  ने  मिल

 बुनकरों  के  लिए  छोड़  दी  जायेंगी  ।  हमार  वालों  को  तरजीह  दी  ,  उनको  बढ़ावा  दिया  कि
 जो  एग्जीक्यूटिव अफसरान  हैं  उन्होंने  अपनी

 वह  जितना चाहें  कोई बात  नहीं

 ड्यूटी  पूरी  नहीं  की  और  उन्होंने  यह  नहीं  देखा  जायेगा  ।  जब  बात  आयेंगी  तो

 देखा  कि  मिलें  ६०  पर  सेंट  से  एक  धोती  भी
 स्टर  साहब  से  कह  देंगे  कि  कानून बदल  दिया

 ज्यादा  न  बनाने  पावे  और  हमार  मिनिस्टर  जाये

 साहब  ने  भी  यह  नहीं  देखा  कि  इन  अफसरान
 बना  डालीं  |  अब  यह  कानून  लाया  जा  रहा

 ने  अपनी  ड्यूटी  पूरी
 की

 या  नहीं
 ।

 तो  उन
 हैं  कि  चूंकि  मिल  वालों  ने  ज्यादा  साल  बना

 भफसरान के खिलाफ कायंवाही के  खिलाफ  कार्यवाही  करने के

 बजाय  हमारे  मिनिस्टर  साहब  उल्टे  एक  बिल
 लिया  इसलिये  उनसे  कुछ  पैसा  ले  लिया

 अगर  पैसे  का  ख्याल  होता  तो  हम
 लाते  हें  कि  हमार  अफसरान  ने  हमारे  हुक्म

 की  तामील  नहीं  की  और  पूंजीपतियों ने  भी
 क्यों  पहनते  ।  कया  हम  सस्ती  धोती  नहीं

 हमारे  हुक्म  की  तामील  नहीं  की  इसलिये  पहन  सकते  में  देखता  हूं  कि  जो  गरीब  लोग

 हन्डलूम से  गूजर  करते
 थे

 उन  जुलाहों  के
 यह  कानून  पास  किया  जाय  ।  आज जो  हम

 लोग
 खद्दर  पहनते हैं  तो  इसीलिये  पहनते  पास  काम  नहीं  हैं  ।  वह  भूखे मर

 हें  कि  हम  यह  दिखलाना  चाहते हें  कि  हम  कोई  आम  बेच  कोई  गाजर  बेच
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 रहा हैं  ।  उनके  पास  रोजगार नहीं  है  ।  अफसरों  की  वजह  से  होता  है
 ।

 पहले  उनको  सूत  नहीं  मिलता  था  जब  सूत  पतियों  ने  उनको  अपनी  तरफ  कर  लिया .

 की  सुविधा  हुई  तो  मिल  मालिकों  ने  उनका  |  यह  पूंजीपति  नहीं  चाहते  कि  खद्दर

 यह अंधाधुंध  मुकाबला  शुरू
 कर  दिया

 बने  और  हैंडलूम  का  कपड़ा  बनें  ।

 मिल  मालिकों नें  जब  यह  देखा  कि  यह  लोग  लोग  अफसरों  को  साथ  ले  कर  गांधी  टोपी  कि

 धोती  बनाने लगे  हूं  तो  उनको डर  हुआ  मिट्टी  पलीद  करवाते हें  ।  दिल्ली  शहर

 उन  लोगों  ने  आपके  अफसरों  को  अपनी  तरफ  म  यह  हमार  ही  सामने  होता  है  ।  में  चाहता

 मिला  लिया और  ज्यादा  माल  बना
 हूं  कि  हुक्काम  यह  महसूस  करें कि

 गांघी

 और  इसलिये  हैण्डलूम  का  काम  नहीं चल

 सका  |
 टोपी  इस  तरह  न  फूंकी  जाये  ।  यह  इसलिये

 जब  हमारे  जमाने  में  ही  यह  काम
 होता  है  कि  अफसरान  खुद  खद्दर  नहीं  पहनते

 नहीं  चल  सकता  तो  फिर  कौनसा  जमाना  और  उनका  wet  arson  में  विश्वास  नहीं

 आवेगा जब  कि  ag  gar  का  काम  चल
 है  ।  इसलिये  में  ¢ NTA AT  करूंगा  कि  आप

 सकेगा  |  इस  बिल  से  तो  हम  देख  रहे  है
 इस  बिल  को  वापस  लें  ।  इसी के  साथ

 कि  मिनिस्टर  साहब  अपने  काम  में  फेल
 में  आप  से  यह  अज  करूंगा  कि  आप  के  अफसर

 हुए  और  उनका  एडमिनिस्ट्रेशन  निकम्मा

 —  a  भी  यह  महसूस  करें  कि  खद्दर
 और  Fe

 रही  2  ।
 कानून  को  नहीं  साना  गया  ।

 लूम से  गरीबों  को  रोजगार  मिलता  है
 और

 यह  देखना  Tans  का  काम  है  कि  उसके
 वहू  कालर  टाई  छोड़  कर  खद्दर  और  न्ड्ल्म

 हुक्म  को  माना  जाए  fax  कौर  गवर्नमेंट  है  का  कपड़ा  पहनें  ।  जब  वह  tat  करेंगे
 किस  वास्ते  अगर  वह  अपना  हुक्म  न  मनवा  सके  ॥

 तब  उनको  हैन्डलूम  में  यक़ीन  हो  जायेगा
 क्या  आज

 यह
 गवर्नमेंट

 अपने  हुक्म  को  नहीं
 कौर  वह  चाहेंगे  कि  खद्दर  और  हैन्डलूम  की

 मनवा  सकती  |
 तरक्क़ी हो  और  तभी  हम  अपने  हुक्म को

 पूंजीपतियों से  मनवा  सकते  हं  ।  जिस  दिन
 बाबू  रामनारायण  सिह  :  एसी  सरकार

 अफसर  लोग  अपनी  पोशाक  को  बदल  लेंगे
 को  निकाल  दीजिये  ।

 उसी
 दिन  हम  ह्रयूम  और

 देशी  रोजगार
 को

 at  आर०  डी०  मिश्र  म  अजे  करूंगा
 तरक्की  दे  सकेंगे  और  आप  देखेंगे  कि  दिन

 कि  मेहरबानी  करके  इस  निकम्मे  बिल  को  दूनी  और  रात  चौगनी  तरक्की  होगी
 1

 ame  लीजिये  और  यह  कोशिश  कीजिये  थ्री  एस०  सी०  सामन्त

 कि  आपक  हुक्म
 की

 पूरी  पाबन्दी  हो  और  जो  मुझे  डर  है  कि  इस  विधेयक  की  कमियों

 पूंजीपति  एक  भी  धोती  ज्यादा  बनावे  उस  को  पुरा  करने  के  लिये  सरकार  को  एक  दुसरा
 को  सजा  दीजिये  और  उस

 पर  जुर्माना  कीजिये  ।  विधेयक  लाना  ।  खंड  २  के  उपखंड

 उनकी  मोतियों  को  जो  ज्यादा  बन  गई  हे  में  धोती  की  परिभाषा  देते  हुए

 जब्त कर  लीजिए  और  उनको  बेच  दीजिय े।  गया  है  कि  इस  में  बाडरों पर पर  रंगीन

 अगर आप  war  करेंग ेतो  आप की  बात
 सूत  शामिल है  इसका  अथ  यह  होगा

 मानी  जा  सकती  है
 ।.

 हम  कांग्रेस  वाले  यहां  मिलें  सफेद  बाडेन  की  धोतियां  उत्पादित

 कयों आये  हे  क्या  हम  गवर्नमेंट  में  करती  रहेंगी  जिन्हें  थान  कहेंगी  ।

 रहने  के  लिये  आये  हैं
 ।

 हम  देखते हें  कि  थानों  को  कांट  कर  मोतियों के  बराबर  तक

 यहां  दिल्ली  में  गांधी  टोपी  को  फूंका  जाता  किये  जा  सकते  हें  और  बार्डर  रंगा जा  सकता

 है  ऐसा  किस  तरह  से  होता  है  ।
 यह  गवर्नमेंट  है  अथवा  बाहरी  बाहर  लगाया  जा  सकता
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 [at  एस०  सी०

 सरकार  हमारे  हथकरघा  मजदूरों
 कांग्रेसी  मित्रों  ने  भी  इस  विधेयक  का  बराबर

 विरोध  किया  है  ।  फिर  वे  सरकार  से--अपने
 राहत  देना  चाहती ह  किन्तु  मेरी  समझ

 में  नहीं  आता  कि  इस  तरह  उन्हें  कैसे  राहत  दल  से  जाकर  क्यों  नहीं  कहते  कि  इस  विधेयक

 को  वापस  ले  लो  भाषणों  में  तो  वे
 ।

 इसका  विरोध करते  हें  ।  किन्तु  मतदान

 मोतियों  के  कोटा  में  यह  कटौती  करने  के  समय  वे  इसके  पक्ष  में  मत  देगें  ।  क्या  यह

 बाद  हथ करघों  की  मूख्य  कठिनाई  सूत  मि
 लना

 अपनी  आत्मा  का  हनन  करना  नहीं  हू
 ?

 रह  जाती है  ।  प्रजातंत्र  के  नाम  कांग्रेस  के  नाम

 सूत  नहीं  मिल  पाता  ।  माननीय  मंत्री  जी  गांधी जी  के  नाम  पर  सरकार को  यहं

 अपने  भाषण में  बतलाया  कि  भारत  विधेयक  वापस  चाहिए
 ॥

 के  विभिन्न  राज्यों  में  हथकरषों  द्वारा  वास्तविकता  यह  हैं  कि  माननीय  वाणिज्य

 वस्तुएं  तेयार  की  जाती  हें  ।  एक  मंत्री प  जी पतियों  के  साथी  समय  रहते  इस

 भाग  में  वे  घोतियां  और  साड़ियां ही  तैयार  स्थिति  की  पहचान  कर  सरकार  के  संचालकों

 करते  दूसर  में  बहुत  ही  कम  धोतियाँ
 में  उचित और  प्रभावशाली  परिवर्तन

 are  साड़ियां  तैयार  करते ह  इसलिये  किया  जाये  |

 और  साड़ियों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने
 श्री  सारंग घर  दास  :  में  इस  विधेयक  का

 के  बजाय  सरकार  को  चाहिए  था  कि

 करघों को  पर्याप्त  मात्रा  में  सूत  उपलब्ध
 ज़ोरदार  विरोध  करता  हूं  ।  इस  सम्बन्ध  में

 में  सरकार  का  ध्यान  जापान  की  आकर्षित
 कराती  इस  से  उन्हें  लाभ  होता  |  मेरा

 सुझाव है  कि
 सरकार

 इन  कपड़ा  मिलों

 करना  चाहता  हूं  ।  हमारे  वस्त्र  आयुक्त  अभी

 जापान  गए  थे  बम्बई  में  एक  भाषण
 का  राष्ट्र  करण कर  दे  ।  नहीं

 कर  सकती  तो  उन्हें  मिलें
 देते  हुए  उन्होंने  कहा कि  वहां  बड़े  पैमाने  के

 उद्योग  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  पूर्ण  सहकर बना  दें  तथा  हथ  करघों  को  सुत  प्रदान  करे

 जिससे  वे  धोतियाँ  ,  साड़ियां  तथा  अन्य  कपड़ा
 में  काम  करते  दोनों पूर्ण  देश  प्रेम  की  भावना

 से  परस्पर  सहंयोगपूर्वक  काय  करते
 करें और  ये  गरीब  मिला  अपना

 भर  सकें  ।  सरकार मिलों  पर  प्रतिबन्ध  हैं  ।  श्रीमती  अम्मू  स्वामीनाथन ने  भी

 अपने  जापान  के  wea  बतलाते
 किन्तु  ये  मिलें  विभिन्न  कानूनों

 से  पार  पाने  का  कोई  न  कोई  तरीका  निकाल  हुए  यहीं  बात  कहीं  ।  मेरा  वहां

 चालीस  ae  पुर्व  का  अनुभव  यही ह @  लेती हें  ।  मेरा  निवेदन  कि  सरकार

 इस  बात  गम्भीरता पृ वंक  विचार  करे  कि  पूंजीपति  मालिक  छोट  लोगों  को

 यहां  की  तरह  निगल  जाना  नहीं  चाहते  वर कि  इन  मिलों को  कताई  मिलों  में  परिणत

 करदे  |
 उनके  साथ  सहयोग  करते हूँ  ।  यहीं  जापान

 की  औद्योगिक  उन्नति
 का गुरु  हे

 ।  इंसी  सरकार

 att  गिडवानी  लंदन  के
 के  बूते  पर  जापान  ने  युद्ध  के  पूर्वे

 सारे  एशिया

 किसी  भी  दल  का  कोई  भी  सदस्य  इस  विधेयक  शर  अफ्रीका  में  अपनी  धाक  जमा  ली  थी  ।

 के  पक्ष  में  नहीं  बोला  है  ।  इस  लिये  यदि  दुर्भाग्य  से  हमारे  देश  में  वह  देश  प्रेम
 की

 भावना

 वाणिज्य  मंत्री  इसे  आरे  बढ़ायेंगे  तो  निश्चय  मौजूद  नहीं  हे
 ।

 में  एक  दूसरे  देश  के  विषय

 ही  यह  प्रजातंत्र का  हनन  होगा  ।
 मेरे  में  जानता  हूं  जिसे  मेरे  माननीय  मित्र
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 जाए  तो  ५  करोड़  व्यक्तियों  का  जीवन-यापन पति  देश  कहेंगे  ।  उसकी  तुलना  में  भी  हमारे

 देश  के  पूंजीपति  लोग  बहुत  स्वार्थी  ह  शर  कर  सकता  हैं  |  असलियत  यह हैं  कि  हमारे

 सब  क ुछ  अपने  ही  लिए  हड़प  जाना  चाहते हू
 ।  वाणिज्य  मंत्री  मिल  उद्योग  के  प्रेमी  तथा

 वे  कोई  न  कोई  बात  एसी  कर  देते  ग्रीवा  पूंजीपतियों  के  मित्र
 हू

 वह  कुटीर  उद्योगों  में

 अपन  प्रभाव  से  करा  लेते  जिससे  जो  कुछ  विश्वास  नहीं  रखते  ।  किन्तु  मेरा  इतना  ही

 भी  हो  उन्हीं के  पक्ष  में  हो  ।  ये  मिलें  ara  कहना हे  कि  वह  we ही  यह  विश्वास  न  रक्खें

 मूल  पूंजी  से  भी  कई  गना  लाभ  कमा  चाह  |  कांग्रेस  तो  इसपे  वचनबद्ध  हू  |  मत  जो  यह

 श्री  सरकार  को  उन्हें  लेकर  स्वयं  परिचालित  निर्घारित  किया  गया  था  कि  मिलें  ६०  प्रति

 करता  चाहिए  शौर  इत  प्रकार  व्यवस्थित  से  श्रमिक  धोतियाँ  उत्पादित  न  ठीक  उसके

 करना  चाहिए  नि  जापान  जेसा  देश  प्रेम  यहां  प्रतिकूल  यह  विधेयक  पड़ता  है  ।  में  माननीय

 भी  प्रस्फुटित  हो  उठे  ।  मिलों  में  केवल  बारीक  मंत्री  जी  को  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  संसार

 और  अति  बारीक  ही  उत्पादित  किया  में  जितनी  क्रान्तियों  हुई ह  वे  सब  भख  के  कारण

 जाए  जो  महज  एक  विशिष्ट  an  के  लिए  हो  ही  हुई  यदि  इस  देश  में  भी  इसी  प्रकार

 ग्रोवर  जो  निर्यात  किया  जाएं  ॥  शव  कपड़ा  र  भखमरी  को  पनपने

 हथ  करघों  के  लिए  छोड़  दिया  जाए  |  केवल  fear  गया  तो  उसका  इलाज  नहीं  किया

 इसी  प्रकार  दोनों  की  लम्ब  अनीस  से  चल  तो  उसकी  चढाए  से  टकरा  कर  यह

 प्र( तागता  समाप्त  हो  सकती  हू  ।  सरकार  नष्ट  हो  जाएगी  |

 ai  कैप्टन  )  :  माननीय  मंत्री  श्री  पोकर  साहब  )  :  सब  से

 जोने  कहा कि  यह  बड़ा  साधारण  विधेयक 2  ।  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  सदन

 में  सहमत  हुं  कि  यह  बड़ा  साधारण हूं ह  क्य fa  म  यह  प्रथा  स्थापित  कर  दी  जाए  कि  भाषण

 इसमें  केवल  यह  हँ  कि  मिलों  द्वारा  ६०
 के

 अनसार  ही
 सदस्य  अरपना  मत  दें  ।  जिस

 गत  से  अधिक  धोतियाँ  उत्पादन  किए  जाने  प्रकार  के  भाषण  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में
 पर  शल्क  लगाया  जाए  |  इस  दष्टि से  तो  यह  यहां  हुए  उन्हें  देखते  हुए  यह  विधेयक  पास

 बड़ा  सरल ह  ।  जैसा  कि  sea  हो  हो  नहीं  यदि  सब  लोग  अपना  मत

 कारणों  में  लिखा  द्र  कि  यह  हथ  करघा  अपन  भाषणों  के  अनसार  ही  दें  ।

 उद्योग  को  सहायता  पहुंचा  ने  के  सिलसिले

 में  ही  हे  जहाँ  तक  विधेयक  का  seq  इससे ,  तब  तो  इस  दृष्टिकोण  से  यह  बहुत

 at  निराशाजनक  विधेयक हं  ।  इस  विधेयक के
 न  तो  हथ  करघा  उद्योग  को  कोई  लाभ

 पहुंचता
 नहीं  उपभोक्ताओं को  ।  यदि  रहे  किसी  के लान से  हथ  करघा  उद्योग  को  दिए गए  बेंच  पर

 लिए  लाभदायक  है  तो  केवलਂ  मिल-मालिकों  के पानी  फिर
 जाता हूं

 ।  हमारे  लिए  केवल  यही

 समस्या  नहीं ह  कि  हथ  करघा  उद्योग  की
 यद्यपि  इसमें  उन  पर

 कुछ  शुल्क  लगाने

 aa  के  लिए  किस  प्रकार  बाजार  ढढ
 का  उत्तर

 we
 ।

 वरन  यह  भी  कि  उसे  किस  प्रकार  सरकार  इस  समस्या  को  गम्भी रता  पूर्वक
 पुनर्गठित  ate  सुव्यवस्थित  किया  जाए  |  सुलझाती  हुई  नहीं  प्रतीत  होती  ।  वह  इस

 समस्या  के  साथ  खिलवाड़  सा  कर  रही  डे
 यह  उद्योग  १  करोड़  से  अधिक

 जुलाहों  मिल  बनाम  हथ  करघा  उद्योग  प्रदान  अपनी
 को  काम  दिला  सकता ह  कौर  यदि  समूचित  चरम  सोमा  पर  पहुच  चाह  |  हथ
 प्रकार  से  इसे  संगठित  तथा  व्यवस्थित  किया
 541  PSD

 उद्योग  के  लोग  भूखों  मर  रहे  हं  ।
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 पोकर

 कालीकट  तथा  अन्य  स्थानों  में  उन्हें  बेकारी  तथा  पिछले  विधेयक  में  मिल  मालिकों  का  ही

 की  दशा  में  घूमते  देख  हृदय  को  गहरी  चोट  विशेष  पक्ष  लिया  है  ।  यदि  वह  जुलाहों  का

 भला  करना  चाहेंगे  ह  ,  तो  वे  एक  नया  विधेयक
 पहुंचती हैं

 बना  कर  मोतियों  शौर  साड़ियों  का  उत्पादन
 माननीय  मंत्री  जी  ने  कहां  कि  कोई

 एकमात्र  हथ  करघा  उद्योग  के  ही  ऊपर  छोड़
 रचनात्मक  सुझाव  प्राप्त  नहीं  हुए  ।  मेरा  कहना

 मिल  बारीक  शर  बहुत  बारीक  कपड़ा

 है  कि  मद्रास  के  मुख्य  श्री
 उन॑  रईसों के  लिए  जो  अ्रधिक  दाम  दे

 aa ने  जो  सुझाव  दिया  था  उसे  सरकार  ने  सकते  ह  निर्धनों  के  लिए  सस्ता  कपड़ा  बनाना
 कार्यान्वित  कयों  नहीं  किया  ?  उस  सुझाव  की

 जुलाहों  के  ही  ऊपर  छोड़  दिया  जाए  ।  दक्षिण
 उसने  परवाह  नहीं  की  भ्र  कहा  जाता  हूं

 के  जुलाहे  सहायता  मिलने  पर  सारी  मांग  पूरी
 कि  कोई  रचनात्मक  सुझाव  नहीं  मिला  |  यदि

 वास्तव  में  सरकार  इस  मामले  को  गम्भीर

 कर  संकते  ह  |  दक्षिण  के  माननीय  सदस्यों  को

 विदित हे  कि  द्रविड़ संघ  ने  वहां दो  वर्षों से
 पूर्वक  हल  करना  चाहती  हूं  तो  उसे  एक  ऐसा

 मिल  के  बने  कपड़े  का  बायकाट  कर  रखा हैँ  |

 कनून  लाना  चाहिए  जिससे  कि  धोबियों  ar
 यदि  केन्द्रीय  सरकार  इस  भांति  दक्षिण  की

 साड़ियों  का  उत्पादन  मिलों  में  बन्द  करके
 परेशानियों  के  प्रति  उदासीन  तो  दक्षिण

 उसे  हाथ  करघा  उद्योग  के  लिए  रिज़र्व  कर  दिया
 को  उत्तर  से  पुथक्  करने  की  १५  त्वं  पुरानी

 जाए  ।  में  इस  विधेयक  का  तोत्र  विरोध  करता
 माँग  को  बल  सिलेगा  कौर  ब  इसका

 g  fata  कर  देगी  ।

 वर स्वमं
 डा०  रामाराव  इस  चर्चा

 अनुसूचित
 :  यहं  जो  संसद

 से  इतना  तो  स्पष्ट  हो  ही  गया  हू  कि  माननीय
 के एक  अधिनियम  ढारा  गत  जनवरी  में  निश्चित

 सदस्यगण  बेरोजगारी  की  इस  विषम  स्थिति
 किए  गए  अत्यंत  से  nia  धोतियाँ  बनाने

 के  प्रति  जागरूक  हूं  ।  माननीय  मन्त्री  भी
 पर  मिलों  के  ऊपर  एक  अतिरिक्त  कर  लगाने

 परिस्थिति  को  समझते  ९ | |  भले  ही  उसकी
 जा  रहा हैं  ।  हथ  क  रहे  के  जुलाहों  की  अपेक्षित

 गम्भीरता  का  इतना  आभास  उनको  न  हो  ।
 सहायता  नहीं  कर  सकता  ।  उसके  लिए  तो

 मोतियों  भर  fia  तथा  किनारी  वाली
 पश्चिमी  गोदावरी  जिले  के  भीमावरम  में  एक

 व्यक्ति  ने  आत्म  हत्या  की  थी  और  वह  राजाजी
 का  उत्पादन  हथ  करघा  उद्योग  के

 के  लिए  एक  पत्र  छोड़  गया  था  कि  चूं  कि  सरकार
 ऊपर  ही  छोड़  देना  अधिक  उचित  होगा  ।

 करघा  उद्योग  की  सहायता  नहीं  कर  रही
 राजाजी  यही  मांग  करते  |  मद्रास  और

 है  इसीलिए  वह  आत्म  हत्या कर  रहा ह  ।
 आधार  में  लाखों  व्यक्ति  इसी  उद्योग  पर  आश्रित

 हैं  ।  अकेले  तामिलनाद  में  ही  ३८  लाख  व्यक्ति  मुझे  माननीय  मंत्री  की  यह  बात  सुन  कर

 हथ  उद्योग  में  लगे  ह  ।  पर  गत  चार  बड़ा  होता हैं
 कि  हथ  करघे  के  जुलाहे

 वर्षों  से  वे  बेकार  हो  रहे  क्योंकि  केन्द्रीय  काम  नहीं  करना  चाहते  ।  उनका  यह  कथन

 सरकार  ने  दक्षिण  के  प्रति  विशेष  सहानुभूति  ठीक  ह  कि  वे  पहले  aaa  TATA

 को  बेच  कर  लाभ  कमाया  करते  पर  जब  वे नहीं  दिखाई  ह  ।  लोग  दर  दर  भीख  मांगते

 फिर  रहे  ह  माननीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  निर्वाह  योग्य  मजूरी  बिना  पाए

 मंत्री  ने  जो  दक्षिण  वासी  होने  के  कारण  १०,  १२  ग्रोवर  १४  घंटे  काम  करते  तो  यह

 दरा  भ्रमणी तरह  जानते  इस  विधेयक  कहना  उनके  घावों  पर  नमक  छिड़कना  ही  है  ।
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 में  किससे  मिनिस्टर  साहेब  से  यह  कहना प्रसिद्ध  कांग्रेसी  पंडित  सुन्दरलाल  का  भी

 कहना  है  कि  जो  उद्योग  दाताब्दियों  से  विदेशी  चाहता  हूं  कि  में  जिस  कांस्टिट्यूएंसी  यानी

 शासन  के  धक्के  सहते  रहे  उनके  भी  जप्त  शोलापुर  जाता  वहां  हेंडलूम  से  काम  करने

 हो  जाने  का  खतरा  ।  माननीय  मन्त्री  वाले  लोग  बहुत  ज्यादा  रहते  हैं  ।  मुझे  डर  हे

 को  यह  समझा  देना  Waray  नहीं हे  कि  कि  इससे  उनकों  कोई  लाभ  होगा  या  नहीं  |

 जुलाहों  में  वर्षों  से
 चल  रही  है  और  यह  जो  धोती  की  सप्लाई  का  सवाल  इससे

 यह  एक  दारुण  समस्या  है  ।  मिल  ब्लैंक  मार्केट  करने  वाले  को  बहुत  फायदा

 होने  बाला  हैं  ।  न  मालूम गवन  मेंट  क्या  करना मिल  उपभोक्ताओं  शौर  जुलाहों  के

 परस्पर  विरोधी  हित  हैं  और  हमें  समझौता  चाहती  है  ।  उसके  दिमाग  में  कभी  कुछ  अनीता

 खोजना  होगा  |  हज़ारों  लोग  भूखों  न  ह  शर  कभी  कुछ  अनीता  हैं  ।  हमको  इस  बात

 इसके  लिए  कुछ  व्यक्तियों  को  कुछ  अ्रंघिक  दाम  की  ज्यादा  से  ज्यादा  जरूरतों है
 कि

 जो  पैसा  घोती  के  टैक्स  aaa  उसका
 चुकाने  चाहिये  |  इन  जुलाहों  की  प्रख्यात

 शोचनीय  हैं  ।  वें  डाक्टरी  परामर्श  के  लिए  उपयोग  हेंडलूम  का  काम  करने  वालों  के  लाभ

 के  लिए  किंया  जाय
 ।  बैकवर्ड  क्लास

 के  लोग मेरे  पास  आती  हं  और  में  उनकों  फल

 जो  कि  वीवर  में  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट अंडों  ग्राही  अच्छे  भोजन  का  परामर्श  देता

 पर वे  यह  सब  कहीं  से  लाएं  ।  उनको  तो  कांजी  उनके  लिए उस  पैसे  को  खच  करे  ।  उनके  लिए

 तक  नहीं  मिलती  |  कोआपरेटिव  सोसाइटियां  बनावे  wie  जो

 उनका  कपड़ा  तेयार  हो  उसका  गर्वनमैंट

 अतएव  मेरा  सुझाव  हूं  कि  मोतियों  और  शाप  बना  कर  बेचना  चाहिए  |  अस्पतालों  में

 किनारी  दार  साड़ियों  का  बनना  हथ  करघा  art  मिलिटरी  में  हैंडलूम  की  कपड़ा  काम  में

 उद्योग  के  ही  लिए  छोड़  दिया  जाय  ।  साथ  ही  लाया  ata  |  जिस  तरह  Wada  खादी  के

 उन्हें  सस्ते  भावਂ  पर  सूत  भी  दिया  जाए  ॥  लिए  कर  रही  हैं  वैसे  ही  मंडल म  के  वास्ते  करना

 और  सरकार  अपनी  सारी  ग्रावश्यकताओओं  की  चाहिए  |  जैसे  कि  यह  कर  feat  wat  है  कि

 पूति  हथ  करघा  उद्योग  का  माल  खरीद  कर
 के

 जो  ्  की  टोपी  पहनेगा  वही  कांग्रेस  का

 ही  मेम्बर  होगा  ।  ही  कोई  कंडीशन  हमारे

 मिनिस्टर  साहब  ह  उलूम  के  कपड़े  के  लिए
 को  घुलकर  :

 बना  दें  ।  मिनिस्टर  महोदय  मेरी  बातों  की
 म॑  पांच  मिनट  से  अधिक  न  लूंगा  ।

 ध्यान  दें  ।  हमारे  काम सं  मिनिस्टर  साहब

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पांच  मिनट  से  alas
 बातें  कर  रहे ह  उनको  सुनने  का  टाइम  नहीं

 2  ।
 तो  मेंने  किसी  को  भी  नहीं  बोलने  दिया  ।

 वेसे  ही  परा  मदद-समिति  के  निर्णय  के  विपरीत  उपाध्यक्ष  महोदय  :  सुन  रहे  हैं  ।  उनके

 मने  तृतीय  वाचन  में  इतने  व्यक्तियों  को  बोलने  कान  आपके  साथ  हू  ।

 दिया ह
 ।  दूसरा  विधेयक  भी  हूँ  ।  श्री  राज  भोज  श्री  पी०  एन०  राजभोज  में  आपके

 भी  बोलना  चाहते थे  ।  पहले वे  बोल  ले  ।
 aft  मिनिस्टर  साहब  से  पूछना  चाहता  हूं

 श्री  पी०  एन०  राजभोज  कि  क्या  उनके  पास  हेंडलूम  के  लिए  कोई
 नन
 रद  G-—aT ahaa  जातिया ं)  उपाध्यक्ष  स्कीम है

 ।
 मेरे  ख्याल से  तो  उनके पास  कोई

 में  इस  पर  बहुत  कुछ  बोलना  चाहता  स्कीम  नहीं  हूं  ।  केवल  उन्होंने  एक  छोटा  सा

 पर
 aa

 म
 नोट  नहीं  लाया  हूं  ।  बिल  बना  दिया है  बौर  इसके  लिए  उन्होंने
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 [ait
 पी०  ato

 लेंगे  ।  इसका  नतीजा  इस  तरह  ठीक  नहीं
 कोई  शक्ति  खां  नहीं  की  है  ।  तो  में  उनसे  कहना

 निकलेगा  ।  इसके  गवर्नमेंट  को  कोई
 चाहता  हूं  कि

 जो  ह  उलूम  से  काम  करने  वाले

 ह  उनको  लाभ  होना  चाहिए  ।  उनका  माल
 ठोस  carat  बनानी  चाहिये  जिससे  कि  जो

 अस्पतालों  में  मिलिटरी  में  और  जैसा  कि
 ग़रीब  मजदूर  काम  करने  वाल ेहूं  उनके  लिये

 जो  बड़े  बड़े  मिल्स  ह  उन  में  नौकरी  मिल
 राशनिंग  का  कंट्रोल  बना  दिया  था  उसी  प्रकार

 सके  ।  इस  के  लिये  सरकार को  कोशिश  करनी
 कंट्रोल  बना  कर  खपाया  जाय  ।  यह  किया  जाय

 चाहिये  ।  हड वीविंग  ही  कोई  न  कोई
 कि  इतना  इतना  माल हे  उलूम  का  लेना  होग  ।

 स्कीम  बनानी  चाहिये  att  स्कीम  बनाने  के
 एसा  जब  तंक  नहीं  होता हे  तब  तक  इन  लोगों

 को  ज्यादा  aire  नहीं  मिल  सकती  हैं  ।  में
 बाद  ग़रीबों  का  फ़ायदा  होना  चाहिये  यहीं

 मेरा  कहना हैं  ।
 तो  समझता  हूं  कि  जो  खद्दर  की  टोपी  पहनने

 वाले ह  उन  पर  faq  लगा  दिया  जाय  तो
 mat  क्या  हालत  हैँ  कि  शोलापुर  में  बहुत

 बहुत  अच्छा  होगा  क्योंकि  यहं  तो  गवर्नमेंट  लोग  बेकार  उनको  काम  नहीं  मिलता है

 की  निशानी हं  ।  इन  लोगों  पर  टेक्स  लगाना
 धंधा  नहीं  मिलता है  ।  गवर्नर  मेंट  कहती है  यान

 चाहिए  श्र  जो  हमारे  हमतुम  से  काम  करने
 मिल  लेकिन  वह  मिलता  नहीं  है  ।

 न्य न  इनको  ज्यादा  से  ज्यादा  सहूलियत  उनकी  हालत  खराब  हो  रही  हैं  ।  तो  इसके
 देनी  चाहिए  |  लिये  गवन

 मेंट
 की  यूनीफार्म  पालिसी  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  are  मिलों  में
 यह  जो  पांच  सात  मिनट  का  टाइम  था  उस  में

 बनता है  ?  जो  कुछ  कहना  था  वह  कह  दिया  ।  अब  दूसरा

 टाइम  जावेगा  तो  बात  करूंगा  |  शर  हमनें  ज़ो
 पी०  राजभोज  :  खद्दर  पर  भी

 faq  लगाना  चाहिए  i  इससे  गवर्नमेंट  को
 कहा  है  उसको  हमारे  काम सं  मिनिस्टर  साहब

 भ्रमणी  तरह  से  बीमार  ला  कर  देखें  और
 पैसा  मिलेगा  ।

 हमारी  इंडस्ट्री  के  जो  लोग  उनके

 एक  माननीय  सदस्य  :  वह  भी  तो  ह  फ्लू  म  लिये  weal  स्कीम  बनायें  जिससे  उनका  लाभ

 ह

 श्री  पी०  एस०  राजयोज : वह तो :  वहू  तो
 चरखा

 a  को  घुले कर  :  कुछ  माननीय  सदस्यों  के

 चरखे  हैंडलूम  में  बहुत  फब  हैं  ।
 कुछ  तर्कों  दारा  उत्पन्न  बातों  को  में  स्पष्ट  कर

 हालत  इंडस्ट्री  के  जो  लोग  उनके  देना  चाहता  हूं  ।  सभी  वर्गों  ने  हथकरघा

 लिये  ज्यादा  से  ज्यादा  लाभ  इसकी  कोशिका  उद्योग के  लिए  झा  विश्क  बताते हुए  इस  विधेयक

 करने  वेਂ  लिये  गवर्नमेंट  के  पास  कोई  स्कीम  का  समर्थन  किया  हं  और  यह  संरक्षण  देकर

 नहीं  हे  शर  वह  कोई  स्कीम  बनाती  भी  नहीं  ही  किया  जा  सकता है  i  विरोधी  दल  ने  राजी

 हैं  ।  मेरे  ख्याल  से  यह  जो  बिल  इसका  कोई  की  इस  बात  का  समर्थन  किया ह  कि  धोतियाँ

 बरच्छा  नतीजा  नहीं  निकलेगा  ।  इससे  ब्लैक  बनाना  हथकरघा  उद्योग  के  ही  ऊपर  छोड़

 करने  वालों  को  फायदा  मिल  दिया  जाए  ।  परन्तु  यह  एक  दम  कसे  हो  सकता

 वालों  को  ज्यादा  लाभ  होगा  |  सात  रुपये  की  हू  ?  पहले  ६०  प्रतिशत  द्वारा  प्रारम्भ  किया

 धोती  लेने  को  कोई  जायगा  तो  दूसरे  ब्लेक  जा  रहा है
 ।  हथकरघा  उद्योग  इतनी  धोतियाँ

 मारकेट  वाले  लोग  साढ़े सात  कौर  रुपया
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 दिया  जाएगा  ।  यदि  कुछ  मिल  यह  बात  नहीं  में  अपने  आपको  फिर  भी  स्पष्ट  नहीं  कर  पाया ।

 मानते  कि  वे  मोतियों  के  विषय  में  अपने  को  कया  में  वह  सब  फिर  बता  दूं
 ?

 कुछ  प्रतिशत  तक  सीमित  तो  सरकार
 १९५२  में  हथकरघा  उद्योग

 क्या करे  ?
 कुछ  लोग  कहते  हे  कि  उनको  जेल

 की  सहायता  के  लिए  और  दक्षिण  से

 में  डाल  दिया  जाए  पर  arg  दंड  विधान
 च्च् यान  वाली  मांग  के  उत्तर  में  सरकार  ने  वस्त्र

 प्रक्रिया तो  नहीं  बना  रहे  हे  ।  यह  सुझाया  नियन्त्रण  arta  के  अधीन  प्राप्त  शक्तियों

 गया  ह  कि  गत  ad  के  मध्यमान  के  प्रनुसार  के  अधीन  मिलों  ढारा  मोतियों  का  उत्पादन
 मिलों  के  लिए  एक  orate  निश्चित  कर  दिया

 सर्वाधिक  उत्पादन  काल  के  उत्पादन  के  ६०
 पर  यह  मध्यमान  बिल्कुल  श्रनिविचत

 प्रतिदिन  तक  सीमित  कर  दिया  ।  यह  श्रादेश
 बात है  ।  दूसरे  उस  सीमा  से  ग्रसित  बनाने

 पर  उन्हें  जो  दंड  दिया  उसका  भी  उपबंध
 जनवरी  से  चल  रहा  था  ।  सेब

 मिला
 कर  परिणाम यह  gar  कि  हमने  मोतियों

 होना  चाहिए  |  कुछ  सीमा  तक  उनके  अपराध
 का  उत्पादन  ६०  प्रतिशत  तंक  परिसीमित

 को  क्षमा  किया  जाए  शर  उससे  प्यार  के  लिए

 उनसे  २  जाना  से  ८  राना  तक  प्रति  गज  ee
 कर  दिया  |  यह  २६,०००  गांठें  प्रतिमास

 के  रूप में  लिया  जाए  |
 जों  सर्वाधिक  उत्पादन  काल  के  उत्पादन

 के  ६०  प्रतिशत  से  कम  प्रौढ़  सामान्य  काल  के

 उत्पादन  का  लगभग  ६४  प्रतिदिन  था  |  इसका शरीक  सदस्यों  ने  यह  भी  कहा  है  कि  यह

 विधेयक  मिल  मालिकों  का  भला  करता  फल  यह  हुआ  कि  मिल  की  मोतियों  के  दाम

 पर  मुझे  यह  बात  रंचमात्र  भी  नहीं  दिखाई  बढ़  गए
 ।
 वें  बहुत  बारीक  मोतियों  के  विषय

 देती  ।  मेरे  विचार  से  तो  यथासंभव  सब  कुछ  में  ४०  प्रतिशत  कौर  बारीक  अर  बीच  की

 किया जा  रहा  है  ।  मोतियों के  विषय  में  १  ५  से  ३०  प्रतिशत तक

 पथ  बढ़  गए  उत्पादन  को  नियंत्रित  करने  का
 म॑  यह  नहीं  कहता  कि  सहकारी-संघ  न

 अ्रपेक्षित  लक्ष्य  विन्दु  भी  यही  था  ।  यदि
 बनाए  रोक  न  मन्त्री  जी  ही  यह  चाहते

 दन  सीमित  कर  दिया  जाता  तो  उस  पदार्थ
 हैं  ।  उसके

 लिए  पूरी  चेष्टा की  जाए  तौर
 के  दाम  बढ़  जाते  हे  ।  दाम  बढ़  गए  प्रौढ़  उनके साल  महीने  में  ही  पूरे  देश  में  ऐसे  सहकारी
 फलस्वरूप  दक्षिण  भारत  के  हथकरघा  उद्योग

 संघों  की
 श्र  खला  खड़ी  कर  दी  पर  में

 को
 कुछ  सीमा  तक  लाभ  पहुंचा

 |
 यह  कहा

 जा
 इस  बात  का  समर्थन  नहीं  कर  सकता  कि  चूंकि

 सकता
 हूं  कि  इससे  हथकरघे के  जुलाहों  को का  इस  रूप  में  विस्तार

 उपेक्षित  सन्तोष  नहीं  पर  जैसा  मेंने
 नहीं  हुआ  है  ग्रत: इस इस  विधेयक  को  पारित ही  न

 कल  कहा  था  मद्रास  में  मोतियों  की  खपत किया  जाए  ।
 ८०  प्रतिशत  कम  हो  गई  इसलिए यह

 कार  नहीं  किया  जा  सकता  कि  उस  सीमा  तक
 इन  शब्दों  में  मे  इस  विधेयक  का  समर्थन

 करता  हूं  ।
 उसे  लाभ  पहुंचा  हं  ।  फिर

 उत्तर  राजस्थान  भौर  पंजाब  में

 थी टी  ०  टो०  कृष्णमाचारी मेरा  विचार  भी  मिल  की  मोतियों  के  दाम  बढ़  गए  कौर
 था  कि

 निःसंदेह  अप्रासंगिक  बातें  करते
 हुए  चूंकि  विविध  राज्य  सरकारों  के  सा मने  हथकरघे

 भी  लगभग  Xo  मिनट  का  भाषण  देकर  मेंने  की  मोतियों  की  समस्या  इतनी  विकट  न

 इस  विधेयक  के  विषय  में  भ्रपनी  स्थिति  स्पष्ट  उन्होंने  इधर  विशेष  ध्यान  न  दिया  ।  उनके

 करदी  थी  ।
 पर  मुझे  यह  देख  कर  खेद  हैं  कि

 सामने  हथकरघे  के  जुलाहों की  समस्या
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 कौर  बह  तो  सभी  राज्यों  में  पर  मोतियों  भी  जुलाहों को  दयनीय  दशा है  ।  ये

 शर  साड़ियों  की  बात  नहीं  समस्यायें  हर  राज्य  में  भिन्न  भिन्न  ।

 बंगाल  बिहार  सनौर  यू०  पी०  को  पह  इसलिये  हमन  मिलों के  उत्पादन  पर

 विधान  पसन्द  न  कराया  कौर  उन्होंने  इसका  प्रतिबन्ध  और  इस  बात  का  उपबन्ध

 विरोध  किया--यह  में  ऐसी  कोई  गोपनीय  किया  कि  यदि  मिलें  अपने  निर्धारित  कोटे

 बात  प्रकट  नहीं  कर  रहा  जो  प्रकट  नहीं  से  अधिक  धोतियाँ  dare  करें  तो  उस  मात्रा

 करनी  चाहिए  ।  उन्होंने  कहा  कि  हमारे  लिए
 के  उत्पादन  पर  एक  विशेष  कर  लगे  ।

 ग्रीवा  रखा  जाए  ।  पर  जब  हम  इस  बात  में
 यह  भी  कहा  गया  हैं  कि  मिल  मालिक  उन्हें

 सहमत  हो  चके  हूं  कि  हथकरघा  उद्योग  का  चोर  बाजारी
 से

 बचकर  मुनाफा  कर

 भला  किया  जाए--अर  जब  यह  देश  एक
 सकतें

 ।
 यह  बात  ठीक  नहीं  है  क्योंकि

 हे  और  हमें  सारे  देश  के  लिए  विधान  बनाना
 उन्हें  उस  मुनाफे  का  कुछ  हिस्सा  सरकार

 ह--सरकार  अपन  विचारों  पर  अडिग  रही  ।
 को  देना  होता  हैं  |  कपड़ा  नियंत्रण  आदेश

 य  FTo  वासी  मेरे  इधर  के  माननीय  के  अंतगर्त  सरकार को  एसे  अधिकार  अब

 जो  बड़े  सरल  शौर  विनम्र  व्यक्ति  मुझ  से  भी  प्राप्त  हू  ।  सरकार  ऐसे  कार्यों  के  लिये

 नाराज  हो  गएं  ।  उन्होंने  जो  कुछ  वह  तो
 मुकदमा  चला  सकती  है

 ।
 कपड़ा  नियंत्रण

 मेरी  समझ  भें  न  ar  पर  मेंने  देखा  कि  आदेश  द्वारा  प्राप्त  अधिकारों  के  आधार

 वह  मुझ  से  विशेष  नाराज  क्योंकि  उनके  पर  में  उसे  घटा  कर  ५०  प्रतिश्त  कर

 विचार  से  यह  विधान  अ्रप्रगतिदील  था  ।  सकता हूं  ।  यदि  उत्तर
 प्रदेश

 के  मेर
 माननीय

 मित्र  इस  प्रतिशतता को  कम  करना  चाहते

 में  हथकरघा  उद्योग  के  जुलाहों की  हू  तो  वहू  वहां  क  मुख्य  मंत्री  तथा  अन्य  मंत्रियों

 नाइयों  को  जानता  हूं  ।  किन्तु  इस  मामल  में  को  इस  बात के  लिये  राजो  कर लें  at

 मेरी  अपनी  भी  कुछ  मजबूरियां  हें  ।  कई  सदस्य  म॑  इसे  घटा  कर  ५०  प्रतिशत  करने  के  लिये

 कहते  हंसी  भें  बड़े  उद्योगों  का  अधिक  तयार  हूं  ।
 इस  विधेयक क  अंतगर्त  तो

 घ्यान  रखता  हूं  और  कुछ  कहते हैं  कि  में  सब  होगा  जबकि  मिलें  मोतियों  का  उत्पादन

 छोटे  छोटे  उद्योगों  का  ध्यान  ही  नहीं  रखता  ६०  प्रतिशत से  अधिक  करेंगी  ।  इस  संबन्ध

 ्  ।  द् मेरी  स्थिति  बड़ी  अजीब  l
 में  मुझे  और  भी  अधिकार  प्राप्त  हे  ।

 यदि  मिलें

 श्री  सारंग धर  दास  ने  कि  उड़ीसा  में  इस  बात  का  पालन  नहीं  करेंग  तो  में  उन्हें

 मोतियों  के  दाम  ४०  प्रतिशत  बढ़  गये  रुई  का  देना  बन्द  कर  सकता  हूं
 ।  किन्त ुa

 xr
 a.

 ध् थ  l  में  मानता हूं  कि  वहां दाम  बढ़  गये  इसका  क्या  परिणाम  होगा  ?  म  एक

 हैं  क्योंकि  हमने  मिलों  पर  धोतियों  के  उत्पादन  उदाहरण  देता  हूं  ।  इन्दौर  की  राजकुमार

 पर  इसलिये  प्रतिबन्ध  लगाया  था  जिससे  मिल  ने  किसी  अन्य  कारण  से  इस  प्रतिबन्ध

 धोती  उत्पादन  लागत  मिलों  का  पालन  नहीं  किया  और  मेने  उस  मिल  की

 की  अपना  अधिक  होती  हथकरघों  रूई  की  सप्लाई  रोक  दी  ।  परिणाम

 म॑  बनी  मोतियों  को  अधिक  बेच  सकें  |  यह  हुआ  कि  वहां  से  २,५००  मजदूर र
 निकाल

 बंगाल  में  भी  यही  समस्या  और  वहां  लोगों  दिये गये  और  मुझे  मिल  को  रूई  फिर

 को  धोतियों  के  लिये  ३०  से
 ४०  प्रतिदिन

 नन्दन
 देनी  पड़ी

 ।
 इससे  तो  मजदूरों को  ही  दंड

 अधिक  दाम  देने  पड़ेते  हैं  मद्रास  म  मिलता  हूँ  ।
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 विधेयक  विधायक  १९१५३

 को  एस०  एस०  मोर  aar  आप  मिल  हूं  कि  निर्धारित  मात्रा  से  अधिक  उत्पादन

 मालिक  या  मेनेजर  को  दंड  दे  सकते
 ह  ?  न  करें  ।  यदि  इस  कार्य  क  लिये  मझे  और

 कारों  की  आवश्यकता  होगी तो  में  आपसे  कहुंगा
 थ्रो  lo  टो०  कृष्णमाचारी :

 में  उन्हे
 द  कि

 कि  अप  मझे  और  अधिकार  दें  किस्त

 दंड  दे  सकता हूं  ।
 आप  कह  सकत  ह

 आप  इस  बार  में  कोई  मिथ्या धारणा  न

 इस  विधेयक  से  जुलाहों  को  नवम्बर  १९५
 बनायें  यद्यपि  जुलाहों  की  हालत  खराब

 के  आदेश  से  अधिक  लाभ  नहों  हो  सकता  ।  ह
 फिर भी  इस  घबड़ाने  की  कोई  बात  नहों  ।

 यह  वात  ठीक  किन्तु  इससे  पूंजीपतियों

 भी  केलप्पन  कि
 यह

 बात  ठीक  नहीं
 हैकि

 को  सहायता  नहों  मिलेंगी  ।  यदि  मिलें  मेंने  इसे  पर  उचित  दृष्टि  से  विचार  नहीं  किया

 ६०  प्रतिशत  से  अधिक  धोतियाँ  तयार  करेंगी  > QO  ।  मुझ  पर  इस  प्रकार  के  आरोप  लगाने

 ता  र्ज्ग्ह  अथ  दंड  देना  पड़गा  |  और
 से  कोई  लाभ  नहीं  ।  में  समझता  हूं  कि

 यदि  मिलें  अथ  दंड  की  सोमा  अधिक  शी  कैप्टन  कट  भाषा  का  प्रयोग  नहीं  करेंग  ।

 उत्पादन  करेंगी  तो  अन्य  काय  करूंगा  |  ने  वनस्पति के  बारे  में  भी  कुछ  एसी

 उनकी  रुई  की  सप्लाई  कम  दी  जायेंगी  बातें  कहीं  थी  नसे  अन्य  सदस्यों  को  देश  से
 ar और  इसी  प्रकार  और  भी  काय में  कर  प्रम हो  नहों  ।  एसो  बातें कहन  से  प्  नटे

 सकता  R  ।  भक्ति  सिद्ध  नहों  इस  बारे में

 श्री  केलप्पन  अप  इतना  अधिक
 में  और  कुछ  नहों  कहना  चाहता  1  अन्त

 में  म  माननीय  सदस्यों  को  यह  आशवासन
 शुल्क  क्यों  नहों  लगाते  जिससे  वे  लोग  उस

 देताहै  आपको  इस  बार  में  कोई  पन्द्रह
 मात्रा  से  अधिक  उत्पादन  न  कर  सकें  ?

 नहीं  करना  चाहिए ।  इस  विधेयक  द्वारा

 फोटो  टी०  कृष्णमाचारी  म  एसा  जलाहों  की  हालत  खराब  नहीं  होगी  और

 कर  तो  सकता
 हूं  किन्तु  आप  इस  समस्या  हमें  आज्ञा  हैं  कि  उसमें  काफी  सुधार होगा

 की  केवल  ज  लाखों  के  दृष्टिकोण  से  देखते  यदि  हालत  बिगड़नी  at  म॑  यह  सदस्यों  को

 दह  |
 आप  इस  बात  को  नहीं  समझते  कि  बताऊंगा  कि  यह  बिगड़  गई-ह  और  तब  हम

 इसका अथ  यह  होगा  कि  आप  उपभोक्ताओं  इस  को  सुधारने  के  fart  अन्य  करने

 को  दंड  aq  |  इस  सम्बन्ध  a  श्री  हीरेन  की  बात  सोचेंग े।  किन्तु  आपको  यह  बात

 मकानों  ने  जो  बात  कहा था  म  उस वब  सहमत  समझ  लेनी  चाहिए  कि  इस  प्रतिबन्ध  को
 r re  ।

 किन्तु  सबसे  बड़ी  बात  तो  यह  कि  इसमे  लगाकर  जुलाहों  को  हालत  सुधारने  A  हम

 भारिक  बातें  बहत  भिन्न  हं  और  सब  राज्यों  यह  न  भूल  जाना  चाहिए  कि  जिन  स्थानों  में

 की  मिल  में
 बनी

 धोतियाँ  पहनी  जाती  है
 वहाँ समस्याओं  भिन्न  भिन्न  ठ  ।  यदि

 मोतियों  के  दाम  बढ़  जायेंगे  ।
 माननीय  सदस्यों  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्र  इन  यह  हैं
 किः

 मिथ्या धारणा  हो  तो  में  उन्हें  यह  आश्वासन

 को  पारित  किया  जाये दे  सकता  हूं  कि  इस  मामले  में
 हम  नवम्बर

 प्रस्ताव
 स्वीकृत

 हुआ १९५२
 के  आदेश  से

 कम  काम  नहीं  कर  रहे
 नय

 बल्कि
 इससे  तो  इसमें  और  अधिक  सहायता

 मिलेगी  ।
 यदि  में  यह  tam  कि  स्थिति

 रोमियो  गीत  विवाद  (atta )

 बिगड़ रहूं  दू  तो  में  माननीय  सदस्यों  को  १९५३

 इस  ब और

 often  श्र
 हँ

 कि

 सु

 उपाध्यक्ष  महोदय
 अब  सदन  ऑद्योगिक

 ऐसे  और  अधिकार  प्राप्त ह  जिनके at  विवाद
 विधेयक  पर

 में
 मिलों  को

 इस  बात  के  लिये  क्र  सकता  विचार  करेंगा  ।
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 िपाध्पिक्ष
 “

 Kexplanation  ह  Every खंड  २-  २  का
 a

 म
 workman  whose  name  is  borne

 Mio  Fo  देसाई  :
 on  the  muster  rolls

 प्रस्ताव करता  हूं  कि
 the  industrial  establishment

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  १२  --
 and  who  presents  himself

 orਂ  गई  ez
 for  work  at  the  establishment

 हटा  दिये  जायें  ।
 at  the  time  appointed  for  the

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  २४  q,—

 जला शब्द
 purpose  during  normal  work-

 or’  गई
 ing  hours  on  any  day  and  is

 get  दिए  जायें 1  not  given  employment  by  the

 श्री  टो०  वो  राव  :  employer  within  two  hours  of

 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :
 his  so  presenting  himself  shall

 दाऊद  के v  पश्चात  be  deemed  to  have  been  laid-

 lock-out,  or  closure  or  off  for  that  day  within  the

 lay  offਂ  अथवा  बन्दी  ,  बन्द  meaning  of  this  clause  :

 अथवा  ले  आफ  )  wee  निविष्ट  Provided  thatif  the  work-

 किये  जायें  ,।  man,  instead  of  being  given

 employment  at  the  commence- "१ ||  क्०  ह ०
 देसाई

 :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि  :

 ment  of  any  shift  for  any  day

 is  asked  to  present  himself
 प्रकार  )  दाऊद  हटा

 दिया  जाय
 for  the  purpose  during  the

 second  half  of  the  shift  for  the

 MIT  हुए
 day  andis  given  employment,

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  में  माननीय  then  he  shall  be  deemed  to

 मंत्री  से  अपने  संशोधनों क  सम्बन्ध  में  have  been  laid-off  only  for

 बोलने
 के  कहूंगा ।  माननीय  one  half  of  that  day  :

 सदस्य  इस  खंड  तथा  इस  खंड  के
 Provided  further  that  if

 सम्बन्ध  म  प्रस्तुत  fet  समस्त
 he  is  not  given  any  such  employ-

 संशोधनों  पर  बोल  सकते  हैं  ।  भें  आगे
 Ment  even  after  so  presenting

 फिर  उन्हें  बोलने  का  अवसर  नहीं  दूंगा
 himself,  he  shal]  not  be  deem-

 चाहे  वह  उन्हीं का  संशोधन क्यों  न  हो
 ed  to  have  been  laid-off  for  the

 श्रम  मंत्रो  वी०  वो०  :
 second  half  of  the  shift  for  the

 मेरा  संशोधन  संख्या  २७  स्वयं  ही  स्पष्ट  हू  ।
 day  and  shall  be  entitled  to  full

 में
 प्रस्ताव  करता ह  कि  :  basic  wages  and  dearness  allow-

 २  ance  for  that  part  of  the

 पंक्तियां
 १८

 से  २४  तक  के  स्थान
 -  प्रत्येक  जिसका

 बर  अह  शादी  किया  जाये
 :

 नाम  औद्योगिक  स्थापना  के  हाजिरी
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 “
 (c)  termination  of  the रजिस्टर में  जून  हूं  तथा  जो  किसी  भी

 दिन

 साधारण  काय  के  घंटों  में  निर्धारित  समय  service  of  a  workman  on  the

 यर  अपने  आपको  स्थापना  में  काम  के  लिय  ground  of  continued  ill

 उपस्थित  करता  हैं  तथा  इस  प्रकार  उपस्थित  [(*)  लगातार  अस्वस्थ  रहने  के  कारण

 होने  के  दो  घंटों  के  अन्दर  मालिक  द्वारा  उसे  मजदूर की  नौकरी  की

 काम  नहीं  जाता  है  तो  यहीं  समझा

 इस  संशोधन के  सम्बन्ध  में  मुझे  कुछ
 जायेगा  कि  इस  खंड  के  अर्थों  में  वह  उस  दिन

 के  लिये  कर  दिया  गया
 नहीं  कहना  हैं  ।

 प्रस्ताव  प्रस्तुत हुए परन्तु  यदि  उस  मजदूर  से  किसी  दिन

 की  पाली  के  आरम्भ  में  काम  दिये  जाने  sit  कठ  क०  मेंने  तीन  संशोधन

 बजाय  उसी  दिन  के  पालो को के  प्रस्तुत किये  हैं  ।

 दुसरे भाग  में  इस  काय  के  उपस्थित

 श्री ्र  तो  यही
 संशोधन  संख्या  २१  २२  द्वारा

 होने  के  कहा  जाता

 म॑  यह  चाहता  हूं  कि  ‘paid  or’
 समझा  जायेगा  कि  वह  उस  दिन  के

 केवल  आधे  दिन  के  लिये  )  शब्द  निकाल  दिये  जाये ं।

 ऐसा  न  गया किया  गया  है  ;

 तो  हो  सकता  है
 कि

 कुछ  अवधियों में  उसे

 परन्तु  यह  और  भो  कि  यदि  इस  प्रकार  कम  मजदूरी  मिली  हो  ।  यह  विधेयक
 कांग  के  लिये  अपने  आप  को  उपस्थित  करने  तो  भविष्य में  आपात  का  सामना  करने  के

 पर  भी  उसे  काम  नहीं  दिया  जाता  ह  तो  यह  लिय  बनाया गया  हैं  |

 नहीं  समझा  जायेगा  कि  उसे  उस  दिन  की  पाली
 में  अपने  संशोधन संख्या  ३  द्वारा  यह

 के  दूसरे  भाग  के  लिय  लेड-आफ  कर  दिया
 ‘similar’

 गया  ह  तथा  वह  उस  दिन  के  भाग  के  लिये
 चाहता  हूं  कि  )

 at  आधारभूत  मजदूरी  और  मंहगाई  भत्ता

 पान  को  हकदार  होगा
 यह  शब्द न  गया  तो  मजदूरों

 को  पहुंचने की  सम्भावना  हूं  ।

 बहुत  से  मामले  होते  हें  जिनमें
 यह  संशोधन  इसलिये

 जा  रहा  है  जिससे  मजदूर  को  पाली  के
 आफਂ  ऐसे  कारणों  से  होता  है  जिस  पर

 मजदूरों का  कोई  नियंत्रण  नहीं  होता  ।  अतएव
 दूसरे  भाग  के  लिये  पूरा  काम  मिल  सके

 ।

 में  कोई  भाषण  नहीं  देना  चाहता  क्योंकि  मेरा  निवेदन  हैं  कि  ये  संशोधन  स्वीकार  कर

 लिये  जायें  । यह  तो  बहुत  ही  स्पष्ट  है  ।

 ठाक्रदास  भागने  अध्यक्ष पद  पर
 में  यह  भी  प्रस्ताव  करता  हुं  कि

 :

 यासीन

 (१)  पंक्ति  ३५  अन्त  में
 ~  at  बंसल  माननीय  मंत्री  द्वारा

 प्रस्तुत  wa  संशोधन  संख्या  २७  के
 शब्द  जोड़  दिया जाय  ;  तथा

 सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हं  कि  कण

 (२)  पंक्ति ३५  के  यह  जोड़  यह  चौदह  सूत्री  समझौते  के  अनुकूल  हैँ
 ?

 मेरे  विचार  में  त्रितलीय  समझोते में  कोई
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 बड़ा  परिवर्तन  नहीं  किया  जाना  चाहिए  |  सभापति  महोदय :  उसे  सदन  पटल

 यदि  माननीय  मंत्री  यह  समझते  ह  कि  यह  पर  रख  दिया  गया  था  |  यदि  माननीय

 सद  ores
 समझौते के  अनुकूल  हूँ  तथा  यह  केवल  पन न  [*  सदस्य  ने  यह  बात  उसी  समय  उठाई  होती

 तो  सम्भव  था  इसे  भी  परिचालित  करा  दिया करण  मात्र ह  तो  म  इसे  स्वीकार  करने  के  लिये

 तयार हूं  ।
 गया  होता  परन्तु  अब  तो  बहुत  अधिक  समय

 व्यतीत हो  चका  हैं  ।
 म  माननीय  मंत्री  का  संशोधन  संख्या  २९

 अपने  संशोधन  संख्या  ७३  के  साथ  स्वीकार
 श्री  एस०  एस०  भोर  :  इसके  पहले

 करने  के  लिये  तैयार  मैन  अपना
 कि  में  अपने  संशोधन  के  सम्बन्धी  में  कुछ

 यह  संशोधन  इसलिए  प्रस्तुत  किया  हूँ
 कहूं  म  माननीय  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये

 कि  बहुत  से  युवक  काम  सीखने  के  लिये  आते
 संशोधन  संख्या

 =
 २७  के  वारे  में  कुछ

 ण्  ।  हो  सकता है  कोई  फर्म  छोटी  हो  और
 कहना  चाहूंगा  ।  माननीय  मंत्री  के  संशोधन

 कोई  बड़ी  हो  ।  किसी का  काम  छः  महीने  के  अनुसार  अब  मजदूर  को  काम  के  लिये

 मं  और  किसी  का  दो  साल  में  समाप्त  हो  दो  बार  मालिक  के  पास  होगा
 जाता  हो  ।  उन  व्यक्तियों  को  निर्धारित

 पाली  के  पहले  भाग  के  आरम्भ  में  तथा  काम
 अवधि के  लिये  नौकर रखा  जाना  चाहिए  न

 मिलन  पर  पाली  के  दूसरे  भाग  के  आरम्भ

 ga  मामले
 मं  मेरा  निवेदन हू

 कि  अवधि
 में ।  मेरे  विचार  यह  मजदूर  के  साथ

 समाप्त  होने  पर  अलग  किये  गये  व्यक्तियों के
 अन्याय  करना  होगा  ।  यदि  आप  उसे  कोई

 बारे  में  यह  न  समझा  जाय  कि  उनकी  छंटनी
 रियायत  देना  ही  चाहते  हें  तो  पूरी  तरह  से

 दीजिए  ।  पाबन्दियां  लगाकर  देने  से

 क्या  लाभ  |  इसका  HT  तो  यह  होगा
 में  श्री  खं डू भाई  के  पहले  संशोधन  का

 कि  यदि  मजदूर  एक  दिन  भी  अपने  आप  को
 विरोध  नहों  करता हूं

 क्योंकि  उनके  संशोधन

 से  कोई  अन्तर नहीं  पड़ता  पर
 काम  के  लिय  उपस्थित  नहीं  करता है  तो

 उसे  उस  दिन  के  लिये  हर्जाना  न  मिलेंगी  ।  में
 में  उनके  दूसरे  संशोधन का  विरोध  करता

 पूछता हूं  कि  ag  बार  बार  अपने  आपको
 हूं  जिसमें  उन्होंने  ‘similar’

 शब्दों को  निकाल  देन  के  कहा
 क्यों  उपस्थित  करे जब  उसे  मालिक से

 हूं  ।  एसा  कर  देने  से  यह  खंड  aga
 जवाब  मिल  चुका  ह  कि  अमुक  अमुक  अवधि

 तो  उनसे ही  व्यापक  wat

 न  होगा  ?
 यह  भी  पुछना  चाहता हूं

 कि  क्या  एसा  करना

 चौदाह  सूत्री  समझौते  के  विरुद्ध
 न  होगा  ?

 जहां  तक  मेरे  संशोधन
 संख्या  ६४  का

 मोरे al  एस०  एस०  श्रीमान  ,  सम्बन्ध है  में  इस  बारे  में  विधायक  के  प्रथम

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  त्रितलीय  बाचन  के  समय  ही  काफी  कह  चुका  हूं  तथा

 समझौते  के  सम्बन्ध  aq  नवीनतम  रिपोर्ट  सेवा  काल  के  सम्बन्ध  में  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम

 परिचालित  क्यों  नहीं  की  गई  जब कि  ठन  के  पत्र  से  पढ़  कर  भी  सुना  चूका  हूं  ।

 अन्य  इसी  सम्बन्ध  में  परिचालित  इस  सम्बन्ध  में  अधिक  कहने

 आवाज ़पकता  नहीं  ह  ।
 की  गई  थीं
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 श्री  के०  के०  देसाई  ने  भी  मेरे  संशोधन  में  स्वीकार  करता  हूं  कि  श्रम  विधि  के

 सम्बन्ध  में  मेरी  जानकारी  इतनी  नहीं
 ६६  की  तरह  का  ही  एक  संशोधन

 जितनी  होनी  चाहिये  ।  बढ़ाती  की  कोई  आय
 प्रस्तुत  किया है

 ।  यदि  ‘similar’  )

 शब्द  को  a  निर्माता  गया  तो  शायद  इस  खंड  किसी  अन्य  विधि  में  निर्धारित  की

 गई  हो  जिस  पर पहुंचने  पर  मज़दूर  को  रिटायर
 का  प्रभाव  बहुत  ही  सीमित  हो  जायेगा  |

 मेने  इस  को  अपन  संशोधन  दारा  होना  पड़ता  हो  ।  यदि
 इसका  उपबन्ध  नहीं

 दुबारा  प्रस्तुत  किया  है  ।  किया  जायगा  तो  मालिक  लंग  तीस  चालीस

 aq  की  अवध  प्राप्त  होने  पर  ही  मज़दूरों  को

 जहां  तक  मेरे  संशोधन  संख्या  AC)  का
 बुढ़ौती  के  योग्य  समझ  कर  निकाल  बाहर

 सम्बन्ध  है  मेंने  ‘and  who  has  not
 कर  देंगे  ।  में  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि

 been  retcenched’  वह  जिसको
 सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कुछ न  कुछ  घोषित

 छंटनी  नहीं  की  गई  हू  )  शब्दों
 के  कर  देना  चाहिये  ।  विभिन्न  उद्योगों

 ‘for  valid  and  proper  reasons’
 की  बढ़ाती की  प्रायः  एक  दूसरे से  भिन्न  हो  ।

 तथा  उचित  कारणों  शब्दों  को  जोड़
 बहुत  दिन  तंक  बेकार  रहने  पर  जो  मज़दूर

 दिये  जाने  का  निवेदन  किया  है  ।  यदि  छंटनी
 काम  की  खोज में  होगा  वह  संविदा के  समय

 दोषपूर्ण  है  तथा  इस  विशेष
 खंड  की  पकड़  अपनी  इच्छा  पर  ज़ोर  नहीं  दे  पावेगा  ।  इस

 से  बचते  के  लिये की  गई  है  तो  उस  प्रकार  लिये  यदि  कोई  संविदा  ऐसा  हो  भी  जिसमें

 की  छंटनी से  इस  खंड  का  प्रभाव  सीमित  न
 सरकार  द्वारा  निर्धारित  बढ़ौती  की  wry  के

 हो  चाहिए  विरुद्ध  कोई  रक्खी  गई  हो  तो  ऐसे  संविदा

 को  लोक  fea  के  विरुद्ध  तथा  way  समझा
 अब  में  अपने  संशोधन  संख्या  vo  को

 जाना  चाहिये  ।

 लेता  wat  कहा  है  कि  इस
 खंड

 शाब्द में  ‘prescribed’  )  मेरा  एक  झर  संशोधन  यह  है  कि  पृष्ठ

 स  २  की  पंक्ति  ३४५  में  इतना  और  बढ़ा  दियाः को  (  आयु )
 wee

 समाविष्ट  कर  दिया  जायें  यह  देखा  जाय  कि  मजदूर

 विधेयक  की  निर्धारित  आयु  पर  पहुंची  पर  शारीरिक  रूप  साधारण  दक्षता  से  काय

 मजदूर  का  अवकाश  करना  ।  यदि  करने  के  योग्य  नहीं ह  यह  हो  सकता  है  कि

 कोई  आयु-सिमटा  निर्धारित  न  की  गई  तो  यद्यपि  वह  मज़दूर  बढ़ाती  की  ara  सीमा

 हो  सकता  हैं  मालिक  मजदूर  को  ३०  या  ४०  पार  कर  चका  फिर  भी  वह

 वर्ष  का  होने  पर  ही  अवकाश-ग्रहण  करने  रूप  से  स्वस्थ  stare  उसमें  पति  रिक्त  शक्ति

 पर  विवश कर  दे  इस  प्रकार  मालिक  हो  वह  झपना  काम  भ्रमणी  तरह से  कर

 हर  प्रकार  से  लाभ  सकते  हें  ।  मेरे  सकता  हो  ।  में  इतना  दौर  चाहता  हूं  कि

 विचार  में  अन्य  सरकारी  कर्मचारियों  की  किसी  मज़दूर  को  इस  विशेष खण्ड  के  लाभ  से

 तरह  इनके  लिये  भी  ५५  वर्ष  की  आयु-सीमा  उसी  रतलाम  वंचित  रक्खा  जाय  जबकि  यह

 निर्धारित  की  जानी  चाहिए  ।  .
 श्रम  कानूनों  विश्वास  हो  जाय

 कि  एक  निश्चित  प्राप्त

 के  सम्बन्ध में  मेरा  उतना  नहीं है  ।  करने  पर  उसमें  शारीरिक  रूप  से  इतनी

 जितना  कि  होना  चाहिए  फिर  मं  चाहता  क्षमता  नहीं  बची  हूं  कि  वह  अपना  कार्य

 साधारण  के  साथ  कर  सके  ।  में हूं  कि  कोई  न  कोई  आयु-सीमा  तो  निर्धारित

 की  ही  जानी  चाहिए  करता  हूं  कि  मेंरे इन  संशोधनों को  माननीय
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 एस०  एस०

 मंत्री  स्वीकार  करेंगे  यदि  नहीं  तो  सदन  तो  हो  जाने  पर  जब  तक  ले-त्राण  रहता हं  मजदूर

 अवश्यक  रूप से  स्वीकार  करेगा  ।  को  भूखों  मरना  पड़ता  है  परन्तु  प्रतीत

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  मेंने  जो  संशोधन
 तथा  भविष्य  निधि  के  लाभ  न  मिलने  से  वह

 भूखों  नहीं  मरन  लगेगा  |
 उसका  सम्बन्ध  उपखण्ड  (२)

 से  % ञ  ।  मेरा  कहना  है  कि
 मेंने  त्रितलीय  क़रार  देखा  हूं  उसका

 सेवा  '  के  स्थान  पर  निरन्तर  नौकरों '  सीमा  क्षेत्र  इस  प्रलेख  की  तुलना  में  काफ़ी

 कर  दिया  जाय  तथा  खण्ड  का  दोष  भाग  निकाल  विस्तृत  हूं  क्योंकि  क़रार  में  कहा  गया  था  कि

 बदलीਂ  वाले  तथा  सामयिक  मज़दूरों  को  क्षति दिया  जाय  ।  के  लिय  क्षिति  देने

 का  कारण  यह है  कि  जब  ले-आफ़  होता  हैँ  तो  पूर्ति पाने  का  अधिकार  न  होगा  ।
 परन्तु  निरन्तर

 सेवा  की  इस  परिभाषा  के  द्वारा  तो  आप  त्रिरथ
 मज़दूर  तथा  मालिक  के  बीच  का  संविदा

 समाप्त  नहीं  होता  हं  ।  जब  छंटनी  की  जाती  प्रकार  के  मज़दूरों  को  भी  इस  लाभ  से  वंचित

 हूँ  तो  संविदा  समाप्त  हो  जाता  हूं  इसलिये  कर  रहे हू  ।  क़रार  का  खण्ड  पांच  कहत  हैं
 :

 क्षतिपूर्ति  करने  का  कोई  उत्तरदायित्व  नहीं  उन  मज़दूरों  को  क्षतिपूर्ति  देने

 रहता  हूं  ।  परन्तु  जब  होता  हू  तो  की  जिम्मेदारी  होगी  जो  स्थायी  हूँ  तथा

 संविदा  समाप्त  नहीं  होता  हैं  कौर  मज़दूर  खान  के  हाजरी  रजिस्टर  में  जिनके  नाम

 अपनी  नौकरी  छोड़  कर  जा  नहीं  सकता  हैं  ।
 दर्ज  ्

 वह  चाहे  अस्थायी  मजदूर  या  सामयिक  या
 इस  प्रकार  का  प्रतिबन्ध  लंगा  कि

 किसी  अन्य  प्रकार  जब  बाप  चाहते  हे

 fe  वह  आपकी  सेवा  में  उपस्थित
 उसने  २४०  दिन  पुरे  कर  लिये

 क़रार  को  भावना  को  उल्लंघन  किया  है  तथा
 सोमवार  को  भी  हन् अव  तब  कोई  कारण  नहीं

 fe आप  उसे
 पारिश्रमिक

 न  अदा  करें  ।
 इस  लाभ  को  इस  प्रकार  सीमित  कर  दिया  है

 जैसा  कि  नहीं  करना  चाहिये  था  ।  इसीलिये
 आप  को  तो  चाहिये  कि  आप  पुरी  क्षतिपूर्ति

 मेंने  dates  रक्खा  ह  कि  निरन्तर  सेवा  का
 करें  ।  प्राप्त  तो  यहां  केवल  अराधी

 क्षतिपूर्ति देने  का  उपबन्ध  किया  है
 ।

 होगा  निरन्तर  नौकरी  जिसको  इसके

 पहले  मालिक  ने  कम  से  न  किया

 जब  में  नीलगिरी के  बगीचों में  गया  तो  अन्य  प्रकार  के  विभेद  रखने  से  इस  लाभ  की

 मेंने  देखा  कि  वर्षा  न  होने  के  कारण  मजदूरों  सीमा  ate  भी  संकुचित  हो  जायेगी  ।

 को  एक  सप्ताह  के  लिये  कर  दिया
 इस  संशोधन  को  स्वीकार  करके

 गया  था  ।  एक  सप्ताह  तक  भूखे  मरने  के  बाद  |  ह

 आगामी  सोमवार को  की  जाती ह  कि
 मालिक  मज़दूर  मंत्री  को  age  बनायेंगे

 जबकि  इसका  प्रत्येक  वाक्य  मालिक  मजदूर
 वहीं  मज़दूर  स्वस्थ  होगा  तथा  शभ्रधिकतम

 वैमनस्यता उत्पन्न  करने  वाला  हैं  ।
 काय  करेगा  जैसा  कि  उसने  पिछले  सोमवार

 को  किया  था  ।  यह  wares  है  ।  ले-आफ़  प्ले अआफਂ  के  सम्बन्ध  में  जो  भी  विधान

 के  सम्बन्ध  में  उन्हीं  सिद्धान्तों  का  उपयोग  नहीं  बनाया  जाय  बहुत  ही  सरल  होना  चाहिये

 किया जा  सकता  हूं  जिन  पर  जीत  अवकाश  भोर  ऐसा  होना  चाहिये
 कि

 उसमें  से  भाग

 या  भविष्य  निधि
 निकलने

 क्
 कोई  रास्ता

 न
 रहे

 ।
 परन्तु

 के  लाभ  आघारित  हूं  ।  के  पर  कठिनाई  यह  हू  कि  जब  मजदूर  को
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 श्राफ  कर  दिया  जाता  हैं  तो  उसके  पास  एक  पश्चात्  यह  समझ  लिया  जाय  कि  उसको

 कर  दिया  गया हैं
 !

 भी  पैसा  नहीं  होती  है  कौर  यदि  उसे  मजदूरी

 न  मिले  ate  वह  मध्यस्थ  निर्णयन  या  निपटारे  अंब  में श्री  गिरी  के  प्रसिद्ध
 o =

 की  राह  देखता  रहे  तो  इस  उपबन्ध  का  लाभ  घन  पर  माता  हूं  ।  इसके  द्वारा  दूसरी  पाली  मे

 ही  क्यों  ?  क्योंकि  यदि  एक  दो  मास  का
 बुलाये  जाने  वाले  मजदूरों  की  स्थिति  में  थोड़ा

 सुधार हो  गया  हू  परन्तु  इन  परन्तुक ों में  तथा ले-ग्राफ  हो  जावे  कौर  उसे  तुरन्त  ही

 न्यूनतम  वेतन  अधिनियम  में  विरोधाभास
 पूरी  न  मिले  तो  यह  उपबन्ध  उस  मजदूर  के

 ्

 लिये  निर्थक है  ।  हू  इस स  पौने के  द्वारा  प्राय  उसे  केवल

 दूसरी  पाली  की  qe  मजदूरी  देते  हू  यद्यपि

 उसी  त्रिदलीय  सम्मेलन  में  Haar
 अपने  उसे  सारी  पहली  पाली  भर  प्रतीक्षा  में

 श्री  सुब्रह्माण्यम  ने  प्रस्ताव  रक्खा  था  कि  जो

 बितायें  रक्खा  हैं  ।  में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना

 मज़दूर  एक  वर्ष  से  अधिक  काय  कर  चुका  हो
 करूंगा  कि  कया  यह  क्षतिपूर्ति  को

 उसको  बदली  वाला  न  समझा  जाय  तथा
 विधान  केवल  उन  कारखानों  पर  ही  लागू

 भविष्य  निधि  योजना  के  नियमों  के  समान  जो

 होगा  जहां  न्यूनतम  वेतन  दिया  जाती  है  ।
 vse  दिन  तक  उपस्थिति  रहा  हो  उसको  इस

 यदि  ऐसा  हूँ  तो  एक  कठिनाई  उत्पन्न  हो
 प्रकार  के  लाभ  पाने  का  afaarct  समझा

 जायेगी  ।

 जाय  ।  उनका  यह  भी  विचार  था  कि  कोई

 ऐसी  युक्ति  निकाली  जाय  कि  जिसके  द्वारा  श्री  बंसल  के  संशोधन  के  समान  ही  एक

 मजदूर  इस  लाभ  के  पाने  का  अधिकारी  संशोधन  माननीय  मंत्री  का  भी  हैं  ।  बहुत  से

 हो  जाय  ।  इस  प्रकार  अधिकार  दिलाने  क़रार  ऐसे  होते  हं  जिनमें  इस  बात  की  दूद

 वाली  युक्ति  श्रम  सचिव  के  मस्तिष्क  में  दी  जाती  हं  कि  उन  का  नवीकरण  भी  किया

 प्रत्येक  मजदूर  के  मन  में  हैँ  तथा  प्रत्येक  जा  सकता  हँ  ।  यदि  ऐसा  हो  तो  स्पष्ट  रूप  से

 निर्माता  को  भी  इस  को  अपने  ध्यान  में  रखना  मज़दूर  को  क़रार  के  नवीकरण  करने  का

 चाहिये  ।  इसीलिये  aa  यह  संशोधन  रक्खा
 अधिकार  प्राप्त  हैं  इसलिये  में  श्री  बंसल  के

 =
 ह्  संशोधन के  खण्ड  का  समर्थन  नहीं

 करता हूं  । श्री के०  के०  देसाई  के  दो  संशोधनों  के

 मेरा  विचार  हूं  कि  जब  इसका  कोई
 समर्थन  करने

 के  का  रण  में  बता  चका हूं
 ।

 उपबन्ध  न  किये  जाय  कि  मजदूर  बीमार  हे

 दूसरा  संशोधन  जो  मं  रखना  चाहता  हूं  इसका  निर्णय  कौन  यह  परन्तुक  सदा

 उसके  द्वारा  म॑ं  चाहता  हूं  कि  व्याख्या  खण्ड  में  ही  मजदूर  के  faeg  ही  पड़ेगा  ।  इसलिये  हमें

 शब्द  के  पश्चात्  बढ़ा  दिया  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करने  में  बड़ी

 देने  से  इंकार कर  दिया  जाता
 याਂ

 धानी  से  काम  लेना  चाहिये  ।

 इसका  तात्पयं  यह  है  कि  यदि  कोई  मज़दूर  q  सदन से  १  संशोधनों को  स्वीकार

 भ्राता  है  और  तुरन्त  ही  उसे  काम  देने  से  करने  at  सिफ़ारिश  करता  हूं  तथा  माननीय

 इन्कार  मिल  जाता  हं  तो  उसी  समय  से  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  पता  लगा

 रमेश  हो  जाता हैं
 ।  यदि  उसे  लें

 कि
 उन  के  संशोधन  के  सम्बन्ध  में  क्या

 तुरन्त  ही  इनकार  न  मिले  और  उसे  दो  घण्टे  वास्तव  में  वह  विधिक  अड़चन  उपस्थित  हूं

 तंक  प्रतीक्षा में  रक्खा  जाय॑  तो  दो  घण्टे के  जिसका  पहले  जिक्र  किया  गया
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 ले श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  :  उसको  हम  में  नहीं

 चेयरमेन  में  Fo  Fo  fo  में  दूसरे  रिट्रेंचमेंट  उसके  लिए  हमने  इस

 सर्विस  की  डेफीनीसशन  में  श्रमेंडमेंट  कानून  में  अलहदा  प्रोवाइड  किया  हैं  ।

 करना  चाहता  हुं  ।  काम  तौर  पर  मजदूरों  के  मेंट  और  डिसमिस  के  अलावा  किसी  भी

 मामले  में  यह  शिकायत  रहती  है  कि  उनके  वजह  से  एक  वकार  को  कारखाने  से  बाहर

 कन्टीग्यूड  सर्विस  के  राइट  को  कई  दफा  किया  जाय  वह  ले-प्राय  की  डेफीनीशन  में

 कई  तरीकों  से
 रह

 कर  दिया  जाता  है  जिससे  आना  चाहिए  ।  इसलिए  में  चाहता  हूं  कि

 लफ्ज  को  निर्यात  दिया  जाय  ॥ कि  ag  उन  फायदों  से  महरूम  हो  जाते  ह  जो

 अगर  बाद  में  सिमिलर  की  डेफीनीदन  की कि  उनकों  मुख्तलिफ  कानूनों  के  भ्रमर  मिलने

 चाहिएं  ।  इसलिए  में  यह  चाहता हुं  कि  जहां
 जायगी  तो  उसमें  बहुत  गलतफहमी  की

 पर  लफ्ज  इलोल  है  उसके  बाद  यह  अलफाज  गुंजाइश  होगी  ।  इसलिए  में  समझती  हं  कि

 बढ़ा  दिये  जायं  ले-न्या  लॉक  आउट  जबकि  हमारा  मकसद  यहं  है  कि  डिसचाजं *

 भार  क्लोज़ा  अर  १६ €  टू  अनएवाएडेबिल  या  डिसमिस  wit  को  छाड़  कर

 अगर  arg  इजाज़त दें  अगर  किसी  बकर  को  जिसका  नाम

 रोलਂ  पर  है  उसको  बाहर  किया  जाय  तो में  अपने  इस  असेंसमेंट  में  यह  इज़ाफा  करना

 उसको  ‘Mie  क्रेन  दिया  तो  हमें चाहता  हूं  संस पेन्शन  सर  माँगफूल

 डिसमिस  श्राम  तौर  पर  अगर  किसी  लर  के  लफ्ज़  को  निकाल  देना  चाहिये

 aa  से  डिसमिसल  at  सस पेन्शन  हो
 जो  तजवीज़  श्री  खंडूभाई  देसाई ने

 की
 हं

 उसको

 और  बाद  में  कोई  ट्रायबुनल  या  बो  मान  लेना  वरना  इस  लफ्ज  का  बहुत

 गलत  तरीके  से  इस्तेमाल  किया  जायगा  | यह  फैसला  दे  कि  वहं  wader  या

 डिसमिस  माँगफूल  गलत  तो  उस  हमारा  तजुर्बा  हे  कि  एम्पलायर  किसी  वर कर

 को  बाहर  कर  देन  के  लिए  कई  रिजर्व में  मजदूर  की  सर्विस  कन् टी न्यूड  सर्विस

 मानी  जानी  चाहिए  ।  नगर  अप  इजाज़त  दें  इवेंट  कर  लेते  हे  और  जो  वर कर  इस

 में  इसको  att  अमेंडमेंट  में  जोड़  |  बाहर  किय  जायेंगें  उनके  मामले  में  हमेशा

 इस  बात  पर  बहस  होगी  कि  आया  जिस  वजह

 से  उनको  बाहर  किया  गया ह  वह  सिमिलर

 दूसरे  जो  भझ्रमेडमेंट  श्री  खंभा  देसाई
 के  दायरे  के  अन्दर  कराती है

 या  नहीं  ।  इसलिए
 पेश  किया है  कि  वह  की  डेली  नीशन

 में  समर्थन  करता  हूं  कि  इस  लफ्ज़
 में से  लफ्ज़  को  उड़ा  देना  चाहते

 को  हटा  दिया  जाय  ।  और  डिसचाजं  अर
 उसके  भी  में  करता  हूं  ।  मेरे  दोस्त

 डिसमिसल  के  अ्रलावा  अगर  किसी  सूरत  में
 श्री  बंसल ने  कहा  था  कि  अगर  यह  लफ्ज़  हटा

 ्

 मज़दूर  को  काम  से  मरहूम  किया  जाय  तो
 दिया  जायगा  तो  इसका  नतीजा  यह  होगा  कि

 उसको  ले-गिराए  की  डे  चीनी झन  में  चा  हिए  |
 वह  एक  बहुत  वसी  मानों  में  ले  लिया

 जायगा  कौर  नगर  किसी  भी  तरह

 मजदूर  काम  नहीं  लगाया  जा

 सकेगा  तो  उसको  छे-श्रॉफ़  की  डेफीनीशन  दूसरा  श्रमेंडमेंट  जो  कि  श्रीमती  सुभद्रा

 में  लाया  जायगा  ।  हम  इस  कानून  की  जोशी ने  रखा  था  मगर  वह  मुंह  नहीं  हुआ  |

 स्पिरिट  को  लें  तो  तीन  तरीके  से  किसी  बढ़कर  अगर  उसको  रखा  जाता  तो  में  समझता

 को  कारखाने  से  बाहर  किया  जांता  एक  कि  ज्यादा  अच्छा  होता  |  जो  डेफीनीदान
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 २
 २६  नवम्बर  १  SAR  fra  क  १९५३  ६१८

 आफ की  स्टैंडिंग  काडर  में  दी  हुई  हे  यह  उसको  नतीजा  कि
 काम  वह  कुछ  कर  नहीं

 ही  gag
 उसमें

 मान
 लिया

 गया
 है  |  घर  का  काम  कर  सकते  न  कहीं

 कौर  जगह  जा  कर  झ्राल्टरनेटिव  एम्पलायमेंट

 कर  के  अपनी  इनकम  में  इजाफ़ा  कर  सकते
 दूसरा  भ्रमेंडमेंट  जो  मेरा  ह  वह  नम्बर

 -
 ष

 ss  qte  श्री  fata  २७  नम्बर  के  अ्रमडम
 |  यह  बहुत  ज्यादा  हेडशिप  हैं  ।  इसलिये

 मेने  नम्बर  ६८  की  ग्रमडमट  पेश  की  हैं  कि
 के  एक्स प्ले नेशन  के  इन्दर  यह  पोजीशन  रखी

 दुबारा  वह  शिफ्ट  के  लिये  प्राता  हैं
 है  कि  uae  किसी  मजदूर  को  किसी  दिन  काम

 इस  तरह  से  दो  घंटा  सुबह  कौर  दो  घंटा  सरी
 न  हान  कारण  बाहर  रखना  है  तो  उसको

 स्विफ्ट  में  मिला  कर  कुल  चार  घंटे  इन्तजार
 ज्यादा  से  ज्यादा  दो  घंट  तक  इन्तजार  करना

 करता  है  ate  फिर  भी  उस  को  काम  नहीं
 गत  |  तजरबा  हमको  यह  बतलाता  कि

 मिलता  तो  उस  को  पूरे  दिन  का  वेतन  मिलना
 ऐसा  नहीं  होता  कि  जब  मजदूर  को

 क्योंकि एक  तरह  से  उसने  चार  घंट
 हाजिरी  के  लिए  पे  करे  उसी  वक्त  उसकी

 बचना  दिया  जाय  कि  उसके  लिये  उस  दिन  काम
 कारखाने  के  दरवाज़  पर  नजारे  हे  और  कोई

 दूसरा  काम  उस  से  नहीं  हो  सकता  है  ।  में  तो

 नहीं  हैं
 ।

 प्राम
 तौर

 पर  उसको  काफी  देर

 तक

 इंतजार  करना  पड़ता Z  यह  दो  घंटे  चाहता  था  कि  जो  प्रादमी  ले-प्राण  किया  जाय

 की  ort  इसलिए  रखी  गयी  है ंदें  कि  जरगर  इतने
 उस को  भी  पूरी  तनख्वाह दी  जाय  ।  लेकिन

 वकत  तक  करने  के  बाद  भो  जवाब  यह  कहा  गया  कि  एग्रीमेंट  हम्ना  हे  उस  में

 यह  मान  लिया  गया  सभी  पार्टी  की  तरफ़
 नहीं  मिलता  वह  ले-प्राय  की  डफी नीड शन

 ,  और  उसे  एग्रीमेंट  के  जनरल  प्रिसीपल
 में  रखा  जायगा  |  तजरबा  बतलाता  है  कि  दो

 पर  यह  कानन  बनाया  गया  उन  प्रिसीपल घट  तो  उस  आ्रादमी  को  ठहरना  ही  होंगा  |

 को  इस  में  स्वीकार किया  गया  इसलिये में प्यार  कोई  मजदूर  दो  घंट  ठहरता
 ह

 तो  फिर

 इसके  ऊपर  जोर  नहीं  देता  ।  लेकिन  यह  जरूर किसी  दूसरी  जगह  एम्पलायभेंट  ,  हासिल

 नहीं  कर  सकता  अर  उसको  कम  तनख्वाह  चाहता हूं  कि  जो  भ्रमेंडमेंट श्री  गिरि  जी  ने

 रखी हैं  उसमें  यह  ज़रूर  रखा  जाय  कि धर  रहना  पड़ेगा  जितनी  देर  तक  कि  वह
 दो  दफ़ा  मजदूर  को  अना  पड़ता है

 झर  फिर ग्राफ  की  परिभाषा  के  दायरे  में  रहेगा  यह  अपन

 अ्राप स  काफी  हेडशिप  हैं  ।  श्र  अगर  इस  भी  काम  नहीं  मिलता  तो  उस  सुरत
 म

 लाज़मी

 दो  घंट  के  बाद  उसको  दिया  जाता  है  कि
 तौर  पर  उसको  पूरे  दिन  को  तनख्वाह  दो

 वह  दूसरे  शिफ्ट  में  आवें  तो  वह  बीच का  जाए ।  यह  ६८  नम्बर को  जो  श्रमंडमट

 पीरियड  उसका  बेकार  जाता  हे  वह  उसको  मने  इसी  मतलब  से  पेश  की  हैं  ।

 उसमें  न
 कोई

 काम
 कर  सकता  है  न  वह  रिटेंचमेंट की  डेफीनीदन  में  नम्बर

 किसी  दूसरी  जगह  जा
 सकता  है  ।  जब  वह  दूसरे  ७१  की  अ्रमेंडमेंट पेश  की  गयी  हैं  जो  लोग

 rye  में  आता  ह  तो  उसको  दो  घंटे  इंतजार
 फिजिकली  अनफिट  हों  उन  को  रिटायर  करना

 करना  होता  हे  तब  उसको  जवाब  मिलता
 चाहिये  ।  लेकिन  देखना  होगा  कि  ag  aaa

 हू  ।  यानी  चार  घंट  तक  तो  वह  एम्पलायर  के  फिजिकली  अनफिट  हों  ।  इस  सिलसिले  में

 डिस्पोजल  पर  रहता  हें  कौर  बानो  का
 मेरे  दोस्त  श्री  मोरे  साहब  ने  जो  अ्रमेंडमेंट  पेश

 इधर  उधर  ग्रीन  जान  में  निकल  जाता  हैँ  ।  की  ह  उस  को  मं  सपाटे  करता  हूं  ।  लेकिन जो
 तो  प्रैक्टिकल  तमाम  दिन  वह  एम्पलायर  के

 २६  नम्बर  की  गिरि  साहब  की  श्रमेंडमेंट  है
 डिस्पोजल पर  रहता  है

 उस  में  मं  एक  श्रमेंडमेंट  पेश  करना  चाहता
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 श्री  ए०  एन०

 of  the  service  of  a  wer  की गई  है  जोड़ने  के  ्र ति रिक्त बन्द

 workman  on  the  ground  of  कर  देनेਂ  की  व्याख्या  कर  देना  चाहता हुं  ।

 continued  ill-healthਂ  यह  दिया
 यदि  एक  मज़दूर  को  दूसरी

 गया  लेकिन  aches  इल-हैल्थ  शिफ्ट  में  भी  ड्यूटी  देनी  पड़ती  है  att  चाहे
 का  फ़ैसला  कौन  करेगा  |

 उसके  पास  काम  हो  या  न  हो  तो  भी  उसे  सारे
 यह  कहता  हैं  कि  यह  आदमी

 दिन  की  मजदूरी  मिलती  है  ।  किन्तु  माननीय

 बहुत  दिनों  से  बीमार  रहता  हैँ  शौर  इस  वजह  मंत्री  के  संशोधन  के  अनुसार  उस  मजदूर  को
 से  उसकी  सर्विस  टरमिनेट  fear  जाता

 पहली  शिफ्ट  की  arent  मजदूरी  तथा  दूसरी
 हे  तो  उस  झ्रादमी  को  किसी  तरह  का  प्रोटेक्शन  शिफ्ट  की  पुरी  मजदूरी  मिलेगी  ।  यदि  माननीय

 नहीं मिल  सकता  |  में  चाहता  हुं  कि  उस  की
 मंत्री  का  यह  संशोधन  ज्यों  का  त्यों  स्वीकृत

 बीमारी  का  आया  सचमुच  वेह  लम्बे
 हो  जाता  है  तो  मालिक  अतिरिक्त  मजदूरों

 अरसे  से  बीमार  है  सचमुच  वहू  काम  को  या  तो  हटा  देंगे  या  उनकी  छंटनी  कर देंगे

 नहीं  कर  इसके  लिय  सिविल  सर्जन  बतौर  पहले  हटाये  मजदूरों  को  काम  में

 का  सर्टिफिकेट  लेना  चाहिये  और  तभी  उस  की
 लगा  देंगे

 सर्विस  टर्मिनट  होनी  चाहिये  |

 इसके  पश्चात  संशोधन  में

 दूसरी  बात  यह  हे  कि  लम्बी  बीमारी  में  अस्वस्थताਂ  का  प्रश्न  श्रोतों  जिसकी

 महीने  से  कम  की  बीमारी  को  शामिल  नहीं  भाषा  नहीं  की  गई  ह्  कोलार की खानों में की  खानों  में

 करना  चाहिये  |  जो  मजदूर  महीने  से  इसका  दुरुपयोग  किया  जा  रहा  है  कौर

 ज्यादा  बीमार  रहता  हे  तो  उस  सुरत  में  जो
 दरों  at  डाक्टरी  दृष्टि  से  भ्र योग्य  घोषित  कर

 सर्विस  ट्मिनेट  हो  उसके  बारे  में  श्री  गिरि  बिना  मुआवजा  दिय  काम  से  अलग  कर  दिया

 साहब  का  संशोधन  ठीक  इससे  कम  बीमारी
 जाता  यह  भी  देखा  गया  हैं  कि  वहां  से

 हो  तो  सर्विस  के  टर्मिनेटर  के  लिये  एम्पलायर  इस  प्रकार  wang  घोषित  किये  गए  मजदूरों

 को  एग्जम्पदान  नहीं  मिलना  चाहिये  ।  को  हैदराबाद  की  इती  सोनें  की  खानों  में

 रख  लिया  गया  हैं  ।  यदि  यह  संशोधन

 इसी  प्रकार  स्वीकार  कर  लिया  गया  तो  तमाम

 में  पेश  करता  g  और  उम्मीद  करता हूं  कि
 श्री

 मजदूरों  की  इसी  प्रकार  छंटनी  कर  दी  जायगी

 गिरि  साहब  इन  श्रमंडमेंट्स को  स्वीकार
 |  निरन्तर  सेवा  की  परिभाषा  में  माननीय

 करा

 मंत्री  ने  वेध  हड़तालਂ  का  उल्लेख  किया  है  ।

 कै  श्री  टी०  बी ०  विफल  राव  :  मेंने  संशोधन  मान  लीजिये  हड़ताल  की  सूचना  देने  के

 संख्या  २  तथा  ४  रखे  हें  ।  संशोधन  संख्या  २  पचासेक  मजदूर  हड़ताल  कर  देते  हें  क्योंकि

 भें  में  लगा  देन  अथवा  बन्द  कर  देने  को  उनकी  सभी  मांगों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया

 भी  सम्मिलित कर  लेता  हूं  जिससे यह  स्पष्ट  था
 ।  तो  ऐसी  हड़ताल को  उन्होंने  wae

 हो  सक  नहीं  तो  निरन्तर  सेवा  के  दिन  गिनना  हड़ताल  बताया  हैं  ।  क्या  समझौते  में

 सेवाਂ  की  परिभाषा  में  हड़ताल  का कठिन  हो  जायगा  ।  संशोधन  संख्या  मे ंसे

 में  शौर  जिसकी  छटनी  नहीं  की  गई  हूਂ  निकाल  भी  उल्लेख  ह  यदि  है  तो  में  माननीय  मंत्री

 से  निवेदन  कहूंगा  कि  ag  we  केवल देना
 चाहता  हूं

 ta  Js  जिसकी  छटनी



 =  क  7S  frre
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 हफ़्ता  होना  यदि
 वह

 वैध  हो
 श्री  एन०  श्रीकान्तन

 में  अभी उसे  पढ़े  देता हूं  । अथवा  क्योंकि  अधिनियम  के  उपबन्धों

 ने  कई  मा  दलों  में  मज़दूरों  के  विरुद्ध  काम  किया
 सभापति  महोदय  :  वह  यह  नहीं  कहते

 है  हें  कि  उन्होंने  वैसा  नहीं  कहा  ।  वह  केवल

 कह  रहे  हैं  कि  जब  उन्होंने यह  बात  कही  तो तत्पश्चात  श्री  के
 ०

 के०  देसाई ने  पृष्ठ  2,

 पंक्ति  १४  में  अपना  संशोधन  प्रकार  वह  उनके  मस्तिष्क  में  नहीं  थी  ।

 का  (  similar  )  को  निकाल  देने
 श्री  एन०  ह. ने।,कान्तन  साथर

 :
 कुछ

 के  लिये  रखा है  ।  यदि  यह  संशोधन  स्वीकार
 श्रीमान्  ।  में  मंत्री की  उस  समय  की

 न  किया  गया  तो  मज़दूरों  को  हटाये  जाने
 स्वीकृति  के  लिये  प्रसन्न  था  ।  श्री  मुझे  उनके

 maar  छंटनी  किये  जाने  के  लिये  मश्रावज़ा भ्  प्रति  संहार के  लिये  खेद  है  |

 नहीं  मिलेगा  ।  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान

 कपांस  तथा  जूट  उद्योग  के  मजदूरों के
 निम्न

 श्री  alo  ato  गिरि  :  मेंने  प्रतिसंहरण

 नहीं  किया  we  ही  वह  भ्रान्त  धारणा  के
 स्तर  की  श्रावित  करना  चाहूंगा  क्योंकि

 कारण  हो  गया  हो  ।
 श्रम  मंत्रालय  का  कोयले  की  खानों  के  मज़दूरों

 की  कौर  से  पूर्वे  देष है  ।  श्री  एन०  श्रीकान्त  नायर  : चूंकि  उन्होंने

 गलत  समझा  है  इस  कारण  मेरी  धारणा  यहं
 श्री  वो ०  बी ०  गिरि  :  बिल्कुल

 हू  कि  ताला  लगा  देना  उसमें  सम्मिलित  नहीं

 पद 2  ।  हटा  देने  के  लिये  तो  कोई  भी  उचित श्री  टी०  ३2 श  fags राव
 :

 मेरा  १८  महीनों  का  यही  भ्रनुभव  है  कि
 कारण  जैसे  माल  की  कमी  झा  दि  हो  सकता है

 |

 नैतिक  रूप  से  कम  से  कम  मालिक  इसे  उचित
 मान  श्रम  मंत्रालय  के  कोयले  की  खानों  के

 ठहरा  सकता हैं  किन्तु  उसे  इसके  लिये  कुछ
 मज़दूरों  की

 जोरसे  पूर्वे  sage  विचार  हैं
 ।

 देना  पड़ेगा  परतु  जब.वहूं  कारण  ही  ताला
 मेंने  अपने  प्रारम्भिक भाषण  में  कहा  था  कि

 ऐसे  देश  जिनमें  बेकारी  बीमा  अथवा  sare  लगा  देता  है  तो  उसे  कुछ  भी  देने  की

 सहायता  की  व्यवस्था  नहीं  मज़दूर वग  तथा
 दिखता  नहीं  रह  जाती  |  यही  श्राइचर्यजनंक

 काम  में  लगे  मज़दूरों  का  स्तर  कौर  नहीं  गिरना
 विधेयक  सदन  के  सम्मुख हूं

 ।  यदि  माननीय

 सदस्य  यह  समझते  ह  कि  बिना  किसी
 चाहिये  ।

 चित  कारण  के  ताला  लगा  देने  के  इस  विधान

 ao  ato
 गिरि  मेंने  (  oy  )

 से  कोई  लाभ  नहीं  तो  में  इस  बात  को

 के
 सम्बन्ध  में  संशोधन  स्वीकृत  किये  हैं  उनके  तथा  सदन  के  मीणा  पर  छोड़ता  हूं  ।

 के  सम्बन्ध  में  नहीं  ।  मुझे  खेद  है  कि  गलत

 दूसरा  संशोधन  संख्या  ५  है  जो
 धारणा  के  कारण  मुझ  से  कुछ  गलती  हो  गई

 मेंने  श्री  विट्ठल  राव  का  सुझाव  स्वीकृत
 चोरियों  की  वृद्धावस्था  में  स्वेच्छा  से  रिटायर

 किया है  होने  के  सम्बन्ध  में  है
 ।  यह  वास्तव  में  माननीय

 मंत्री के  संशोधन  संख्या  ५४  से  संघर्ष  करता  है  ।

 सभापति  महोदय  :  जब  माननीय  सदस्य  यदि  मज़दूर  निरन्तर  अ्रस्वस्थता  के  कारण

 ने  उसकी  व्याख्या  कर  दी  है  कि  वह  बात  उनके  अ्रनूपस्थित  रहता  तो  किसी  az  तक  मान्य

 मस्तिष्क में  नहीं  तो  भ्रापको उसे  स्वीकार  हो  सकता है  किन्तु  उस  पर  भी  arate  नहीं

 करनी  चाहिये ।
 ny
 बालक

 है

 STD
 हो  सकती  क्योंकि  f  दो  पहलू

 541  P  ह
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 एन०  श्रीकान्तन

 चाहिये  जिससे  q
 एक  तो  मजदूर  को  हटाने  पर  मुआवज़ा

 ह  बीमारी  शादी  से  अपनी

 द्धि  व लाव |  तक  रक्षा  कर  सके  ।  इसके  लिये  उसे
 देना  तथा  दूसरा  उसको  सेवा  से  हटाना  शौर

 अधिकार  प्राप्त  होना  चाहिये  ।  मानवीय

 मुआवज़ा  देना  |  वास्तव  में  ऐसे  बहुत  कम

 दृष्टि  से  ऐसा  होना  परमावश्यक  2  ।
 कारखाने हे  जो  सेवा  से  हटाने  पर  मजदूरों  को

 उनकी  सेवायों  के  लिये  कुछ  धन  राशि  उपहार  में  संशोधन  संख्या  १  तथा  ३  का  पूर्णतया

 स्वरूप  देते  हें  ।  यदि  उसको  काम  से  हटा  दिया  समान  करता  हूं  ।

 जाता  और  यह  कहा  जाता  हैं  कि  यह  भगवत  झा  :  सभापति  मेरा

 वृद्धावस्था  में  किया  जा  सकता  तो  प्रत्येक
 संशोधन यह  हे  कि  :

 मालिक  यही  कहेगा  वद्ध  हो  चुके
 ना  ri  में  पंक्ति  १८  से  २४  तक

 रिटायर  किये  जाते  हो  शर  तुमको  कुछ  भी

 हटा  दिया  जाये  ।
 लाभ  नहीं  मिलेगा  यह  भी  हो  सकता  है  कि

 इसके  पीछे  मेरी  एक  ही  भावना हैं  कि  इन मालिक  यह  कह  कर  मजदूरों  को  हटा  दें  कि

 तुम  काम  नहीं  करते  तुम्हें  अलग  पंक्तियों  के  द्वारा  सरकार  यह  चाहती हू  कि

 किया  जाता  हैं  ।  माननीय  मंत्री  का  कथन  जिन  मज़दूरों  को  आफਂ  कर  दिया
 गया  हैं

 हैं  कि  यदि  किसी  व्यक्ति  को  हटाये  जाने  या  वह  हर  रोज  अपनी  हाज़िरी  Te  पर  जरूर

 रिटायर  होने  पर  १०००  रु०  AT  १२००  रु०  बजाय |  इसी  पर  एक  संशोधन  माननीय

 इस  से  समस्या  का मिल  जाते हे  तो  वह  कोई  भी  छोटा  सा  स्वतन्त्र  मंत्री  महोदय  का  है  ।

 व्यापार  कर  सकता हैं  ।  वृद्धावस्था  से  पूर्व  समाधान  तो  होता हैं  परन्तु  पूर्णतया  नहीं  ।

 यह  राशि  उसे  मिल  ही  नहीं  सकती  ।  इसके  मेरा  ख्याल  यह  ह  कि  जब  बिना  किसी  दोष

 अतिरिक्त  उद्योगों  के  €  €.€  प्रतिशत  लोगों  को  के  मजदूर  को  आफਂ  कर  दिया  जाता  हूँ ले

 इतनी  राशि  मिलती भी  नहीं  हूं  ।  श्राम  तौर  तो  उसको  अधिकार  होना  चाहिए  कि

 से  यह  स्वीकृत  किया  जा  चुका  है  कि  प्रत्येक  उसे  हर  रोज़  हाज़िरी  देने  के  लिये  गट  पर

 मजदूर  को  रिटायर  होने  पर  उसकी  सेवा  न  आना  पड़ें  ।  उसको  यह  सूचना  मिलनी

 के  लिये  उसे  कुछ  धन  राशि  उपहार  स्वरूप  चाहिए  कि  अमुक  से  अमुक  समय  तक  हमारे

 मिलनी  चाहिये  ।  न्यायाधिकरण ों  द्वारा  उनके  यहां इन  इन  कारणो ंसे  काम  नहीं  होगा

 लिये  अधिक  मज़दूरी  निश्चित  की  गई  है  और  अमुक  दिन  तुम  हाज़िरी  दो  तो  तुम

 किन्तु  उनको  एक  वर्ष  की  सेवा  में  से  कम  को  काम  मिल  जायेगा  ।  यह  कहना  कि  हर

 १५  दिनों  की  मज़दूरी  मिलनी  चाहिये  ।  यदि  रोज़  तुम  दो  घंटे  हाज़िरी  बजाओ  और  उसके

 ऐसा  उपबन्ध  नहीं  होगा  तो  वृद्धावस्था  में  बाद  अगर  काम  नहीं  मिलता  हूं  तो  इसका

 बेचारे  मज़दूरों  को  गलो  मारे-मारे  परिणाम  यह  होगा  कि  उसकी  उस  दिन

 घूमना  पड़ेगा  |  वृद्धावस्था  में  कुशलता  कहीं  काम  नहों  सिल  सकेगा  |  में  समझता

 अथवा  बीमारी  के  कारण  से  उसको  हटाया  भी
 हूं  कि  अगर  हम  यह  नियम  पास  कर  देते  हैं

 नहीं  जाना  चाहिये  ।  यदि  कोई  व्यक्ति  बीमारी  और  इसक  जरिये  उसे  आधी  पे  मिल  जाय

 के  कारण  ६  माह  तक  अनुपस्थित  रहता  तो  कोई  मेहरबानी  हम  उसके  उपर  नहीं  करते

 तो  उसको  हटा  देने  का  नोटिस  नहीं  दिया  ना  |  में  आपके  सामने  एक  दृष्टांत  पेश

 जाना  चाहिये  ।  तथा  यदि  वह  ४०  वर्षों  से  करता  हूं  ।  एक  मजदूर  के  परिवार  में  दस

 सिलती कार्य  कर  रहा  है  तो  उसे  कुछ  राशि  नपना  आदमी  और  उस  मज
 दूर  को  २००  रु०
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 ।  अगर  आप  उसक  प्ले  काम  नहीं  मिलता  है  तो  यह  समझा  जाय  कि
 महीना  मिलता

 आफ  करत  और  वह  रोज  आपके  गट  वह  सम्पूर्ण  दिन  अपने  काम  था  और

 पर  हाजिरी बजाता  ह  तो  आप  उसको  १००
 उसे  पूरे  दिन  के  काम  की  मज़दूरी  मिलनी

 रु०  देंगे  |  लेकिन  उस  मज़दूर  के  परिवार  चाहिए  ।  दूसरा  एक  संशोधन  बस  साहब

 =  ने  पेश  जिसका  न०  ७३  हैं  जो  कि
 q  दस  आदमी  र  ।  उसका  काम  कसे

 चलेगा  ?  वास्तव में  सरकार का  संशोधन  To  २५९
 इसलिये  उसको  यह  अधिकार

 होना  चाहिए  कि  उसको  यह  सूचना  मिले  कि  उसके  अनुसार  यह  कहा  गया  हैं  कि  अगर
 कोई

 स  समय  an  हमारे  कारखाने में  काम  मजदूर  बराबर  बीमार  रहे  तो  उसे  कस्टिन्यूड

 नहीं  हो  सकेगा  इसलिये  तुम  न  आओ  ताकि
 लथ के  ग्राउंड  पर  हटा  दिया  जायगा

 मने  जब  बंसल  साहब  से  कहा  तो  उन्होंने  कहा उसे  यह  अवसर  मिले  fe  वह  न्य  किसी

 जगह  में  काम  कर  सक  और  उसको  जो  २००  कि  योर  आफ  फाटक  |  देअर  इज

 मिलता  जिसके  बिना  उसके  परिवार  स्टेन्ली  आडर  फार  डिजाइनिंग  इल

 को  कठिनाई  वह  उसकी  पूर्ति  कर  सके  यह  बात ह
 सच

 कि  यह  सदन  बराबर
 कानून

 बिना  इसक  यह  होगा  कि  उसको  और  किसी  पास  किया  करता  अगर  उसकी  कानून

 माना  जाय  और  ag  ether  wet  ह  तो जगह  काम  करन  का  अवसर  नहीं  मिलेगा  ।

 हाय  हाय  क्यों  ?  आपने  देखा  कि  इस  स इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  आप  के  यहां  भी

 दोघट  ठहरने  बाद  अमर  उसको  काम  नहीं  न  एक  पास  किया  हैं  ।  कानून

 मिलता हूं  तो  उसे  ह् सफ  १००  स०  पर  ही  संतोष  बनाया  गया  लेकिन  मिल  वालों  ने  उसे  तोड़

 करना  होगा  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  ने
 दिया  और  सदन  को  फिर  हाय  हाय  करना

 पड़ा  ।  इसीलिये  जो  स्टॉकिंग  आंध्र  खफा भ्र पन  संशोधन  त॑०  २७  सें  कहा
 है  कि  अगर  उस

 इल  हेल्थਂ  का  है  उससे  काम  नहीं को  पहली  शिफ्ट  में  काम  न  मिले  तो  वह
 चलेगा  |  आप  कन्टित्यूड  इल  गन्ध  की  बात  करते इसरी  शिफ्ट  में  आये  और  अगर  दूसरी  farqz

 म  भी  काम  न  मिल  तो  समझा  जायेगा  यह  तो  आप  एक  लम्बी  रस्सी  दे  रहे

 कि  उस  fave  में  उसका  आफਂ  नहीं  हुआ
 हू  उन  लोगों

 के  में  जो  मज़दूरों  से  स्वयं

 और  उसको  बेसिक  पे  मिलेगी  |  में  कहुंगा
 यह  कह  कर  कि  आप  इल  हेल्थ के के  आपका

 स्वास्थ्य  अच्छा  नहीं  उसको  डिस्कों कि  आप  उसको  पहले  दो  घंटे  इन्तजार  कराते
 अ h  करा  सकते  है  |  इसलिये  जो  बंसल  साहब

 उस
 के

 बाद
 आप

 कहते  हैं  कि  काम  नहीं

 का
 ऐ

 मेन
 कमेन्ट  ह  ७३  हैं  और  सरकार  का त  ० तो  चंकी  समय  निकल  जाता  उसको  कहीं

 काम  नहीं  मिल  सकता  है  ।  दूसरी  शिफ्ट  २९ ह  वह  मंजूर  नहीं  होना  चाहिए  क्योंकि

 म  आप  उसको  दो  az  के  लिये  बलाते  इसके  जरिये  हम  मज़दूरों  के  मार्ग  में  एक

 ह  अ ि  और  उसके  बाद  फिर  उसको  काम  नहों
 नया  रोड़ा  अटका  रहे  ।

 मिलता
 हूं  और  उसका  सारा  दिन  बेकार  इन  शब्दों के  साथ  में  ने ०  २६  के

 जाता  हूं  ।  उसक  बदले  में  आप  उसको  fag  एक
 न्डमेन्ट  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 कट  की
 बेसिक

 पे
 देते  हूं  और  पहले  की  आधी  |

 न  बना
 मित्र

 सभापति sit,  मेंने मेरा  कहना  यह  हैं  कि  जो  एमेन्डमेंट
 विद्यालंकार  जों  साधन  रखा हू  उसका  त  ८  ह

 जी  ने  मूव  किया हैं  ६८  नम्बर  उसको
 मंजूर

 उसमें  में  यह  चाहता हं  कि  एक  दाऊद  हटा  दिया
 दर  za करने  से  यह  होगा  कि  अगर  मदद i  दोनों  जाय  और  वह

 हैं
 प्राविडेंट

 शिफ्ट  में  आता है  और  उसके बाद  भी  उसको  उसको  में  इसलिये  हटाना  चाहता  हू  कि
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 बी०

 2  द 4  पद  वहां  पर  रखा  गया  हैं  जहां  पर  कि  किसी  को  पीलिया  रोग  हो  जाता  है  तो

 वह  निरन्तर  अस्वस्थ्य  की  सीमा  में  आयेंगी काम्पैंसेशन  न  मिलने  के  कारणों  की  लिस्ट

 हैँ  कि  किन  किन  वजहों  से  कम्पेन्सेशन  नहीं
 अथवा  नहीं  |  यह  निश्चय  करना  कठिन  है  ।

 मिलेगा  |  मुझ  को  ऐसा  लगता  है  कि  मंत्री  हो  सकता  कि  वह  इस  रोग  के  कारण

 महोदय  ने  समझा  है  कि  वह  कोई  दान  है  हटा  भी  दिया  जाये  किन्तु  में  नहीं  समझता

 मजदूरो ंके  लिये  या  उनको  कोई  इनाम  कि  खण्ड  का  तात्पयं  यह  हो  सकता  है  ।  यह

 औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  के  धज अन्त गत प्रॉविडेंट फंड  से  मिलता  है  ।  मेरा  एसा
 स्

 ख्याल  नहीं है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  चर्चा  का  विषय  हो  सकता  |

 वह  उनकी  तनख्वाह  का  एक  हिस्सा  यह  बात  मूल  विधेयक  में  न  क्योंकि

 छ स  |  इसलिये  कि  जहां  प्राचिडन्ट  फंड  यदि  इस  पर  विचार  किया  जाता  &  तो

 सिपरी  जाता  उसम  मजदूरों  के  हिस्से
 उसका  कभी  भी  दुरुपयोग  किया  जा  सकता  हू

 का  भी  पैसा  जाता  हैं  |  जो  क्यारियों  के  लिये  हानिकारक  हो मजदूर

 अपनी  wears  मं  से  दो  चार  Far  सकता  हे

 निरन्तर  सेवा  की  परिभाषा  में  बीमारी देता  है  और  उसकी  जगह  पर  मिल  मालिक

 भी  उतना
 ही  पैसा  देता  है

 ।  नहीं  सम्मिलित है  ।  यदिਂ  कोई  व्यक्ति

 उसको  तन्ख्वाह  का  पेसा  मानना  चाहिए  बीमार  पड़  जाता  हे  तो  उसके  विषय  में  यह

 और  उसका  भी  हर्जाना  उस  मज़दूर  को  नहीं  समझा  जायेगा  कि  उसने  नौकरी  छोड़

 मिलना  चाहिए  |  दी है  ।  खण्ड  को  जोड़  देने  से

 हम  वह  लाभ  उससे  लिये  ले  रहे  हैं  जो

 मुझको  इतना  ही  कहना है  इस  से  ज्यादा  उसको  खण्ड  के  द्वारा  देना

 कुछ  नहीं  कहना  ह  और  आखिर  में  मेरी  सोचा  गया  था  माननीय  मंत्री

 यह  अपील  हूँ  कि  मंत्री  महोदय  मेरे  संशोधन
 को  इस  पर  उचित  विचार  कर  के  ही  स्वीकार

 को  कबूल  कर  ले ंतो  इस  से  मज़दूरों  का  लाभ
 करना  चाहिए  |

 हो  जायेगा  ।  में  उनसे  इसलिये  यह  सिफारिश
 श्री  वोट  वीरी  में  माननीय

 कर  रहा  हुं  कि  वह  मज़दूरों  के  नेता  रहे
 सदस्यों  द्वारा  रखे  गये  अनेक  आवश्यक

 और  की  तकलीफ  आराम  का

 ठोस  सुझावों  के  उत्तर  देने  :  सदन  का
 उनको  ख्याल  होना  चाहिए  |

 समय  लेना  नहीं  चाहता  ।  मेंने

 अपने  घनिष्ठ  मित्र  श्री  के०  के०  देसाई  के श्री  सिंहासन  सिंह

 दक्षिण  )  श्री  मिश्र  द्वारा  सुझावों  तथा  अन्य  माननीय  सदस्यों  के  एक

 से  २४  तक  का  संशोधन  सदन  को  मान्य  न  ही  प्रकार  (similar)  का  wee  निकाल

 देने  के  विचारों  को  ध्यान  से  सुना  है  ।  अपने
 हो  किन्तु  में  उसमें  कुछ  और  उपखण्ड  मिलाकर

 रखना  चाहता  हूं  ।  श्री  भगवत  झा  ने  भी
 अनेक  fart  से  fader  कर  तथा  सदन  में  इस

 पर  रखे  गये  महत्वपूर्ण  सुझावों  की  दृष्टि अपने  विचार  इस  पर  रखे  हें  किन्तु  में  देखता

 में  इस  निर्णय  पर  पहुंचा  हूं  कि  वह  हटा
 हूं  कि  इन  दोनों  स्थानों  में  से  एक  में

 भी

 उसकी  परिभाषा  नहीं  दी  गई  है  ।  दिया  जा  सकता है  ।

 अवस्था  '  क्या यहँ  मजदूर  के  निर्णय  जहां  तक  भूगतान  किया  अथवा

 .  पर  निसार  करेगी  मात  लीजिये  (paid  or)  का  सम्बन्ध  मेंने  अपने
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 घनिष्ठ  मित्र  श्री  के ०  के ०  देसाई  द्वारा  सीमित  पृथक्करण ,  यथा  हटा  वेतन

 प्रस्तावित  संशोधन  स्वीकृत कर  लिया  है  ।  छ्द्टी ६ ६  जो  पिछले  वर्ष  में  अजित  की  गई  हो

 विभिन्न  माननीय  सदस्यों  ते  भी  अन्य
 तथा  स्त्री  vagal  के  safe  छुट्टी

 यह  निर्णय  निर्माण शाला  )
 मामले  रखे  हे  ।  मेरे  मित्र  श्री  त्रिपाठी  सेवा के  अधिनियम  तथा  भविष्य  निधि

 स्थान  पर  employment चाहते  अधिनियम  के  सम्बन्ध  मं  मज़दूरों  के  संघों

 थे  ।  में  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि
 के  ज  से  किया  गया  था  ।

 || है का मह  (employment)  का  अर्थ  यह  हो

 सकता  है  कि  उसका  mia  उपस्थित  रजिस्टर  इस  विधेयक  को  बनाने  से  विशेषतया

 पर  तो  हो  किन्तु  वह  काम  पर  न
 बेकारी  के  विषय  में  ,  में  कहूंगा  कि  एक  त्रितलीय

 प्रस्तावक  निरन्तर  सेवा में  अनधिकृत  सम्मेलन  हुआ  और  यह  प्रसन्नता  की

 अनुपस्थिति  भी  सम्मिलित  करना  चाहते  हे  ।  बात  थी  कि  मज़दूरों  क  नेता  तथा  नियोजक

 लोग  कुछ  समझौता  कर  सके  थे  ।  उन्होंने

 में  frat सेवा  क्या  है  इसे  बिल्कुल
 यह  भी  कहा  था  कि  सरकारी  क्षेत्र  को  बीच

 स्पष्ट  करना  चाहता  हं  और
 निम्न

 निवेदन
 में  आना  और  समझौते  के  प्रत्येक

 करना  चाहता  हूं  :
 पहलू के  सम्बन्ध  में  कुछ  किया  जाना  चाहिए  |

 सेवाਂ  की  परिभाषा दो  रूपों  से
 में  इसे  अत्युत्तम  बनाने  का  प्रयत्न कर  रहा

 की  एक  रूप  खण्ड  में  दिया
 हुं  और  में  समझौते  के  समय  दिये  गये  सुझावों

 हुआ हूँ
 उ

 दूसरा  धारा  २५  ख  में  दिया  को  भी  ले  रहा  हू  जो  समझौते  की  भावना

 हुआ  र  ।  खण्ड  के  अंतगर्त  के  विरुद्ध  नहीं  हे
 निरन्तर  सेवा  के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि

 मजदूर ने  ३०५  दिन  तक  कायें  किया  हो  ।  अब  में  श्री  बंसल  के  सुझावों  और  संशोधन

 ३६५  दिन  ऋण  ५२  रविवार  धन  आठ  के  विषय  में  कुछ  कहुंगा  |  उनका  संशोधन

 वेतन  छुट्टियां  ।  इन  20%  दिनों  में  शासकीय  संशोधन  २९  के  अंतगर्त

 पुथल  करण  की  एक  व्यापक  सूची
 आ  जाता  है  |  उसका  संशोधन

 अनुमति  प्राप्त  यथा  अनधिकृत  स्वीकार  नहीं  हू
 ।  इस  विधेयक  का  उद्देश्य

 छुट्टी  दुर्घटना  के  कारण  यह  है  कि  उन  लोगों  को  छंटी  लाभ  दिया

 वैध  हड़ताल  तथा  श्री  विट्ठल  राव  के  सेवायें  कुछ  वर्षों  के

 सुझाव  पर  मेंने  भी  ताला  बन्द  कर  देनाਂ  ठेके  के  स्त  छट  गई  क्योंकि  दूसरा

 धंघा  मिलने  से  पूर्वे  जितनी  देर  वह  बेकार दाब्द का  प्रयोग  किया  यद्यपि  मेरे  विचार

 से  ताला  लगा  देना  तथा  बन्द  कर  देना  तथा  रहता  उसके  लिये  मुआवज़ा  मिलना

 ये  सभी  शब्द  शट कोय  को  रोक  देने  के  अंतगर्त  चाह  वह  विशेष  समय  के  लिये

 आते  हें  ।  ही  नौकर  रखा गया  हो  उसे  पिछली

 नौकरी  छूटने  और  नवीन  नौकरी  प्राप्त  करन
 धारा  २५  एक  काफी  निम्न

 के  बीच  के  समय  में  गुज़ारा  करने  के  लिये
 स्तर  ,  यथा  एक  ay  की  निरन्तर  सेवा  मानने

 के  लिये  २४०  दिन  तो
 गये

 ्
 ग

 |
 उसकी  सहायता  अवश्य  की  जानी  चाहिए

 ष

 चूंकि  निम्न  स्तर  मान  लिया  गया  है  अतः  जहां  तक  इस  विधान  का  सम्बन्ध

 पृथक्करण  की  सूची  उतनी  व्यापक  न  होगी  यह  एक  दृष्टि  से  निवारक  विधान
 हू  ।

 जैसी  fe  (3.3.3. ),  में  केवल  कुछ  यह  नियोजक  के  लिये  चेतावनी  है  कि  वह
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 वी०  ato

 बिना  कारण  छंटनी  नहीं  करता  ।  यह  मज़दूरों  श्री  भगवत  झा  ने  मीटर  रोल  के  प्रदान

 को  भी  अपने  कार्य  में  दक्ष  रहन  क  लिये  का  निर्देश  किया  ।  इस  मामल  पर  त्रितलीय

 चेतावनी  देता  अन्यथा  जनमत  उनके  सम्मेलन  में  व्यापक  विचार  किया  गया

 पक्ष  में  नहीं  रहेगा  ।  मेरी  ऐसी  धारणा है  कि  और  सब  दल  सब  सम्मति  से  एक

 यदि  दोनों  ओर  से  मज़दूर  और  नियोजक  अपने  निर्णय  पर  पहुंचे  और  हमें  उस  करार

 का  मान  करना  क्यों कि  हमें उत्तरदायित्व  को  अनुभव  तो  अनावश्यक

 अन्याय  और  असमानता  नहीं  रह  भूत  मामलों  पर  इन  करारों  को  प्रोत्साहन

 और  दोनों  दल  एक  सामान्य  स्थान  पर  बेठ  देना  जो  सेवा  की  तथा

 कर  इन  मामलों  में  समझौता  सकते  हें  ।  चारियों  एवं  नियोजकों  के  बीच  झगड़े  से

 सम्बन्धित हो  अतः  में  श्री  भगवत  झा यह  बात  मज़दूर  संघो  की  दलीलों  की  शक्ति

 के  सुझाव  को  स्वीकार  करने  में
 असमथ

 पर
 निसार  हैं

 जो  मज़दूर  रखते  हें  ।

 हूं  ।

 उदाहरणों  बुरे  सम्बन्धी

 शो  बंसल  :  तालाबन्दी  के  विषय  में प्रश्न  पर  बहुत  से  विचार  प्रकट  किये  गये

 में  इस  बारे  में  यह  सोचता  ्  कि
 में  जानना  चाहता  हं  कि  यदि  सम्पूर्णता

 g

 संघ  को  इन  मामलों  में  उनके  जीवन
 वैध  तालाबन्दी  तो  क्या  स्थिति  होगी  ?

 रक्षा  निमित्त  जितनी  संभव  सहायता  हो  श्री  वो०  वो०  गिरि  तालाब  नदी  जो

 करनी  चाहिए  ।  इसके  अतिरिक्त  यदि  में  अवैध  नही ंहै  ।  यदि  आप  कहना  चाहते

 ने  वास्तविक देखता  हूं  कि  नियोजक  तो  आप  वही  बात  कह  सकते  हें  आपने

 भावना  को  नहीं  अपनाया  तो  मुझे  सारे  मामलों  हड़ताल  के  सम्बन्ध  में  कही  ।  यह  वास्तव

 पर
 विचार  करना  होगा

 ।
 में  आवश्यक  नहीं  है

 ।

 श्री  के०  के०  देसाई  :  अन्यथा वे  उसी
 के  सम्बन्ध

 में  में  श्री  विट्ठल
 बात  को  पुनः  कहेंगे  अन्त  में  कही  गई

 राव के  सुझाव  से  सहमत  हुं  कि  हड़ताल  के  =
 ष्  कार्य  जो  मज़दूरों  का

 ही  ताला  बन्दी  को  स्थान  मिलना
 अपराध  नहीं  है  ।  तालाबन्दी  के  ऊपर

 चाहिए  ।  में  समझता  था  कि  इसका  भी

 मजदूरों  का  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  ।  उसे
 वर्णन  होना  चाहिए  |

 तो  काम  से  जवाब दे  दिया  जाता है  ।

 श्री  दी ०  बी०  बिट्ठल  राव  या  शब्द  रखने  से  यह  संशोधित  जायेगा  ।

 तालाबन्दी  या  बन्द  करना  या  बेकारी  |  चाहे  बैध  अथवा  अवैध  तालाबन्दी  अवस्य

 श्री  के ०  क े०  देसाई  :  यहं  होगा  होती है  ।

 एक  या  तालाबन्दी  या  हड़तालਂ  |  श्री  वी०  ato  गिरि  :  म  अपने  मित्र

 श्री  के ०  पी०  त्रिपाठी  से  सहमत हूं

 तालाबन्दी  नहीं  ।  श्री  गाडगिल  क्या  इसकी  परिभाषा

 नहीं  दी  गई  ?
 श्री वी०  ato  गिरि  :  बिट्ठल  राव

 के  इस  सुझाव  वह  जो  निकाला  नहीं  श्री  बंसल  तालाबन्दी  मज़दूरों  के

 गया  मुझे  स्वीकार  नहीं  |  बेकारी के  उपबंध  अपराध
 के  फलस्वरूप भी  हो  सकती  है  ।

 का  प्रभाव  छंटनी  को  रोकने  का  नहीं  हो  सकता ।  मान  एक  विशेष  कारखाने  में  मज़दूर
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 धीरे  काम  करते  जसे  भारतीय  लौह  श्री  बंसल  शब्द  कहां
 कारखाने  में  हाल  ही  में  तो  कारखाने  को  जोडा  जा wd  जायेगा  भक

 ताला  लगाना  पड़ता  तो  क्या  अवस्था
 त्रों  alo

 a  )
 शिरि

 :
 हड़ताल

 होतो  |  ॥  q  श्री  के ०  Fo  देसाई  के
 के  पश्चात

 सुझाव  को  मान  सकता  हुं  क्योंकि  शब्द
 सभापति  महोदय

 काय  का  विराम  जो  मज़दूरों  का  अपराध
 sq  अवैध

 के  पश्चात चन्द  रखा  सकता है नहीं  तब  मज़दूरों को  इस  समय  का
 प्रति

 ।  जब  में  मतदान

 के  लिये  संशोधन  सदन  के  सन्मुख  प्रस्तुत  करता
 कर  मिलना  चाहिए  ।  परन्तु  यदि  यह

 हुं  |
 तालाबन्दी  मज़दूरों  की  कार्रवाई  के  कारण

 श्रीमती तो  में  समझता हुं  कि  इस  बकारी  के  दिनों  ग्णुचक्रदर्तों

 म  पूछना  कि  शब्द में  उसे  प्रतिकर  का  अधिकार  नहीं  होना  चाहिए

 म  माननीय  मंत्री  जी  की  बात  को  स्वीकार  कहां आता  ?

 करता  i  सभापति  aziz  यह  अवध  शब्द

 ५.  के  |
 श्र  ato  ato  गिरि  में

 मझता  .
 बढ़ा  देने  का  बात  मान  सकता  मस  बन्  ५  श्रीमती  रण चक्रवर्ती  व  कहत

 था  कि  काम  क  विराम में  और
 ्य ्र  कि  के  पहचान  और  आप  कहत

 क्राम  का  बन्द  आदि  सम्मिलित
 or  अवध  के  पहचान  t

 a
 =  वा०  ato  शिरि  जी  हां

 श्र  क्र०  tito  त्रिपाठी  साधन

 २७ के
 सम्बन्ध

 में
 मेंने  जो  कुछ  कहा  था

 शा  असल  आप  इसकी  परिभाषा

 अर्थात  न्यूनतम  पारिश्रमिक  अधिनियम  के
 |  करना  चाहतें

 कि  क्या यह  है  अथवा
 अवध  |

 बारे  भरे  उसका  उत्तर  नहीं  मिल  |  |

 शन  बी ०  ato  शिरि  म  कछ  नहीं
 सभापति  मठढ़ीरय  समझता हूं

 कहना  चाहता  |
 कि  तालाबन्दी  दाब  अवध

 Arar कि द  क्योंकि  हम  यह  नहीं  चाहते  कि
 भारती  महोदय  क्या  म  यह  समझ

 ह ह अवैध  भी  तालाबन्दी  की  परिभाषा  दे  |
 हू ंकि  क्या  माननीय  मंत्री  जी  की

 यह
 = =

 श्री  faze  राव  का  संशोधन  स्वीकार्य
 प्त  ठ  कि  -+--

 दर हू

 पृष्ठ  २, श्री  alo  ato  शिरि  जी

 असल  पंक्ति  १८-२४  के  स्थान  पर  आदिष्ट
 तब  क्या  निर्णय  किया

 गया  पैं  के  है|  जाये  |

 सभापति  महोदय  वे  संशोधन न०  planation.--Every  work-

 २  को  स्वीकार  करते  man  whose  name  is  borne

 on  the  muster  rolls  of  the अवैध  के  पश्चात  रखिये  गया  तालाबन्दी
 industrial  establishment  nd या  बन्द  करना  या  बकरी  ||
 who  presents  himself  for  work

 श्री  ato alo  केवल  तालाबन्दी  the  establishment  at  the

 स्वीकार्य है  ।  time  appointed  for  the  pur-
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 pose  during  normal  working  समझा  जायेगा  कि  इस  खण्ड  के  अर्थों में  ag  उस

 दिन  के  लिये  कर  दिया  गया  था  । hours  on  any  day  and  is  not

 given  employment  by  the

 परन्तु  यदि  उस  मज़दूर  से  किसी  दिन
 employer  within  two  hours  of

 की  पाली  के  प्रारम्भ  में  काम  दिय  जाने  की
 his  so  presenting  himself  shall

 बजाय  उसी  दिन  की  पाली  के  दूसर  भाग be  deemed  to  have  been  laid-

 off  for  that  day  within  the  में  इस  कार्य  के  लिये  उपस्थित  होने  के  लिये

 कहा  जाता है  तो  यही  समझा  जायेगा  कि

 meaning  of  this  clause:

 ag  उस  दिन  के  केवल  आधे  दिन के  लिये

 Provided  that  if  the  work-  आफਂ  किया  था  है  ;

 man,  instead  of  being  given

 employment  at  the  commence-  परन्तु  यह  और  भी  कि  यदि  इस  प्रकार

 काम  के  लिये  अपने  आप  को  उपस्थित  करने
 ment  of  any  shift  for  any  day

 is  asked  to  present  himself  पर  उसे  काम  नहीं  दिया  जाता  हैं  तो  यह

 for  the  purpose  during  the  नहीं  समझा  जायेगा  कि  उसे  उस  दिन
 की

 ~
 second  half  of  the  shift  for  पाली  के  दूसर  भाग  के  लिये  आफਂ  कर

 the  day  and  is  given  employ-  दिया  गया  हैं  तथा  वह  उस  दिन  के  भाग के

 लिये  पूरी  आधारभूत  मजदूरी  और  महंगाई ment,  then  he  shall  be  deemed

 to  have  been  laid-off  only  for  भत्ता  पाने  का  हकदार  होगा  ।
 '

 one  half  of  that  day  :
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 Provided  further  that  if
 सभापति  महोदय  प्रश्न  यह दि  हू

 he  is  not  given  any  such

 कि  पृष्ठ २
 employment  even  after  SO

 presenting  himself,  he  shall  |  ?
 $  )  पंक्ति  ३५  अन्त  में  “01”

 not  be  deemed  to  have  been  दाऊद  जोड़  दिया  जाय  ग  तथा

 laid-off  for  the  second  half
 (२)  पंक्ति  ३५  के  यह  जोड़  दिया

 of  the  shift  for  the  day  and

 shall  be  entitled  to  full  basic

 wages  and  dearness  allowance
 termination’  of  the

 service  of  a  workman  on  the
 for  that  part  of  the

 of  continued  ill-
 जिस

 ground
 (  म  ज

 का  नाम  औद्योगिक  स्थापना  के  हाज़िरी

 (  लगातार  अस्वस्थ्य  रहने  के  कारण रजिस्टर  में  मौजूद हू
 तथा  जो  किसी  भी

 दिन  सधारण  aia  के  घंटों  में  निर्धारित  मजदूर  की  नौकरी  की  समाप्ति  )

 समय  पर  अपने  आपको  स्थापना  में  काम  के

 लिये  उपस्थित  ह  तथा  इस  प्रकार

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 उपस्थित  होने  के  दो  घंटों  के  अन्दर  मालिक  सभापति  waters
 प्रशन

 यह  है
 द्वारा  उससे  काम  नहीं  दिया  जाती  है  तो  यही  कि  पृष्ठ  २  पंक्ति  १४



 azo  औद्योगिक  विवाद  २६  नवम्बर  १९५२  विधेयक  १९५३  ६८

 समान  शब्द  को  हटा  दिया  जाय  ।  इसक  श्री  के०  पी०  त्रिपा  ठी पक  श्री ए०

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 ।  एन  ०  श्री  एस०  एस०  aft

 डी०  alo  श्री  एन०  श्रीकान्त
 सभापति  महोदय  :  अब  में  संशोधन

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  तथा  श्री  बी०
 To  २  को  लूंगा  ।

 मिस्सी  के  संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये  जो
 दाऊद  के

 A

 अस्वीकृत हुए  ।  तदनन्तर  श्री  भगवत

 Lock  out  शब्द  होने  क्योंकि  खण्ड
 श्री  के०  पी०  तथा  श्री  बंसल  और

 में  है  accident  or  a  strikeਂ

 ‘tt
 श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार  ने  सदन  की  अनुमति

 एक ी  घटना  अथवा  हड़ताल
 से  अपने  संशोधन  वापस  लिये  ।

 प्रत  यह  है  पृष्ठ २  पंक्ति  ६  a सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  Q

 कि  खण्ड  २,  संशोधित  रूप  विधेयक

 के  पश्चात  रखा  जाय
 का  अंग  बने

 a  lock  outਂ  तालाबन्दीਂ  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 सभापति  महोदय  :  यह =  खण्ड  संशोधित  रूप  विधेयक

 कि  पृष्ठ  पंक्ति  १२  में  का  अंग  बना  लिया  गया

 गया  थाਂ  को  हटा  दिया  जाय  1  अब  सदन की सभापति  महोदय

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  बैठक  स्थगित  होगी  ।  और  कल  डेढ़

 सभापति  महोदय  :
 यह  दि

 थ  बजे  होगी  ।

 कि  पृष्ठ  १,  पंक्ति  २४ में
 इसक  सदन  की  बैठक  शुक्रवार

 गया  था  शब्द  हटा  दिये  जायें  ।  २७  नवम्बर  १९५३  क  डेढ़  बजे  तक  क

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  लिये  स्थगित  हो  गई  ।

 eee  Earp  di
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